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30o Máx.
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30o  Máx.
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32o Máx.
21o Mín.

DÓLAR    R$ 2,547  (compra) R$ 2,548  (venda)

DÓLAR TURISMO  R$ 2,510  (compra) R$ 2,620  (venda)

EURO   R$ 3,166  (compra) R$ 3,167  (venda)

baixa 11h58 0.4m

ALTA

ALTA

18h11

05h58

2.4m

2.3m

l Celebrações da festa da Penha começam amanhã na capital. Página 13

l Acusado de matar estudante em João Pessoa é apreendido. Página 15

l CCJ da Assembleia discute hoje projetos do Governo do Estado. Página 17

l Atleta paraibano vai receber prêmio olímpico do COB. Página 21

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

FOTO:  Facebook/Reprodução

FOTO: Evandro Pereira

FOTO: José Marques/Secom-PB

FOTO: Secom/JP

FOTO: Ricardo Puppe

FO
TO

: S
ec

om
/J

P

CAI ÍnDICE DE CEsARIAnAs

Em nota, os secretários 
informam que a decisão 
tem o objetivo de deixar 
o governador à vontade 
para proceder às mudan-
ças na equipe.  PÁGInA 17

A licitação para as obras 
deve ser lançada no início 
do próximo ano. Projeto de 
R$ 250 milhões prevê insta-
lação de tela na barreira do 
Castelo Branco.  PÁGInA 13

ELEIÇÕES NA FPF PÁGInA 21 

HOJE À NOITE PÁGInA 5 

MÍDIA E ARTE PÁGInA 15 

Começa hoje prazo para
inscrições das chapas 

Livro sobre Augusto 
ganha segunda edição 

Morre Hermano José,
referência na imprensa 

Política Paraíba
Secretários de
Estado colocam
cargo à disposição
do governador

 

Dnit: proteção
da encosta na
BR-230 integra
projeto para 2015
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Esportes

DUPLICAÇÃo EM CRUZ DAs ARMAs A meta do DER é entregar a duplicação dessa 
que é uma das principais avenidas da capital em março do próximo ano.  PÁGInA 13

ABAsTECIMEnTo Governador discute parceria 
com o Banco Mundial para obras na PB. PÁGInA 3

normal é
melhor

Caiu o percentual de partos cesarianos no Instituto Cândida Vargas. Em 2012, o índice 
era de 52%. Este ano, devido ao trabalho de acompanhamento das doulas, houve queda 
para 46%. O parto normal é melhor para a  saúde da mãe e também da criança.  PÁGInA 9

MAIS SAÚDE

Um evento marcou no sábado em Caja-
zeiras o primeiro aniversário de funciona-
mento da UPA que atendeu a 50.567pessoas 
desde a abertura, em 2013.  PÁGInA 10

O Serviço de Atendimento Domiciliar 
do Sistema Municipal de Saúde, destinado 
a pessoas que não podem se locomover, 
conta com 80 profissionais.  PÁGInA 10

UPA de Cajazeiras atende a
50 mil pessoas em um ano 

Atendimento em casa chega
a 1,2 mil pessoas em 2 anos 

Serviços médicos acessíveis e humanizados no Sertão

Hermano: jornalista, professor e teatrólogo

O SAD-JP atua de forma a favorecer toda a família

Anamara fez curso 
de doula e afirma 
que as mães têm
o apoio necessário
para um parto
tranquilo



A corrupção no Brasil tem jeito? Será 
possível que em futuro próximo as gerações 
vindouras possam vir a conviver com uma 
representação política e administrativa me-
nos afeita à prática de desvios de recursos 
públicos para enriquecimento particular? 
Os escândalos de hoje, bombardeados a todo 
instante pela mídia, servirão de aprendizado 
e aperfeiçoamento das nossas instituições 
democráticas?

Estas são questões que estão, a um só 
tempo, no dia a dia das conversas de esqui-
nas, na pauta os estudos acadêmicos e na-
turalmente nas inquietações de sociólogos, 
jornalistas, políticos e juristas nacionais. 
Respondê-las em conjunto é quase impossí-
vel. São tantas as variantes, tão diversos os 
fatores que as determinam e tão insistente-
mente frequentes os casos de avanços sobre 
o dinheiro público que talvez nem mesmo 
exista uma só resposta para todas elas. 

O escândalo que hoje envolve a Petro-
bras, maior empresa brasileira e orgulho de 
todos nós, parece ter o condão de complicar 
ainda mais as coisas. E não é pra menos. Afi-
nal, segundo os cálculos mais recentes, a rou-
balheira deve ultrapassar os 21 bilhões de 
reais. Não é brincadeira! Tudo isso sem que 
os mecanismos de fiscalização da empresa 
pudessem detectar – ou quisessem. Motivos, 
pois, para que os brasileiros descreiam de so-
luções sobre acabar com a prática da corrup-
ção, não faltam.

Mas é preciso constatar que há avan-
ços. O Mensalão, processo já concluído e com 
sentenças em cumprimento, foi um grande 
passo. A recente prisão de mais de 20 empre-
sários – alguns com prestígio suficiente para 
frequentar os mais poderosos gabinetes de 

Brasília – também indicam que, mesmo len-
tamente, a pancada do bombo está mudando. 
Processar ou prender corruptos não é mais 
uma novidade, mas mandar corruptores, 
(tutti buona gente) para celas da Polícia Fe-
deral é mais do que um indício; é prova de 
que as coisas estão mudando. E pra melhor. 

Em relação àquelas indagações feitas no 
início deste editorial, há dois equívocos pos-
síveis: o primeiro tem a ver com a impressão 
de que quanto mais a corrupção aparece, 
mais aumenta. Não é necessariamente as-
sim. Quanto mais a sociedade toma conhe-
cimento desses casos, mais evidente fica que 
os meios de fiscalização estão no pleno exer-
cício de suas atribuições.

Outro erro é considerar, como genera-
lidade, que todos os políticos e empresários 
do país são desonestos, por definição. Não é 
assim. Embora muitos sejam alvos atuais da 
Operação Lava Jato, há, é óbvio, os que decen-
temente cumprem as suas missões. Por mais 
embaraçoso que seja para as duas categorias, 
é fundamental que se proceda à separação en-
tre o joio e o trigo. Não trilhará bom caminho 
o país que, de forma açodada, não souber di-
ferenciar o que é um partido político daquilo 
que venha a ser uma quadrilha. Não terá ca-
minho promissor a sociedade que juntar no 
mesmo saco a classe produtora e empresarial, 
tirando por baixo o conceito de todos. 

Não é de hoje que o brasileiro gosta de 
cultivar e disseminar a ideia de que a corrup-
ção no país não tem jeito. Não é de hoje que 
a sucessão de escândalos estarrece a opinião 
pública. Mas, incorrer na generalização, dis-
tribuindo condenações a torto e a direito, 
pode ser um erro maior do que o pecado 
“original”. 

Editorial

 Combate à corrupção
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Crônica

Conte suas bênçãos

Um famoso psicoterapeuta, de cujo nome não 
estou lembrado agora, sugeriu que, todas as ma-
nhãs, quando levantássemos, deveríamos contar 
nossas bênçãos, as coisas boas que possuímos e 
esquecemos. Os talentos dados pela vida. 

E quais são essas bênçãos? Ora, ora, são 
tantas. Vejamos algumas delas. A saúde. Há 
pessoas que dormem bem, alimentam-se bem, 
possuem um bom emprego, uma família har-
monizada, uma religião saudável, que não 
transforma a fé em medo, muitos amigos e as-
sim por diante. Mas, por incrível que pareça, se 
julgam infelizes ou, pelo menos, preocupadas, 
angustiadas, deprimidas e assim por diante. 
Não se conscientizam de sua felicidade, o que 
não deixa de ser uma lástima. 

Faz-se necessário administrar bem a nossa 
existência. Disse Jesus: De tudo que recebemos 
quando vimos estagiar neste mundo nos será 
cobrado. Será que usamos bem os talentos rece-
bidos? O talento das mãos, pernas e olhos per-
feitos? E que tal usar bem a palavra, evitando 
a maledicência, mania de falar mal dos outros? 

Como vêem, é grande a nossa responsabili-
dade de viver. Afinal, quem nos deu este corpo 
que usamos? Será que estamos neste mundo 
por acaso, como simples gaiatos? Falei do cor-
po, e haverá santuário mais sublime como este 
nosso corpo, que recebemos para o exercício 
do viver? A verdade é que estamos degradando 
este magnífico organismo com os vícios. Os ví-
cios do fumo, da cachaça, das drogas, do exces-
so de trabalho, da ganância, da má digestão, da 
ociosidade… 

Zelemos pelos talentos recebidos. Muita 
gente pensa que estamos aqui no mundo ape-
nas para viver e morrer. Muita gente ignora que 

a vida terrena nos foi dada para ser bem admi-
nistrada. Se nada existe depois da morte, se não 
há a responsabilidade de viver, então de papo 
pro ar e pronto…

O espírito guia de Chico Xavier, Emmanuel, 
ensinou que devemos semear o chão, mas não es-
quecer de instruir o ignorante, pois não há des-
graça maior do que a ignorância. Muito pior do 
que a fome física. 

Nada de semear ventos. Quem semeia ventos, 
ensina o brocardo popular, colhe tempestades. 

Voltando ao que dizíamos no início, não 
esqueçamos a responsabilidade de viver. So-
mos responsáveis por muita coisa. Responsá-
veis pelo ar que respiramos, pela palavra que 
emitimos, pelo poder que exercemos, pelo di-
nheiro que detemos, e que deixaremos quan-
do daqui sairmos, pelo pensamento emitido, 
pelos dons e tendências com que fomos aqui-
nhoados na vida. 

E para concluir, nada como lembrar a Pa-
rábola dos Talentos, narrada por Jesus. Ei-la: 
Ao primeiro servo, o senhor deu cinco talen-
tos, ao segundo dois e ao terceiro um. E par-
tiu. O primeiro, negociou com os cinco talentos 
recebidos e os duplicou. O segundo, a mesma 
coisa. Mas o terceiro, ao invés de negociar com 
os talentos recebidos, enterrou-os com medo 
de perdê-los. 

O proprietário ficou muito aborrecido com 
este terceiro empregado. Chamou-o de pregui-
çoso e medroso. Não multiplicou os bens rece-
bidos. Saibamos, portanto, administrar bem os 
talentos que recebemos da vida. Sejamos um 
bom administrador. Não esqueçamos a reco-
mendação de Jesus: “Dá conta da tua adminis-
tração”.

Faz-se necessário administrar bem a nossa existência. Disse Jesus: De tudo 
que recebemos quando vimos estagiar neste mundo nos será cobrado.”

A Lei Complementar 123/2006, que trata do reco-
lhimento unificado de tributos federais, estaduais 
e municipais deve passar por nova alteração. Um 
Projeto de Lei (PL) deve ser apresentado no Con-
gresso e tem como objetivo conceder benefícios 
fiscais às microempresas e empresas de pequeno 
porte, o que pode trazer “desequilíbrios” aos co-
fres municipais.
Dentre os benefícios a serem concedidos, está a 
ampliação do teto máximo de Micro Empreendedor 
Individual (MEI) optante do Simples Nacional, dos 
atuais R$ 60 mil por ano para R$ 120 mil anuais. Isto 
significa que, num valor hoje arrecadado de R$ 2,4 
mil ano, após edição do referido projeto, o Município 
irá receber apenas R$ 120 ou 95% a menos, pro-
movendo um impacto monumental na arrecadação.

Se for em  frente na decisão de nomear a 
senadora Kátia Abreu para  o Ministério 
da Agricultura, a presidenta Dilma vai 
viver  um pesadelo, criticada tanto por 
ambientalistas, mas também, pelos 
produtores do Nordeste. A futura mi-
nistra defende com unhas e dentes os 
interesses dos grandes produtores do 
agronegócio e prega que as unidades 
de conservação, as terras indígenas e 
os assentamentos da reforma agrária 
são prejudiciais ao suposto “progres-
so”  brasileiro. Se falar que é conhecida 
como a “Rainha da Motosserra”.

PROBLEMAS
AMEAÇA AOS MUNICÍPIOS

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

RENOVAÇÃOSEMINÁRIO HERMANO JOSÉ

REFORMA ADMINISTRATIVA

O Centro de Ciências Biológicas 
e Sociais Aplicadas (CCBSA) da 
Universidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB), localizado no Campus 
V, em João Pessoa, promove nos 
dias 28 e 29 de novembro o 2º 
Seminário Pensando o Futebol 
Profissional da Paraíba, objeto 
do Projeto de Extensão Universi-
tária “Futebol Paraibano Gestão 
e Sustentabilidade”. O encontro 
será realizado no Auditório da 
Federação das Indústrias do Es-
tado da Paraíba (FIEP), em Cam-
pina Grande.

Os aposentados e pensionistas 
da Previdência Social em todo o 
país devem fazer a renovação 
de suas senhas, nas agências 
bancárias, até o dia 31 de de-
zembro. O prazo vale para todos 
os beneficiários do INSS que 
recebem seus pagamentos por 
meio de conta corrente, conta 
poupança ou cartão magnético. 
O procedimento é obrigatório, e 
para fazê-lo é necessário que 
o aposentado ou pensionista 
compareça a agência bancária 
onde recebe seus pagamentos.

Campina Grande perdeu ontem 
um dos mais cultos jornalistas 
que já atuou no Estado, Her-
mano José. Sempre atuando 
no colunismo social, notada-
mente, no extinto jornal “Di-
ário da Borborema” Hermano 
era ligado ao teatro e profes-
sor do curso de Comunicação 
Social da Universidade Esta-
dual da Paraíba. Filho do len-
dário radialista José Bezerra, 
Hermano também era nosso 
companheiro na Academia de 
Letras de Campina Grande.
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CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

A colocação dos cargos à disposição deixa o governador mais à von-
tade para processar a reforma do secretariado e formatar a equipe 
com a qual pretende avançar no seu segundo mandato. É natural 
nessas circunstâncias, mas dificilmente se construirá num perfil que 
apresente modificações profundas.
Obviamente, haverá espaço para os partidos que fizeram parte da 
base de apoio à reeleição, sobretudo, os que compuseram  o bloco 
vencedor das eleições no segundo turno. Logicamente, sempre tem 
gente querendo ir além da importância de sua participação, mas 
nada que não se resolva no decorrer dos ajustes finais.
Independente da nova fase,  com a mini reforma, o governo terá no-
vos desafios pela frente e o próprio governador entende que tem a 
obrigação de consolidar os projetos já iniciados e tão amplamente 
defendidos durante a campanha eleitoral, fiadores que foram da re-
novação do mandato.
A  princípio, a união é em torno da administração por um bloco que se uniu em determinada fase do pleito, 
o que não significa coesão eterna em torno de outros objetivos políticos. A política, sobretudo na Paraíba, 
é a mais dinâmica das atividades humanas. Os parceiros se substituem com uma velocidade que desafia a 
lógica, adequando-se às  circunstância de cada momento. Logo,  logo as campanhas estarão nas ruas pelas 
prefeituras. Até lá trabalho é a ordem do dia.

BENEFICIADAS
O Banco Nacional de Desenvolvimento Social (BNDES) concedeu financiamentos de R$ 2,4 bilhões 
para as nove empreiteiras investigadas pela operação Lava Jato, entre 2003 e junho de 2014. 
Ao longo dos anos, foram 2.481 operações realizadas, sendo que 2.471, ou R$ 1,6 bilhão, foram 
“financiamentos indiretos automáticos”, geralmente concedidos às micro, pequenas e médias 
empresas. Tais operações não precisam passar por avaliação prévia do BNDES e possuem limite 
máximo de R$ 20 milhões em crédito

 Carlos Romero - contato@carlosromero.com.br
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PB discute financiamento para 
saneamento e abastecimento
Obras vão incluir os 
municípios que compõem 
a bacia do rio Piancó

O governador Ricardo 
Coutinho se reuniu ontem, 
em Brasília, com a direto-
ra do Banco Mundial para 
o Brasil, Deborah Wetzel. A 
reunião teve o objetivo de 
tratar de uma nova parceria 
de financiamento na ordem 
de 125 milhões de dólares 
para aplicação em obras de 
saneamento, abastecimen-
to e para fortalecimento da 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas do Estado (Aesa) 
para o Estado.

Durante o encontro, 
Ricardo Coutinho destacou 
que as obras de saneamento 
e abastecimento vão incluir 
os municípios que compõem 
a bacia do Rio Piancó, que 
serão beneficiados com a 3ª 
entrada na Paraíba da obra 
de transposição das  águas 
do Rio São Francisco. “Essa 
obra já foi garantida na úl-
tima audiência com a presi-
dente Dilma Rousseff e preci-
samos de uma Aesa moderna 
e equipada para fazer a ges-
tão das águas e avançarmos 
no saneamento e preserva-
ção ambiental desses rios”, 
argumentou. 

O chefe do Executivo 
estadual destacou que em 
pouco mais de três anos já 
foram recuperadas na Paraí-
ba 27 barragens e que o Go-
verno do Estado está cons-
truindo 730km de adutoras, 
mas que é preciso dobrar o 

Botafogo e Frontini, 
uma novela sem fim

A novela envolvendo o atacan-
te Frontini e o Botafogo parece não ter 
fim. O ex-atleta, que foi dispensado 
pelo Alvinegro paraibano, frisou que 
o clube ficou devendo dois meses de 
salários no término do contrato que 
encerra no próximo dia 30. O argen-
tino afirmou ainda que desde o dia 
10 de setembro não recebe dinheiro, 
sendo prejudicado nos seus direitos. 
“Eles queriam que eu desistisse do 
salário de novembro, férias e o 13º. 
Até o momento não fui procurado pela 
diretoria do Botafogo”, disse. 

O vice-presidente do Belo, Breno 
Morais, afirmou que não vai entrar em 
polêmica com o ex-atleta, ressaltando 
que pagou o que devia ao jogador e não 
tem mais o que comentar. Segundo ele, 
passou três cheques com datas esti-
puladas, porém o atacante antecipou. 
“Fizemos o pagamento e colocamos 
datas para receber, porém, ele tentou 
retirar o dinheiro antecipado. Não vou 
polemizar, mas trabalhar para a forma-
ção da nova equipe para a temporada 
de 2015”, disse o dirigente. O Belo terá 
quatro competições no ano que vem, 
Estadual, Nordestão, Copa do Brasil e a 
Série C do Brasileirão.

Polícia mata menino 
de 12 anos nos EUA

Um menino de 12 anos foi mor-
to por um policial em Cleveland, nos 
Estados Unidos. A criança foi atingida 
por um tiro quando ameaçava pessoas 
com uma arma de brinquedo, em um 
parque da cidade. O jovem recebeu dois 
disparos no abdômen e morreu logo 
após chegar ao hospital. A polícia foi 
chamada ao parque após a denúncia 
de que uma criança estaria ameaçando 
pessoas com uma pistola. Dois agentes 
foram destacados para ir ao local. De 
acordo com a polícia, os agentes ima-
ginaram que a arma poderia ser falsa, 
mas não tinham certeza. Segundo uma 
gravação telefônica, a pessoa que con-
tatou os oficiais disse que a arma era 
provavelmente falsa.

Após mandarem que o garoto 
levantasse as mãos, os policiais dispara-
ram quando o jovem não acatou a ordem 
e colocou a mão na arma, que estava 
na cintura. Depois de atirar, os policiais 
perceberam que “a arma em poder do 
suspeito de 12 anos era uma réplica de 
uma pistola do tipo ‘airsoft’, parecida 
com uma pistola semiautomática, com 
o indicador de segurança laranja levan-
tado”, disse a polícia em um comunicado.

3 milhões dizem ser 
alérgicas a Wi-Fi

Mais de 3 milhões de pes-
soas acreditam sofrer de Síndrome 
de Intolerância e Hipersensibilidade 
Eletromagnética (EHS, da sigla em 
inglês), doença que traz a hipótese 
sobre como sinais de Wi-Fi e ondas 
de rádio emitidas por aparelhos po-
dem fazer mal à saúde. As informa-
ções são do jornal inglês Daily Mail.

A EHS seria provocada por 
celulares, telas de televisão e até 
mesmo lâmpadas. Esses aparelhos 
possuem radiação e, apesar de ser 
baixa, pessoas perceberam que são 
sensíveis a eles.

As pessoas com a síndrome 
sofrem de náuseas, dores de ca-
beça, dificuldades respiratórias e 
até mesmo paralisia. Alguns dos 
afetados temem que a radiação 
possa causar câncer ou distúrbios 
neurológicos também.

Uma pesquisa apresentada ao 
American Society for Reproductive 
Medicine em 2010 revelou que si-
nais de Wi-Fi dificultaram significan-
temente atividades cerebrais de jo-
vens mulheres, que tentavam repetir 
uma série de números lida a elas.

saneamento e melhorar os 
sistemas de abastecimentos 
e rede de distribuição nos 
municípios diante da longa 
estiagem vivenciada. “Espero 
continuar firmando parcerias 
com o Banco Mundial garan-
tindo mais investimentos, 
oportunidades de empregos 
e melhor qualidade de vida 
para as populações rurais”, 
disse o governador.    

A diretora do Banco 
Mundial, Deborah Wetzel, 
considerou os projetos de 
saneamento e abastecimento 
importantes para os Estados 

nordestinos diante do qua-
dro climático do país e que é 
interesse do banco continuar 
firmando parcerias com o 
Governo do Estado, a exem-
plo do Cooperar e obras de 
segurança hídrica. “Sabemos 
que a questão da segurança 
hídrica e a inclusão produtiva 
são elementos importantes”, 
avaliou.

O governador Ricardo 
Coutinho, o secretário de Es-
tado dos Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciência e 
Tecnologia, João Azevedo, e o 
procurador-geral do Estado, 

Gilberto Carneiro, também 
discutiram sobre o financia-
mento no valor de 80 milhões 
de dólares para a nova etapa 
do Projeto Cooperar.

De acordo com a dire-
toria do Banco Mundial, o 
empréstimo para o Projeto 
Cooperar já foi aprovado pela 
Comissão de Financiamentos 
Externos (Cofiex), do Minis-
tério do Planejamento, em 
Brasília, e deverá ser liberado 
em breve. 

O secretário João Aze-
vedo avaliou que os investi-
mentos nos arranjos produ-

tivos e no combate à pobreza 
rural pelo Projeto Cooperar 
trouxe bons resultados com 
investimentos de R$ 57,5 mi-
lhões na implementação de 
500 subprojetos e a meta do 
Governo do Estado é avançar 
ainda mais nessa nova etapa 
do programa.

Também participaram 
da audiência na sede do Ban-
co em Brasília, o diretor ope-
racional do Banco Mundial no 
Brasil, Bóris Utria, o diretor 
Paul Kris e o consultor espe-
cialista em águas e recursos 
hídricos, Tadeu Abicalil.

O governador Ricardo Coutinho se reuniu ontem, em Brasília, com a diretora do Banco Mundial para o Brasil, Deborah Wetzel

FOTO: Secom-PB

Apreendidas 
armas, menores 
e desarticulado 
ponto de drogas

Policiais militares da 
Força Tática do 1º Batalhão 
apreenderam, ontem, dois 
adolescentes acusados de en-
volvimento com o tráfico de 
drogas na comunidade Asa 
Branca, localizada no bairro 
do Roger, em João Pessoa. Na 
ação também foram apreendi-
dos 79 papelotes de maconha, 
5 kg de maconha prensada e 
alguns pinos de cocaína. 

De acordo com o sargen-
to Eriberto, responsável pela 
abordagem, os menores de 
14 e 17 anos e as substâncias 
entorpecentes foram apreen-
didos em uma residência que 
estava sendo utilizada como 
ponto de venda de drogas. 
“Nós já sabíamos do envolvi-
mento desses menores no trá-
fico de drogas no Baixo Roger 
e da comunidade Riachinho, 
no bairro Treze de Maio. Hoje 
(ontem) conseguimos fazer a 
abordagem no momento em 
que eles saíam da residência. 
Além dos papelotes que eles 
estavam portando, ainda en-
contramos os materiais ilíci-
tos escondidos em diversas 
partes no interior da casa”, 
revelou o sargento.

A dupla confessou que 
alugou o espaço por R$ 150,00 
apenas para armazenar e co-
mercializar os produtos ile-
gais. A maconha e os pinos de 
cocaína estavam distribuídos 
dentro de uma mochila, em-
baixo de um cama e ainda num 
espaço improvisado numa es-
pécie de laje na parte superior 
da construção, para tentar di-
ficultar o trabalho da polícia.

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
realizou, através da Diretoria de 
Atividades Técnicas (DAT) e dos 
Centros de Atividades Técnicas 
em todo o Estado, 1.646 vis-
torias técnicas em edificações 
comerciais e residenciais de 
diversos tipos, sendo 760 delas 
somente na Região Metropoli-
tana de João Pessoa. O objetivo 
foi verificar a instalação e a utili-
zação dos sistemas de seguran-
ça contra incêndio e pânico.

No total, as ações do órgão 
somaram, somente em outu-
bro, 2.048 atendimentos na Pa-
raíba, incluindo análise de pro-
jetos, autorização para eventos 

temporários e respostas a 
solicitações de perícias. De 
acordo com o diretor de Ativi-
dades Técnicas, tenente-coro-
nel Souza Nóbrega, das visitas 
realizadas, 15 resultaram em 
notificações. “Funciona como 
uma advertência e, no caso de 
não cumprimento, aplicamos 
a multa, que varia de acordo 
com o risco e a área fiscaliza-
da”, destacou Souza Nóbrega, 
ao citar que os problemas mais 
comuns encontrados estão na 
instalação da rede de hidran-
tes, na sinalização de emer-
gência (que não está no local 
correto ou nem existe) e ainda 
a localização dos extintores.

Bombeiros realizam 
mais de 1.600 vistorias

Em oUtUBro

Pesquisa realiza-
da pela Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e 
Defesa do Consumidor 
(Procon-JP), ontem, 
constatou que 55 pos-
tos de combustíveis bai-
xaram o preço do litro 
da gasolina comum, 16 
mantiveram e 20 au-
mentaram em compa-
ração ao levantamento 
anterior, realizado em 
12 de novembro. O me-
nor preço foi encontra-
do a R$ 2,79 (Posto Op-
ção – BR-101) e o maior 
a R$ 3,04 (Postos Pichi-
lau – Cristo), uma dife-
rença de 0,25 centavos. 
Foram visitados 99 esta-
belecimentos.

 A maior variação 
no preço ficou com o 
etanol, 20,1%, com pre-
ços praticados entre R$ 
2,14 (Posto Dias Neto – 
Beira-Rio) e R$ 2,58 (Pi-
chilau – BR-101). 

O gás natural (GNV) 
apresentou a menor 
variação (2,5%), com 
valores de R$ R$ 1,95 
(Postos Bancários) a R$ 
1,99 (Posto Ataíde – Bei-
ra-Rio). No atual levan-
tamento de preços em 
relação ao óleo diesel, 
52 postos mantiveram o 
valor, 9 aumentaram e 4 
baixaram, com o menor 
preço chegando a R$ 
2,37 (Posto Independên-

cia - Tambiá) e o maior a 
R$ 2,79 (Posto Litoral Sul 
(PB-008). Na pesquisa 
anterior, nenhum posto 
baixou o preço, 6 manti-
veram e 56 aumentaram 
o valor do produto. Na 
primeira pesquisa reali-
zada (dia 12), após o au-
mento (3% para a gaso-
lina e 5% para o diesel), 
o Procon-JP constatou 
que 82 postos aumenta-
ram o preço da gasolina 
comum, um baixou e 11 
mantiveram.

 Para Helton Renê, o 
fato de mais da metade 
dos postos terem baixa-
do o litro da gasolina é 
consequência da pronta 
atuação do Procon-JP. 

“Nos antecipamos 
e fomos aos postos para 
evitar possíveis abusos, 
fazendo com que os es-
tabelecimentos recuas-
sem nos aumentos. Isso 
foi importante, mais 
consequente ainda foi a 
atitude do consumidor 
em procurar abastecer 
nos locais mais baratos 
baseados em nossas pes-
quisas. Continuamos a 
aconselhar que conti-
nuem fazendo isso. Cada 
centavo economizado 
não é bom apenas para o 
bolso, mas serve também 
de ação educativa para 
prevenir majorações abu-
sivas”, disse o secretário.

55 postos baixaram 
o preço da gasolina

ComBUstívEis

Para garantir a qualidade 
da água, a Cagepa prossegue, 
até  sexta-feira, a limpeza e de-
sinfecção em reservatórios. A 
empresa suspenderá o abas-
tecimento de água em bairros 
de João Pessoa, Bayeux e Cabe-
delo. Segundo a Cagepa, hoje, 
o serviço será no reservatório 
R-09, em Tambaú, na capital. 
Falta água das 8h às 16h, em 
Tambaú, Manaíra, Bessa, Re-
nascer II e III e São José.

Amanhã, a limpeza será 
no reservatório R-14, no Alti-
plano, ficando sem água o Cabo 
Branco, na capital, das 8h às 

14h. Na quinta-feira, será o re-
servatório R-26, em Cabedelo. 
Ficam sem água o Município e 
Areia Dourada, das 9h às 11h.

Na sexta-feira, serão os 
reservatórios R-03 e R-17, no 
Alto do Mateus. Faltará água, 
das 8h às 17h, no Alto do Ma-
teus e nos conjuntos Ivan Bi-
chara, dos Motoristas, Juracy 
Palhano e Luís Fernandes, em 
João Pessoa. Em Bayeux, a in-
terrupção ocorrerá, das 8h às 
14h, no Centro, Jardim São Se-
verino, Sesi, São Bento, Man-
guinhos, São Vicente, Brasília, 
Baralho e Imaculada.

Cagepa faz limpeza de 
reservatório e falta água

João PEssoA, BAyEUx E CABEdElo
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Vasconcelos comenta 
lançamentos jurídicos e 
interpretações de textos
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Banda Noturnall se 
apresenta amanhã no 
Armazém Cultural 

Programação cultural 
marca aniversário do 
Teatro Severino Cabral 
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Poeta da melancolia
O professor Chico Viana lança, hoje, 2a edição de livro sobre Augusto dos 
Anjos, a primeira publicação do convênio da FCJA com A União Editora
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

FOtOS: Bruno Vinelli

A 2ª edição de O Evange-
lho da Podridão – Culpa 
e Melancolia em Au-
gusto dos Anjos (194 
páginas, R$ 20) será 
lançada pelo professor 
Chico Viana a partir das 
19h de hoje, na Funda-

ção Casa de José Américo, localizada em 
João Pessoa, dentro das comemorações 
do centenário de morte - transcorrido 
no dia 12 deste mês  - do poeta do Eu, 
título do único livro do autor. No evento, 
que integra o projeto de parceria do Go-
verno do Estado, o cronista e acadêmico 
Gonzaga Rodrigues apresentará a obra, 
um ensaio crítico e interpretativo edi-
tado pela FCJA e impresso em A União 
Editora. 

“Em comparação com a 1ª edição, 
lançada em 1992, quando defendi tese 
resultante dos meus estudos de Doutora-
do em Ciência da Literatura pela Facul-
dade de Letras da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ), essa nova obra 
foi corrigida em algumas coisas, a exem-
plo de algumas passagens obscuras que 
reescrevi e a diminuição da quantidade 
das notas”, disse para o jornal A União 
o professor Chico Viana. A ilustração da 
capa do livro que será lançado hoje, na 
sede da FCJA - localizada na Av. Cabo 
Branco, nº 3336, no bairro homônimo 
-  é assinada pelo artista plástico Flávio 
Tavares. A propósito, a obra é a primeira 
publicação do convênio da Fundação 
Casa de José Américo com A União - Su-
perintendência de Imprensa e Editora. 

Chico Viana elogiou a iniciativa do 
Governo do Estado em lançar  a 2ª edição 
do livro por meio da parceria da FCJA com 
A União Editora. “É muito oportuna a 
ocasião, pois se homenageia o centenário 
de morte de Augusto dos Anjos, que é o 
nosso poeta mais importante e um dos 
mais importantes do Brasil”, disse ele, res-
saltando, ainda, que “Augusto dos Anjos e 
José Américo de Almeida possuem, em co-
mum, o pioneirismo com que transplanta-
ram para poemas e romances aspectos da 
realidade nordestina. Ambos, cada qual a 
seu modo”, acrescentou, ainda, “inovaram 
esteticamente a nossa literatura. Publicar 
o livro com o respaldo da Fundação que 
leva seu nome”, prosseguiu, “não deixa de 
ser uma forma de sublinhar este vínculo”.

“No livro faço um estudo da repre-
sentação literária da melancolia em Au-
gusto dos Anjos. Realizei levantamento 
das imagens que mostram esse aspecto, 
a partir da psicanálise freudiana, embora 
o livro seja, sobretudo, um trabalho de 
estudo de texto, pelos recursos por ele 
utilizados nos planos fonéticos, morfoló-
gicos, sintáticos para, através da lingua-
gem, identificar aspectos da melancolia. 

O autor e a obra “O Evengelho da Podridão”, que será lançada na programação do centenário de morte de Augusto dos Anjos

Aquilo que se chama o núcleo do objeto 
perdido, a rejeição à sexualidade e, so-
bretudo, um sentimento de culpa, que é 
muito forte na pessoa e na obra”, comen-
tou o professor Chico Viana, ao falar sobre 
O Evangelho da Podridão. Outro aspecto 
destacado pelo autor é que “Augusto dos 
Anjos é um poeta pré-modernista, que faz 
ruptura com o simbolismo e a tradição, 
pelo uso de termos científicos, estranhos 
para a época”. 

O professor e escritor paraibano ainda 
lembrou que a primeira edição do livro 
também foi lançada na Fundação Casa de 
José Américo. Na ocasião, ao falar sobre a 
obra, Antônio Carlos Secchin, membro da 
Academia Brasileira de Letras (ABL), res-
saltou que “O Evangelho da Podridão reve-
la, de modo cabal, o alto nível que a crítica 
universitária pode atingir, quando exercida 
por profissionais que saibam aliar sutileza 
e erudição. É o caso de Chico Viana: seu 
texto, sem dúvida, se tomará referência 
obrigatória para os leitores e exegetas da 
poesia de Augusto”. 

Já o presidente da FCJA, Damião 
Ramos Cavalcanti, destacou que uma das 
finalidades da Fundação é editar livros 
que propaguem a obra do grande escritor 
da literatura brasileira, José Américo de 
Almeida, mas também outros livros de 
paraibanos ilustres - a exemplo do próprio 
Augusto dos Anjos, José Lins do Rego, Aria-
no Suassuna - bem como textos e ensaios 
críticos sobre esses autores. 

O Evangelho da Podridão – Culpa e 
Melancolia em Augusto dos Anjos tam-
bém colheu boas impressões de outros 
autores. “Da escrita de Chico Viana, 
surge, a meu ver, um Augusto caracteri-
zado por uma extraordinária coerência 
estética. A Psicanálise, aqui, não ousa 
interpretar a vida do autor (o que seria 
um despropósito). Ajuda, no entanto, 
a esclarecer as ambivalências do signo 
literário na poesia do poeta paraibano”, 
disse por exemplo, o poeta, crítico literá-
rio e membro da Academia Paraibana de 
Letras, Hildeberto Barbosa Filho. “Quero 
louvar em Chico Viana o seu rigor. O seu 

obstinado rigor, como em Valéry. E em 
Da Vinci. Não diz uma palavra que não 
se documente, com espírito de minúcia 
e, ao mesmo tempo, com amplidão de 
perspectivas”, registrou o escritor carioca 
Antônio Carlos Villaça.

Sobre o autor
Natural de Campina Grande, Chico Via-

na - cujo nome de batismo é Francisco José 
Gomes Correia - iniciou sua carreira literária 
em 1977, ano em que publicou o livro De 
mãos atadas. Depois, lançou mais três obras 
de crônicas e a coletânea de ensaios A Som-
bra e Quimera, sobre a poesia de Augusto 
dos Anjos. Ele graduou-se em Letras pela 
Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
onde se aposentou como professor, após 
orientar cerca de 40 trabalhos acadêmicos 
(entre monografias, dissertações e teses). 
E, na Faculdade de Letras da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), obteve o 
título de mestre e de doutorado em Teoria 
Literária. É o fundador do Curso Chico Via-
na, no qual ensina Português e Redação. 



Nelson Coelho não devia se 
candidatar a membro da Acade-
mia Paraibana de Letras. Não há 
espaço para Nelson na Academia, 
simplesmente porque Nelson é um 
escritor, e a APL não é lugar para 
escritores. É mais um depósito de 
ex-políticos que não arranjaram 
uma sinecura para encher o tempo. 
Ex-governadores, ex-prefeitos, ex-
senadores, ex-deputados, ex-reito-
res, ex-qualquer-coi-
sa sempre arranjam 
um tamborete na 
Academia. Ex-escrito-
res constituem uma 
nação que também 
encontra um canto na 
primeira esquina de 
Tambiá.

Nelson já perdeu 
uma eleição na APL, 
diz ele que median-
te esbulho. Eu que 
não me candidataria 
outra vez. Os crité-
rios adotados pelos 
eleitores da APL são 
difíceis de serem 
compreendidos. O 
grande poeta Vanildo 
Brito perdeu a eleição 
para um candidato 
que nada tinha a ver 
com literatura. Indiscutivelmente, 
Vanildo Brito e Jomar Souto cons-
tituem a dupla maior da poesia 
paraibana em todos os tempos e 
espaços, digo espaços-tempo. Não 
sei como a APL albergou Jomar, 
mas não abriu a porta para Vanil-
do, mesmo o poeta sendo anuncia-
do pela estrela que precede os reis 
magos e os deuses meninos.

Inda bem que mais uma vez 
não vou votar na eleição da APL, 
pois estou inadimplente com a 
tesouraria da entidade. Há anos 
não pago a mensalidade, nem vou 
pagar nem tão cedo – como diria o 

poeta rico Augusto Frederico. Nem 
a Petrobras pagando meu débito 
eu aceitaria ficar em dia com a 
Academia, pois não quero votar 
nas suas eleições. Assim, quan-
do os escritores de mérito como 
Nelson Coelho se candidatarem, eu 
simplesmente direi que o estatuto 
da casa não permite que eu vote, 
pois estou devendo a minha es-
pórtula há anos luz. Nem queira 

saber quanto é, 
Douto Leitor, são 
alguns salários 
do trabalhador 
brasileiro.

Nelson 
quer ocupar a 
cadeira de Aria-
no Suassuna, nº 
35. A minha tem 
número mais 
bonito: 30 (trin-
ta). Ano trágico, 
em que o primo 
de Ariano, dou-
tor João Duarte 
Dantas, matou 
o presidente da 
Paraíba, doutor 
João Pessoa, em 
plena Glória – a 
confeitaria da 
moda no Recife, 

cidade onde o advogado João Dan-
tas exilou-se para escapar à sanha 
da polícia paraibana, que já havia 
posto fogo no seu escritório e resi-
dência. Um dos motivos que eu me 
candidatei à APL foi o número da 
cadeira, mítico para mim. E aceitei 
a homenagem que os escritores 
da Paraíba me fizeram, deixando-
me ser candidato único, eleito por 
unanimidade.

Mas dei azar à Casa de Corio-
lano: em pós minha eleição, quan-
do morria um imortal não con-
seguíamos colocar outro escritor 
no seu lugar, com raras exceções 

– como o caso de Guilherme da Sil-
veira. Nelson há tempos que revela 
sua intenção de entrar na Casa de 
Taipa Real. E muitos são os eleito-
res pretensos a votar no autor da 
Memória Política. Exemplo disso 
é prova histórica da intenção de 
Ariano Suassuna: o autor d’A Pedra 
do Reino queria votar no autor 
da Esquina do Tempo, conforme 
revelou em carta enviada a Nelson. 
Logo ele, Ariano, que não frequen-
tava a APL nem nas eleições. 

O historiador d’ A Tragédia de 
Mari tem prestígio. Tanto que foi 
agraciado com a maior comenda 
concedida pela Academia Brasi-
leira de Letras: a medalha João 
Ribeiro. Não foi em vão que Nelson 
escreveu Do Gulliver ao Campestre. 
Mas o repúdio que a APL tem para 
com escritores e poetas é antigo. 
Veja-se o caso do vate Inácio da 
Catingueira, considerado um dos 
maiores improvisadores do Nor-
deste Brasileiro. Inácio dava nome 
ao auditório da APL, mas teve seu 
nome substituído pelo renome do 
economista Celso Furtado – que se 
recusou a tomar posse na cadei-
ra para a qual fora eleito à reve-
lia.

Tempo desses dei baixa de 
uma das academias que demoram 
em Tambiá com suas reuniões gi-
nasianas. O saudoso Luís Augusto 
Crispim, meu amigo de infância e 
de eternidade, queria que fizés-
semos o mesmo com a APL, e que 
fundássemos alguma Padaria es-
piritual como a notável instituição 
cearense. Tambiá já tem padaria, a 
tradicional Flor das Neves, e a nos-
sa seria mais uma. Mas padarias 
nunca são demais, pois é preciso 
multiplicar e dividir os pães. Pala-
vra da Salvação.

(Sitônio escreve terças, quin-
tas e sábados.)
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Voltávamos do Ceará e a aeronave que nos conduzia 
deu algumas voltas sobre a cidade de João Pessoa para que 
o passageiro José Américo conhecesse sua cidade do alto.  
Maravilhado com a extensão da urbe para o Norte e o Sul 
profetizou: “daqui a 30 anos a Penha se ligará a Cabedelo por 
uma corrente de construções à beira-mar.” 

O panorama global visto de cima, despertou em José 
Américo o interesse de rever o Varadouro, para situá-lo com 
exatidão, no segundo livro de suas memórias.

Certa manhã de domingo começamos a inspeção pelo 
Colégio Nossa Senhora  das Neves, plantado no cimo da 
colina e dirigido por religiosas da Congregação da Sagrada 
Família,  de nacionalidade francesa.  A ideia do educandário 
nasceu do arcebispo Dom Adauto Aurélio de Miranda Henri-
ques, para o ensinamento de letras e artes aos jovens parai-
banos dos dois sexos. Foram seus alunos Antenor Navarro, 
Higino Brito e outros.

A construção antiga de estilo indefinido, em face das 
múltiplas reformas,  foi acrescida anos depois de uma “puxa-
da” para abrigar o curso primário.  A ladeira da Borborema 
que começa ao lado da capela foi transposta muitas vezes 
por José Américo, correndo, para ver adentrar no educan-
dário, nas manhãs, a menina de cabelos negros e fartos, com 
um rosto de muita beleza que o encantou – Alice de Azevedo 
Mello.  

Depois do ponto acima, são minhas as rememorações 
da Festa das Neves que se iniciava com o novenário a 27 de 
julho, conjuntamente, com o hasteamento da bandeira que 
deixara de acontecer no dia anterior, por coincidir com a 
data do assassinato do presidente João Pessoa.

Uma gambiarra em forma de terço da Virgem Maria 
descia pelo altar-mor, iluminando-o feericamente. Do 
coro, sob a orientação do padre José Coutinho autor da 
letra e da música, irrompia a voz de tenor de Derlópidas 
Neves, entoando o hino oficial da padroeira: “Virgem das 
Neves, oh Virgem pura/ protegei, protegei a Paraíba/ 
protegei, protegei  o nosso Estado/ dai-lhe fé, religião e 
civismo/ Dai-lhe paz, saúde e prosperidade/ Amparai-o 
em suas necessidades/ Oh! Virgem das Neves, oh Virgem 
pura.”

Encerrado o ofício religioso dava-se partida aos festejos 
profanos. Da confluência da Avenida General Osório com a 
Conselheiro Henriques, a Prefeitura armava um palanque, 
onde as bandas da PM e 15º RI tocavam os últimos lança-

Padarias

Recordação
mentos na linha dos dobrados e de canções populares. Os 
artistas contratados  pela edilidade apresentavam, também,  
shows  maravilhosos, num palco montado, no meio da rua. 
Por toda a artéria distribuíam-se as barracas de jogos e de 
comestíveis, sendo as de cachorro-quente as preferidas.  Os 
pitorescos jornais de festa eram esperados com ansiedade 
pela turma jovem. 

O passeio pela calçada estava reservado às senhoritas, 
porque os rapazes preferiam ver o desfile no meio-fio ou ir 
para a “bagaceira” que se estendia do Convento de São Bento 
às imediações do Colégio das Neves. Muitos namoros que 
terminaram em casamento,  tiveram começo naquele percur-
so de pequena extensão. 

Voltando ao propósito do historiador José Américo,  pas-
samos em seguida à Igreja de São Pedro Gonçalves, naquela 
época desativada, em consequência do abandono a que fora 
relegada, com a fuga das família aristocratas e católicas que 
deixaram sua vizinhança, para residir no bairro recém-cria-
do, denominado dos Estados ou Tambaú, ainda com poucas 
residências.

O templo não sofrera, ainda,  nenhuma modificação na 
sua fisionomia original e aguardava a restauração prometida 
pelo programa de Recuperação Histórica  da América Latina. 

Ao lado do Santuário do Pescador está o Hotel Globo, 
instalado, no local desde 1928, ao mudar-se do largo da 
Estação. Ele foi pousada dos coronéis que vinham de todas 
as regiões da Paraíba, tratar de negócios ou da política 
paraibana. 

No seu salão principal, decorado com espelhos de cristal 
bizotê, José Américo  retribuía a visita do cel Miguel Sátyro 
e de seu filho Ernane (rapazinho) quando vinham de Patos 
para a capital, para “novos aires”ou venda da safra de algo-
dão, ou os da região da cana-de-açúcar e seus derivados. 

Aquele palacete foi palco de conchavos políticos, prin-
cipalmente em 1915, para a eleição de Epitácio Pessoa, ao 
senador da República, em que muito se empenhou o procu-
rador geral do Estado.        

Os diálogos do ilustre cabo eleitoral com os coronéis 
deputados estaduais Cazuza Trombone, tio de José Lins do 
Rego e José Antônio da Rocha, chefe político de Bananeiras, 
avô da oftalmologista Yone da Rocha Fernandes, foram pro-
missores para a campanha do preclaro paraibano.

O espaço não me permite alongar, mas continuarei na 
próxima semana.

  

Escritor - fer.mengo@uol.com.br 

Fernando
Vasconcelos

Produção de livros
Fala-se muito em congressos e através de 

artigos postados na internet que o livro físico vai 
acabar. Realmente, as editoras que trabalham com 
livros jurídicos sofreram um grande abalo com as 
obras disponibilizadas na Rede. E as livrarias, do 
mesmo modo, sofreram esse impacto, basta ver 
o fechamento de várias livrarias tradicionais em 
nossa cidade.

Entretanto, o Grupo GEN, que engloba as 
livrarias Forense, Método e Forense Universitária 
tem enfrentado essa crise com galhardia, editando 
livros para o mundo jurídico. Exemplo disso é a 
obra “Língua Portuguesa - Compreensão e Inter-
pretação de Textos - Concursos Enem Vestibulares”, 
cujo autor é Adriano Alves (Edição: 1|2014 - Pági-
nas: 312 - Selo Editorial: Método - R$45,00). Este 
livro pretende desfazer alguns enganos. Um deles 
é acreditar que Interpretação de Textos consiste 
em matéria desprovida de conteúdo, cujo entendi-
mento exige apenas bom senso e treino. Não é bem 
assim! A eficiente compreensão textual de uma 
questão envolve o conhecimento e o domínio de 
certos conteúdos, que são tratados, aqui, de forma 
clara e didática. 

Outro engano que este livro pretende desfa-
zer é a ideia de que Língua Portuguesa é matéria 
inacessível. Com estudo e material didático ade-
quado, aprender essa disciplina, seja em sua forma 
gramatical ou textual, transforma-se em uma tarefa 
bastante possível. Nesse sentido, esta obra preten-
de ser útil no aprendizado e na preparação para 
concursos e provas, pois o livro segue um programa 
didático coerente com as várias bancas organizado-
ras de exames seletivos.  Os comentários são fun-
damentais para orientar aqueles que se preparam 
eficientemente para uma prova ou concurso.

O autor, Adriano Alves, estudou Teologia, Di-
reito e Letras. Tem realizado diversas palestras e 
seminários sobre assuntos variados, como o sen-
tido da vida na pós-modernidade. Como professor 
de Gramática, Texto, Redação e Literatura, ele tem 
larga experiência em pré-vestibulares e preparató-
rios para concursos.

Processo Civil
Outra obra lançada pelo Selo Editorial Método 

foi “Manual de Direito Processual Civil - Vol. Único”, 
autoria de Daniel Amorim Assumpção Neves (Edi-
ção: 6|2014 - Páginas: 1728 - R$199,00). Escrita 
pelo professor, mestre e doutor, Daniel Amorim 
Assumpção Neves, a obra trata com profundidade 
dos temas relativos ao Processo Civil. Com lingua-
gem clara e didática, o autor procura trazer para 
o presente estudo a habilidade desenvolvida em 
sala de aula, enriquecendo a abordagem com as 
tendências doutrinárias e jurisprudenciais sobre os 
assuntos tratados e exemplos práticos que facilitam 
o entendimento e a memorização.

Com conteúdo moderno e alinhado às recentes 
reformas do Código de Processo Civil, o trabalho 
está organizado em volume único que abrange 
seis divisões, totalizando oitenta capítulos: Teoria 
geral do processo, Processo/fase de conhecimen-
to, Meios de impugnação das decisões judiciais, 
Execução, Tutela de urgência e Procedimentos 
especiais de jurisdição contenciosa. A densidade e 
a atualização de seu conteúdo doutrinário e juris-
prudencial tornam a obra valiosa fonte de consulta 
para o estudante universitário, para aqueles que 
se preparam para concursos públicos, bem como 
para os profissionais do Direito, alunos de Pós-Gra-
duação e todos os que se interessam pelo moderno 
Direito Processual Civil. Daniel Neves  é mestre e 
doutor em Direito Processual Civil pela USP, onde 
leciona.

Arbitragem
Outro livro assaz interessante é “Manual de 

Arbitragem - Mediação e Conciliação”, autoria de 
Luiz Antônio Scavone Júnior (Edição: 5|2014 - 
Páginas: 336 - Selo Editorial: Forense - R$74,00). A 
arbitragem é um dos mais antigos meios de compo-
sição de conflitos pela heterocomposição, ou seja, 
a solução do conflito por um terceiro imparcial. O 
autor, demonstrando grande domínio sobre o tema, 
estabelece premissas fundamentais para sua com-
preensão. Em um texto didático e claro, são analisa-
dos diversos aspectos do Instituto, como convenção 
de arbitragem, árbitros, procedimento e sentença 
arbitral, sentença arbitral estrangeira, bem como a 
sociedade da informação e arbitragem e também as 
possibilidades de utilização das novas tecnologias 
no procedimento. Scavone Júnior é doutor e mestre 
em Direito Civil pela – PUC/SP, além de professor 
de vários cursos e faculdades.

Artigo Otávio Sitônio Pinto sitoniopinto@gmail.com

Nem a Petrobras 
pagando meu 
débito eu 
aceitaria ficar 
em dia com 
a Academia, 
pois não quero 
votar nas suas 
eleições

Lourdinha Luna Escritora, membro da Academia de Letras de Areia e da Aflap lourdinhaluna@uol.com.brArtigo
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Roteiro

Música

Banda Noturnall faz show em turnê no 
Armazém Cultural, no Centro Histórico Reflexões sobre o filme 

“Assassinos por Natureza”

Dentre as inúmeras produções acadêmicas rea-
lizadas por mim no mestrado profissional em Jorna-
lismo da Universidade Federal da Paraíba (UFPB), a 
última foi um artigo que deve ser publicado, em bre-
ve, no livro eletrônico “Rotinas do Jornalismo no Ci-
nema”, organizado pelo professor Pedro Nunes filho.

O artigo, com coautoria do meu orientador no 
mestrado, Luiz Custódio da Silva, é intitulado “Mídia 
e espetáculo: as relações entre o jornalismo e o cri-
me em Assassinos por Natureza”. Pelo que o próprio 
título já direciona, o texto faz uma análise do filme 
Assassinos por Natureza (Natural Born Killers, 1994, 
Oliver Stone). 

O filme nos conta a história do casal Mickey e 
Mallory Knox (vividos por Woody Harrelson e Juliett 
Lewis, respectivamente), que empreende, sem motivo 
aparente, uma jornada de violência e assassinatos 
pelo oeste dos Estados Unidos. Em três semanas a 
dupla mata, com requintes de crueldade, 52 pessoas. 

No encalço dos dois, além da polícia, está a mídia, 
mais especificamente o programa de televisão Ma-
níacos Americanos, cujo apresentador Wayne Gale, 
interpretado por Robert Downer Jr., cuida em espeta-
cularizar a história dos criminosos a tal ponto que o 
público, em vários lugares do mundo, passa a idola-
trá-los, revelando a anestesia causada pela violência 
potencializada pela mídia no geral.

A forma como as pessoas são hipnotizadas pela 
mídia, principalmente pela televisão, é duramente 
criticada no filme. Tudo em meio a cenas psicodéli-
cas, com muita violência, num clima caótico que pode 
atordoar os desavisados. 

Alguns diálogos explicam bem o ritmo e o objeti-
vo do filme. Vejamos alguns: 

“Você está comprando e vendendo medo”. Mickey 
Knox, em entrevista a um programa de TV.

“Você acha que aqueles zumbis estúpidos vão 
se lembrar de algo?” Wayne Gale, ao se referir ao 
público.

“Você é lixo! Fez tudo por audiência! Matar você e 
o que você representa... é uma opinião!” Mickey Knox, 
antes de matar Wayne Gale. 

Ao escrever sobre Assassinos por Natureza, no 
artigo, lutei para não transformar a análise em uma 
construção alucinante e caótica, características mar-
cantes do filme. O longa é daqueles que apaixona ou 
causa aversão, afinal é muito sangue, assassinatos e 
loucura nas duas horas de filme. 

Como entretenimento, eu, particularmente, gos-
tei do filme. Observando-a com olhar acadêmico, 
a película me satisfez da mesma forma, já que dela 
podemos retirar muitas reflexões acerca da prática 
jornalística e da atuação da mídia no geral.

Raul Ramalho
jornalista
raulramalhojornalistacg@gmail.com

Mídias em destaque

Humor 

bARtolo

Em cartaz

FotoS: Divulgação
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SERVIÇo

A banda Noturnall es-
tará em turnê pelo Brasil, 
Nordeste / Sudeste e Leste 
da Europa, durante todo o 
mês de novembro e dezem-
bro. A banda fará um show 
que entrará para a história 
do rock pessoense. Ela faz 
show amanhã junto com as 
bandas locais MotherHell 
e RetroHollics, o ingresso 
custa R$25 antecipado, com 
direito a um CD da Notur-
nall aos 100 primeiros in-
gressos vendidos e R$30 na 
hora. O show começa a par-
tir das 21h, mas os portões 
serão abertos às 19h.

O repertório deste show 
contará com: Led Zeppelin, 
Pink Floyd, Rolling Stones, 
Iron Maiden, The Beatles, 
Creedence Clearwater Re-
vival, The Doors, The Who, 
Jimi Hendrix, AC/DC, Deep 
Purple, Steppenwolf, The 
Eagles, Eric Clapton, KISS, 
Ramones, Guns n´Roses, 
Metallica, Black Sabba-
th, Faith No More, Alice in 
Chains, Nirvana, Pearl Jam, 
U2, Michael Jackson, Bon 
Jovi, Peter Franptom, Chu-
ck Berry, Muddy Waters, 
Elvis Presley, Red Hot Chilli 
Peppers, Whitesnake, entre 
outros.

Bandas
Banda RetroHollics Clas-

sic Rock, foi criada por caras 
viciados no bom e velho Rock 
And Roll. Ela surge em 2006 
pelo baixista Degner Queiroz 
para tocar a melhor fase do 
rock dos últimos tempos que 
foi do período do começo dos 
anos 60 até o começo dos anos 
90. Levantando a bandeira do 
verdadeiro rock na Paraíba, a 
banda é respeitada e cultua-
da pelos amantes do estilo em 
todo o Estado.  A banda foi cria-
da com o intuito exclusivamen-
te em homenagear aos maiores 
nomes do Rock Mundial. A for-
mação da banda fica por conta 

de Degner Queiroz no baixo, 
Bruno Trindade no vocal, Eras-
mo Jr na bateria e estreando 
como guitarrista Edu Monte-
negro.

Banda Motherhell 
O grupo é formado pelo 

vocalista e baixista Marcelo 
de Barros, pelo baterista Clé-
cio e o guitarrista José Coloral, 
que abrem a guarda para seu 
speed rock com músicas de 
curta duração. Para dar vida 
ao grupo, Marcelo de Barros 
teve que rodar meio mundo 
para batizar a criatura, que já 
se chamou de Motohell, Motor 
Hell; alterou a formação por 

A banda que surgiu no ano passado, já tem shows agendados no Brasil e na Europa

Lucas Duarte
Especial para A União

várias vezes até acertar o line 
up no final do ano passado. 
Praticam um rock primitivo, 
urgente, veloz e consistente. 
No finalzinho de 2005 lança-
ram sua primeira gravação 
com o EP de sugestivo título 
‘Rock and Hell’ (Independen-
te) contendo cinco faixas, can-
tadas em inglês mesmo.

Banda Noturnall é uma 
banda brasileira de metal 
progressivo fundada em 
2013. É formada pelos inte-
grantes da banda Shaman, 
com exceção de Ricardo Con-
fessori, juntamente com o 
renomado baterista Aquiles 
Priester (Hangar, ex-Angra).

Made in China
Francis (Regina Casé) é vendedora na Casa São Jorge, que 

pertence ao árabe Seu Nazir (Otávio Augusto), e tenta ajudar o 
patrão a não perder sua clientela para a Casa do Dragão, recém
-aberta pelo chinês Chao (Tony Lee). Com o apoio da colega de 
trabalho e fiel escudeira Andressa (Juliana Alves) e de Carlos 
Eduardo (Xande de Pilares), seu namorado, Francis investiga 
a concorrência e tenta desvendar por que as mercadorias 
chinesas são as mais baratas da Saara. O filme é uma comédia e 
a classificação é de 12 anos.

O CANDIDATO HONESTO (BRASIL 2014) Gênero: 
Comédia. Duração: 110 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Roberto Santucci. Com 
Leandro Hassum, Luiza Valdetaro e Victor 
Leal.  João Ernesto Praxedes (Leandro 
Hassum) é um político corrupto, candidato 
à presidência da República. Ele está no 
segundo turno das eleições, à frente nas 
pesquisas, quando recebe uma mandinga 
da avó, fazendo com que ele não possa 
mais mentir. Agora começa o problema: 
como vencer uma eleição falando apenas 
a verdade? Manaíra 8: 13h30 e 15h45h.  

ANNABELLE (EUA 2014). Gênero: Terror. Dura-
ção: 98min. Classificação: 14 anos. Direção: 
John R. Leonetti. Com Annabelle Wallis, 
Ward Horton e Alfred Woodard. Um casal 
se prepara para a chegada de sua primeira 
filha e compra para ela uma boneca. Quando 
sua casa é invadida por membros de uma 
seita, o casal é violentamente atacado e a 
boneca, Anabelle, se torna recipiente de uma 
entidade do mal. Manaíra 2: 18h30 e 20h45. 
Tambiá 4: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.   

DRÁCULA - A HISTÓRIA NUNCA CONTADA (EUA 
2014). Gênero: Ação. Duração: 92 min. Clas-
sificação: 14 anos. Direção: Gary Shore. Com 
Luke Evans, Sarah Gadon e Dominic Cooper. 
Os habitantes da Transilvânia sempre foram 
inimigos dos turcos, com quem tiveram 
batalhas épicas. Para evitar que sua popu-
lação fosse massacrada, o rei local aceitou 
entregar aos turcos centenas de crianças. 
Entre elas estava seu próprio filho, Vlad 
Tepes, que aprendeu com os turcos a arte de 

guerrear. Logo Vlad ganhou fama pela fero-
cidade nas batalhas e também por empalar 
os derrotados. De volta à Transilvânia, onde 
é nomeado príncipe, ele governa em paz por 
10 anos. Só que o rei Mehmed mais uma vez 
exige que 100 crianças sejam entregues 
aos turcos. Vlad se recusa e, com isso, inicia 
uma nova guerra. Para vencê-la, ele recorre 
a um ser das trevas (Charles Dance) que 
vive pela região. Após beber o sangue dele, 
Vlad se torna um vampiro e ganha poderes 
sobrehumanos. Manaíra 3: 13h, 15h, 17h, 
19h30 e 22h. CinEspaço 4: 14h10, 16h10, 
18h10, 20h10 e 22h. Tambiá 6: 18h40.  

TIM  MAIA (BRA 2014). Gênero: Drama. Dura-
ção: 141 min. Classificação: 16 anos. Direção: 
Mauro Lima. Com Babu Santana, Robson Nu-
nes e Alinne Moraes. Cinebiografia do cantor 
Tim Maia, baseada no livro “Vale Tudo - O Som 
e a Fúria de Tim Maia”. O filme percorre cin-
quenta anos na vida do artista, desde a sua 
infância no Rio de Janeiro até a sua morte, 
aos 55 anos de idade, incluindo a passagem 
pelos Estados Unidos, onde o cantor des-
cobre novos estilos musicais e é preso por 
roubo e posse de drogas. Manaíra 7: 18h45 
e 21h50. Tambiá 1: 14h30, 17h30 e 20h30.  

INTERESTELAR (EUA 2014). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 167 min. Classificação: 
10 anos. Direção: Christopher Nolan. Com 
Matthew McConaughey, Anne Hathaway e 
Michael Caine. Após ver a Terra consumindo 
boa parte de suas reservas naturais, um 
grupo de astronautas recebe a missão de 
verificar possíveis planetas para receberem 

a população mundial, possibilitando a 
continuação da espécie. Cooper (Matthew 
McConaughey) é chamado para liderar 
o grupo e aceita a missão sabendo que 
pode nunca mais ver os filhos.  Manaíra 
4: 14h45, 18h15 e 21h40. CinEspaço 2: 
15h, 18h e 21h. Tambiá 6: 15h40 e 20h30. 
  
MADE IN CHINA (BRA 2014). Gênero: Comédia. 
Duração: 96 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Estevão Ciattava pantoja. Com 
Regina Casé, Juliana Alves e Otávio Au-
gusto. Francis (Regina Casé) é vendedora 
na Casa São Jorge, que pertence ao árabe 
Seu Nazir (Otávio Augusto), e tenta ajudar 
o patrão a não perder sua clientela para a 
Casa do Dragão, recém-aberta pelo chinês 
Chao (Tony Lee). Com o apoio da colega de 
trabalho e fiel escudeira Andressa (Juliana 
Alves) e de Carlos Eduardo (Xande de 
Pilares), seu namorado, Francis investiga 
a concorrência e tenta desvendar por que 
as mercadorias chinesas são as mais bara-
tas da Saara. Manaíra 2: 13h45 e 16h15. 
Tambiá 3: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40. 

DEBI E LÓIDE 2 (EUA 2014).  Gênero: Comédia. 
Duração: 110 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Bobby Farrelly e Peter Farrelly. 
Com Jim Carrey, Jeff Daniels e Rob Riggle. 
Mais nova aventura dos inseparáveis Lloyd 
Christmas (Jim Carrey) e Harry Dunne (Jeff 
Daniels). Desta vez, Harry descobre que 
teve uma filha ilegítima, que hoje precisa 
dele para um transplante de rim. Ele leva o 
amigo Lloyd para conhecer a garota, e os 
dois percebem que não têm a responsabi-

lidade necessária para serem pais. Manaíra 
5: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 8: 18h 
e 20h30. CinEspaço 1: 14h, 16h, 20h e 22h. 
Tambiá 5: 14h10, 16h15, 18h20 e 20h25. 

VENTOS DE AGOSTO (BRA 2014). Gênero: Dra-
ma. Duração: 80 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Gabriel Mascaro. Com Dandara de 
Morais, Geová Manoel dos Santos e Antônio 
José dos Santos. Um pesquisador de som de 
ventos alísios desembarca em uma pacata 
vila de pescadores e abala a rotina de Shirley 
(Dandara de Morais), que trabalha em uma 
fazenda, e Jeison (Geová Manoel dos Santos), 
praticante da pesca submarina. A maré está 
alta, os ventos fortes e a vila nunca mais será 
a mesma. CinEspaço 1: 18h. CinEspaço 3: 22h.

IRMÃ DULCE (BRA 2014). Gênero: Drama. Dura-
ção: 95 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Vincente Amorim. Com Bianca Comparato, 
Regina Braga e Glória Pires.   Cinebiografia de 
Irmã Dulce (Bianca Comparato/Regina Braga), 
que, em vida, foi chamada de “Anjo Bom da 
Bahia”, também indicada ao Nobel da Paz 
e beatificada pela Igreja. Contemplando da 
década de 1940 aos anos 1980, o filme mos-
tra como a religiosa católica enfrentou uma 
doença respiratória incurável, o machismo, 
a indiferença de políticos e até mesmo os 
dogmas da Igreja para dedicar sua vida ao 
cuidado dos miseráveis – personificados na 
figura do fictício João (Amaurih Oliveira) –, 
deixando um legado que perdura até hoje. 
Manaíra 6: 13h15, 15h15, 17h15, 19h15 e 
21h15.  CinEspaço 3: 14h, 16h, 18h e 20h. 
Tambiá 2: 14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.  

A comédia brasileira aborda a concorrência comercial

Cristovão tadeu



Em comemoração aos 51 
anos de existência do Tea-
tro Municipal Severino Ca-
bral no dia 30 deste mês, 
a direção programou uma 
semana de atrações, de 
hoje até dia 30, com muita 
música, dança e espetácu-

los para comemorar a data. 
As comemorações tem início hoje 

com o lançamento da Série de Car-
tões Postais dos 150 anos de Campina 
Grande, às 19h, com presença do pre-
feito Romero Rodrigues, o secretário 
Lula Cabral, o diretor Erasmo Rafael, 
entre outras autoridades. Às 20h, será 
apresentado o espetáculo ‘Nem Mesmo 
Todo o Oceano’ da Companhia Omon-
dÉ do Rio de Janeiro. Com texto de 
Alcione Araújo e direção de Inez Viana, 
o espetáculo traz no elenco Leonardo 
Brício, Iano Salomão, Jefferson Shroe-
der, Luís Antônio Fortes, Júnior Dantas 
e Zé Wendell. O espetáculo tem início 
às 20h, com entrada franca.

Já amanhã, haverá o show ‘Cam-
pina, Um Canto de Amor’ com o can-
tor Capilé, às 20h, com ingressos aos 
preços de R$ 40 (inteira) e R$ 20 (meia 
entrada). O cantor terá como convi-
dados Cezzinha, Sócrates Gonçalves e 
Biliu de Campina.

Na quinta-feira, dia 27, o públi-
co vai poder conferir um Concerto 
de Música Clássica com a ‘Camerata 
da Furne’, com regência do maestro 
Gunnar Silvestre que estará visitando 
Campina Grande. Às 20h, também com 
entrada franca.

Em mais um dia de programação 
na sexta-feira, 28 é dia de muita garga-
lhada com o show de humor com Lucas 
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Diversidade

Espetáculos marcam o aniversário de 51 anos do Teatro Severino Cabral

Secretaria de Estado da Cultura realiza 
consulta para o Plano Estadual do Livro

Cultura em festa
FotoS: Divulgação

Fórum Nacional de Museus está 
acontecendo na cidade de Belém

Até a próxima sexta feira, 28, 
a cidade de Belém, no Pará, re-
cepciona a 6ª edição do Fórum 
Nacional de Museus. Com o tema 
Museus Criativos, o evento, que 
começou ontem, acontece em 
parceria com a Secretaria de Eco-
nomia Criativa do Ministério da 
Cultura. A partir desta temática, 
o conjunto de palestras, apresen-
tações e discussões do Fórum foi 
idealizado com vistas a enfatizar o 
caráter interdisciplinar, bem como 
as funções sociais e culturais 
das instituições museológicas. A 
Secretaria de Estado da Cultura da 
Paraíba auxilia na divulgação do 
evento e a programação completa 
pode ser acessada em www.fnm.
museus.gov.br/.

O Instituto Brasileiro de Mu-
seus é responsável pelas políticas 
públicas para o setor museal no 
Brasil e realiza, a cada dois anos, 
o Fórum Nacional de Museus. O 
evento tem por objetivo refletir, 
avaliar e delinear diretrizes para 
a Política Nacional de Museus, 
consolidando as bases para a im-
plantação de um modelo de gestão 
integrado dos museus brasileiros. 

Museus Criativos são com-
preendidos como instituições e 

processos museais que buscam 
incorporar em suas práticas e 
gestão possibilidades inovadoras 
de sustentabilidade nas quatro 
dimensões: social, cultural, eco-
nômica e ambiental. Assim, ao 
atuarem de maneira instigante 
e inventiva, essas instituições se 
qualificam para superar desafios 
e ultrapassar limites em um cená-
rio caracterizado pela pluralidade 
social e cultural, aprimorando sua 
missão social. 

O 6º Fórum Nacional de Mu-
seus representa uma ocasião para 
reunir os diferentes atores do setor 
museal em um espaço de diálogo, 
troca de experiências e reflexão 
sobre os caminhos traçados e os 
desafios futuros, por meio das di-
versas atividades que compõem a 
programação tradicional do even-
to, a saber: conferências, painéis, 
minicursos, grupos de trabalho, 
apresentação de pesquisas, tra-
balhos acadêmicos e reuniões 
paralelas. Além disso, a edição de 
2014 apresenta três destaques em 
sua programação: a realização da 
IV Teia da Memória, o encontro do 
Programa Nacional de Educação 
Museal e a revisão do Plano Nacio-
nal Setorial de Museus. 

Veloso, filho do humorista Campinense 
Shaolin. O evento começa às 20h, com 
ingressos aos preços de R$ 30 (inteira) 
e R$ 15 (meia entrada).

O fim de semana de aniversário 
do teatro está repleto de atrações. 
No sábado, dia 29, às 10h, na Vila do 
Artesão, será realizada uma Oficina 
Artesanal de Malabares. As inscrições 
estão abertas e são apenas 20 vagas, 
sendo 10 para artesãos da Vila e 10 
para artistas. Os interessados podem 
se inscrever na Vila do Artesão e no 
Teatro Municipal. Às 20h, no Teatro, 
com entrada franca será apresentado 
o espetáculo de dança ‘A Feira’, base-
ado em texto homônimo de Lourdes 

Ramalho, com coreografia de Myrna 
Maracajá e produção da Associação 
Amigos do Teatro Municipal Severino 
Cabral.

No domingo, dia 30, aniversário da 
Casa de Espetáculos, a programação 
começa às 19h onde será encenado 
o Espetáculo Circense ‘Segura Ma-
mãe’ do Grupo Companhia da Sorte 
de Brasília/DF. A entrada é franca e a 
apresentação será no estacionamento 
do teatro. Em seguida, às 20h, o públi-
co pode conferir no palco principal do 
teatro, também com entrada gratuita 
o espetáculo ‘Mambem-bê-a-bá: sem 
rir, sem chorar’ com dramaturgia de 
Diógenes Maciel e direção de Duílio 

Cunha. Uma produção da Associação 
Amigos do Teatro Municipal Severino 
Cabral.

Durante todo o período continua 
em cartaz na Galeria Irene Medeiros a 
Exposição ‘Campina Grande: passado, 
presente e futuro’, com visitação aberta 
ao público das 8h às 20h.

“Esperamos artistas e comunidade 
para comemorar conosco os 51 anos 
do Teatro Municipal. Preparamos uma 
programação diversificada, valorizan-
do os artistas locais, mas também tra-
zendo uma atração nacional. Teremos 
espetáculos de teatro, dança e música, 
opção para todos os gostos”, comentou 
o diretor Erasmo Rafael.

O músico Biliu de Campina e o jovem humorista Lucas Veloso (filho de Shaolim), fazem parte da programação comemorativa 

Lucas Duarte
Especial para A União

A Secretaria de Estado da Cultu-
ra da Paraíba, através da Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba (Funesc), 
iniciou no último dia 17, uma consul-
ta pública sobre o Plano Estadual do 
Livro, Leitura, Literatura e Biblioteca 
(PELLLB-PB). A sociedade em geral 
pode contribuir com a construção da 
minuta do plano através do endereço 
www.consultacultural.pb.gov.br/con-
sultas.php, que segue até o dia 17 de 
dezembro. 

O texto base do Plano Estadual do 

Livro, Leitura, Literatura e Biblioteca, 
de acordo com o Plano Nacional do 
Livro, é construído a partir de quatro 
eixos que estruturam as ações: Demo-
cratização do acesso; Fomento à leitura 
e à formação de mediadores; Valori-
zação institucional da leitura e incre-
mento de seu valor simbólico; e Desen-
volvimento da economia do livro. Mais 
um eixo foi incluído no plano estadual: 
Institucionalização e Fortalecimento 
do Sistema Estadual de Bibliotecas 
Públicas da Paraíba (SEBP-PB).  
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Paciente com dificuldade 
de locomoção recebe 
tratamento domiciliar

Parto normal
Rede municipal oferece ajuda de doulas; cesáreas caem 46%

Estímulo ao parto normal, 
redução do uso de medicamen-
tos e diminuição de anestesias. 
Estes são alguns dos benefícios 
que o trabalho das doulas tem 
proporcionado às mulheres 
que chegam ao Instituto Cândi-
da Vargas (ICV) para terem os 
seus bebês. 

De acordo com a diretora 
multiprofissional da materni-
dade, Lisieux Pires, a realização 
de cesáreas vem diminuindo 
nos últimos anos. Em 2012, o 
índice chegava a 52,4% e, até 
outubro deste ano, o percentu-
al baixou para 46%.  “Para nós, 
este é um dado muito significa-

tivo, e revela o empenho de toda 
a equipe do hospital para pro-
porcionar às mulheres um parto 
humanizado, fortalecendo a po-
lítica do parto natural”, afirmou 
Lisieux Pires.

Uma parceria entre a Se-
cretaria Extraordinária de Polí-
ticas Públicas para as Mulheres 
(SEPPM) e a Secretaria Muni-
cipal de Saúde (SMS) inseriu, a 
partir de 2011, a presença das 
doulas no ICV. Neste período, 
mais de 600 mulheres já foram 
acompanhadas pelas profis-
sionais, que são capacitadas 
em cursos e têm como função 
primordial oferecer um apoio 

físico e emocional às gestantes 
durante o trabalho de parto.  
Amanara Bandeira participou 
da terceira turma do curso de 
doulas e conta, satisfeita, o tra-
balho que vem desempenhan-
do na maternidade. “Nós acom-
panhamos as mulheres na sala 
de pré-parto e ficamos ao seu 
lado oferecendo todo o apoio 
que elas precisem para que o 
nascimento do bebê seja tran-
quilo e saudável”, explica. 

Saúde 
De acordo com Lisieux Pi-

res, o parto normal traz bene-
fícios para a saúde da mulher 

e para o bebê. “A recuperação é 
mais rápida, o risco de infecção 
e de perda de sangue são bem 
menores e, para o bebê, o vín-
culo entre ele e a mãe fica mais 
intenso e, logo após o parto, ele 
é acolhido e amamentado”. 

Acompanhamento
Todos os partos de Maria 

Lúcia foram normais. Ela teve 
seu terceiro filho no Instituto 
Cândida Vargas e contou com o 
acompanhamento de uma dou-
la. “Elas nos deixam mais con-
fiantes e, apesar da dor, eu não 
me arrependo de ter tido meus 
filhos de parto normal. Ama-

nhã já vou para casa e minha 
recuperação está sendo muito 
boa”, afirma. Maria da Guia, 33 
anos, conta que na primeira 
gestação estava bem nervo-
sa, mas mesmo assim fez a 
opção de ter o parto natu-
ral. “A doula fez massagens, 
me ajudou com a respiração 
para que eu ficasse mais cal-
ma e me mostrou posições 
que fariam com que minha 
filha nascesse mais rápido”, 
diz. O Instituto Cândida Var-
gas vai contar em breve com 
um centro de parto natural, 
um espaço que vai ofere-
cer uma estrutura completa 

para as mulheres que opta-
rem em fazer o procedimen-
to normal, acompanhadas 
pelas doulas.  O Ministério 
da Saúde e a Agência Nacio-
nal de Saúde Suplementar 
(ANS) criaram normas para 
reduzir cirurgias desneces-
sárias, e a ANS está promo-
vendo uma consulta pública 
para incentivar a redução 
de cesarianas entre consu-
midoras de planos de saú-
de.  A Organização Mundial 
de Saúde (OMS) recomenda 
que apenas 15% dos partos 
sejam realizados por meio 
de procedimento cirúrgico.

Foto: Secom-JP

A Maternidade Dou-
tor Peregrino Filho, em 
Patos (distante 250 km 
de João Pessoa), implan-
tou um ambiente aco-
lhedor para as gestantes, 
com disponibilidade de 
vídeos, enfermeiros obs-
tétricos e equipamentos 
modernos, para deixar a 
gestante mais à vontade 
na hora de ter um parto 
normal. 

O local, também 
chamado de “Sala de 
Parto Humanizado”, foi 
instalada nesse mês e o 
primeiro procedimento 
aconteceu na última ter-
ça-feira (11). A iniciativa 
faz parte do programa de 
humanização da assistên-
cia ao parto, defendido 
pelo Ministério da Saú-
de, e que vai muito além 
da beleza de instalações, 
com mais gentileza no 
trato com as parturien-
tes, inclusive com respei-
to à vontade da gestante. 
Segundo a diretora assis-

tencial da Maternidade 
de Patos, a enfermeira 
Luciana Ferreira Maia, 
que implantou o projeto 
na unidade de saúde, a 
maternidade está apta a 
acolher as mães na rea-
lização do parto natural 
humanizado. O objetivo 
da iniciativa é instigar o 
aumento de partos nor-
mais realizados pela rede 
pública de saúde com a 
criação de um ambiente 
ideal, onde profissionais 
ajudarão na redução da 
dor e no estímulo ao nas-
cimento. No ambiente a 
gestante ainda encontra 
bolas suíças, barras de 
apoio, TV com vídeo e 
profissionais capacitados 
para realizar massagens e 
acompanhar todo o pro-
cesso de trabalho de par-
to. “Elas ficam à vonta-
de e conseguem reduzir 
bastante a dor comenta 
o diretor-geral da mater-
nidade, o médico Paulo 
Athayde.

Patos humaniza as ações

Após o parto normal, a mãe 
tem recuperação mais rápida 
e as chances de infecções e 
hematomas são menores

Toda mulher quando fica 
grávida espera ansiosa a che-
gada do bebê, mas uma das 
dúvidas que muitas mulheres 
têm é: “Fazer parto normal ou 
cesariana?”.

O parto normal tem mui-
tas vantagens sobre a cesaria-
na, pois o corpo da mulher foi 
preparado para isso, portanto 
a recuperação é mais rápida e 
as chances de surgirem hema-
tomas e infecções na mãe e no 
bebê são muito menores, pois 
o parto normal é o término na-
tural de uma gravidez. “O ideal 
é que o bebê escolha o dia em 
que quer nascer”, diz o obstetra 
Luiz Fernando Leite, das ma-
ternidades Santa Joana e Pro 
Matre, em São Paulo.

Por vezes podem ocorrer 
algumas complicações que co-
locam em risco a vida da mãe 
e do bebê, por isso muitas ve-
zes a cesariana é a saída, “Mas 
quando a cirurgia é agendada 
com muita antecedência, cor-
re-se o risco de a criança nas-

cer prematura, mais magra e 
com os músculos ainda não 
completamente desenvolvi-
dos”, afirma Leite. Há alguns 
fatores que podem fazer o mé-
dico optar por uma cesariana, 
como é o caso de hipertensão, 
pré-eclâmpsia, diabetes gesta-
cional, insuficiência placentá-
ria, problemas do coração e do 
rim, entre outros.

Quando a mãe começa a 
sentir algumas contrações não 
dolorosas, mas frequentes, é 
sinal de que o bebê já está que-
rendo vir ao mundo e já é hora 
de ir para o hospital. No hospi-
tal serão feitos alguns procedi-
mentos de rotina e o médico 
obstetra irá avaliar a dilatação 
do colo do útero e a posição do 
bebê. Se o colo do útero esti-
ver dilatado e a criança estiver 
em posição cefálica (de cabeça 
para baixo), o parto normal 
poderá acontecer. Em algumas 
mulheres a dilatação do colo do 
útero deve ser induzida. Para 
isso, usa-se o hormônio sinté-
tico ocitocina, que é produzido 
naturalmente pela gestante 
durante o trabalho de parto. 
Quando as contrações come-

çam com um ritmo constante 
e regular, inicia-se o trabalho 
de parto. Muitos médicos, para 
aliviarem a dor das mamães, 
recorrem a uma anestesia que 
associa a anestesia raquidiana 
usada na cesárea com a aneste-
sia peridural. 

“A paciente não sofre, mas 
também não perde totalmente 
a sensibilidade na região pélvi-
ca”, afirma a anestesista Wanda 
Carneiro, diretora clínica do 
Hospital e Maternidade São 
Luiz, em São Paulo.

Sendo assim, a mãe con-
segue fazer a força necessária 
para impulsionar a criança 
para fora. Quando o bebê passa 
pelo canal vaginal, ele tem todo 
o seu corpinho comprimido, 
inclusive o seu tórax, mas não 
pense que isso é ruim para o 
bebê, pelo contrário: “Isso ga-
rante que o líquido amniótico 
de dentro dos seus pulmões 
seja expelido pela boca, faci-
litando o primeiro suspiro da 
criança na hora em que nas-
ce”, explica Rosangela Garbers, 
neonatalogista do Hospital Pe-
queno Príncipe, em Curitiba.  
Outro fato que ocorre durante 

o parto normal é o estresse 
que o bebê sente ao sofrer as 
contrações. Ao passar por esse 
estresse, o organismo do bebê 
irá liberar o hormônio cortisol. 
No organismo infantil a libera-
ção desse hormônio faz com 
que seus pulmões funcionem 
muito bem, podendo até evitar 
futuras pneumonias. 

Após a saída do bebê, o 
útero irá se contrair mais uma 
vez para expulsar a placenta. 
Durante o trabalho de parto, o 
médico pode optar por fazer 
uma pequena incisão no perí-
neo (região entre a vagina e o 
ânus), chamada de episioto-
mia. Essa incisão é feita quan-
do o espaço é pequeno e não dá 
para a criança passar. Após o 
parto, o corte é suturado e cica-
triza em poucos dias. Quando 
em trabalho de parto, o orga-
nismo da mamãe já está pro-
duzindo ocitocina e prolactina, 
hormônios naturais que acele-
ram a descida do leite, portan-
to, assim que vem ao mundo o 
bebê já pode ser amamentado 
pela mãe. Após 48 horas do 
parto normal, mamãe e bebê já 
podem ir para casa.

Razões para um procedimento natural
Paula Louredo
Graduada em Biologia
Do site Brasil Escola 
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Paciente recebe tratamento em casa 
com DIFIcULDADE DE LocomoÇÃo

Saúde

Serviço é prestado pela 
Secretaria de Saúde da 
Prefeitura Municipal de JP

Os usuários da rede mu-
nicipal de saúde que pos-
suem dificuldade física de 
locomoção e necessitam de 
acompanhamento profissio-
nal contínuo podem contar 
com o Serviço de Atendimen-
to Domiciliar (SAD). O serviço 
busca levar até o paciente um 
atendimento mais humaniza-
do e já atendeu aproximada-
mente 1,2 mil pessoas, desde 
que foi criado, há dois anos. 

O serviço oferecido pela 
Secretaria Municipal de Saúde 
(SMS) da Prefeitura de João 
Pessoa (PMJP) segue as dire-
trizes do programa Melhor em 
Casa, criado no ano passado 
pelo Ministério da Saúde, que 
também tem o objetivo de 
atender pacientes com difi-
culdades de locomoção, com 
o intuito de melhorar a qua-
lidade de vida de quem está 
utilizando

Para cuidar de pessoas 
que precisam ser atendidas 
em casa devido ao seu estado 
de saúde, o SAD conta com 
o trabalho de 80 profissio-
nais que se dividem em sete 
equipes básicas (formada por 
médicos, fisioterapeutas, en-
fermeiros e técnicos em enfer-
magem) e quatro equipes de 
apoio (formada por fonoau-
diólogos, psicólogos, nutricio-
nistas e assistentes sociais). 

De acordo com a coorde-
nadora do serviço, Soledade 
Torreão, o SAD proporciona a 
reabilitação ao paciente. 

“Nós fazemos o trata-
mento visando não apenas a 
melhora física da pessoa, mas 
proporcionar uma melhor 
qualidade de vida ao pacien-
te e seus familiares”, afirmou. 
Rafael Medeiros, que também 
coordena o SAD, explica que 
a frequência de atendimen-

tos se dará de acordo com o 
grau de necessidade de cada 
paciente, acontecendo geral-
mente uma vez por semana. 
Segundo ele, os casos atendi-
dos variam desde pacientes 
com sequelas de acidente de 
trânsito, que estão acamados, 
até casos mais graves. 

“Existe uma alta incidên-
cia de patologias do sistema 
neurológico como acidente 
vascular encefálico (AVE), 
trauma raquimedular, poli-
trauma e outras patologias 
como alzheimer, parkinson, 
esclerose lateral amiotrófica, 
esclerose múltipla, entre ou-
tras. Além disso, temos grande 
quantidade de pacientes com 
demandas por curativos espe-
ciais”, afirmou Rafael. 

O coordenador o serviço 
destaca que, além de propor-
cionar um tratamento mais 
célere, o SAD ajuda a diminuir 
as demandas para os hospi-
tais. “O atendimento em casa 
evita que o paciente tenha 
contato com outras doenças 
e ainda economiza nas despe-
sas públicas com o tratamen-
to do enfermo quando com-
parado ao custo se o mesmo 
estivesse internado”, ressal-
tou. Para ter acesso ao SAD, o 
usuário deve procurar o seu 
agente comunitário de saúde 
(ACS) ou a Unidade de Saúde 
de Família (USF) mais próxi-
ma de sua residência para que 
sejam realizados os primeiros 
atendimentos e o encaminha-
mento ao serviço domiciliar 
do programa. 

Para ser incluído no pro-
grama é necessário estar 
acamado, ter um cuidador 
permanente, possuir o cartão 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
e ser residente do município 
de João Pessoa. 

Mensalmente, as equipes 
do SAD realizam cerca de 300 
atendimentos. Mais informa-
ções podem ser obtidas pelo 
telefone: 3214-7146

Doador será recebido hoje com show musical, lanche e brindes na unidade de João Pessoa

Foto: Reprodução/Internet

Falciforme é tema de curso

Hemocentro faz campanha na capital

UPA de Cajazeiras atendeu 50 mil

O Hemocentro de João 
Pessoa inicia  hoje a   progra-
mação alusiva a Semana Na-
cional do Doador de Sangue.  
As atividades serão iniciadas 
às 9h30 e o doador que com-
parecer ao hemocentro será 
acolhido com uma apresen-
tação musical, um lanche e a 
distribuição de brindes para 
os primeiros doadores. As 
comemorações serão anima-
das pela palhaça Bom-te-ver, 
que cantará parabéns para 
os doadores.

Ainda como parte da 
programação,  serão entre-
gues certificados e a carteira 
Passaporte Prata aos doa-
dores que atingiram a meta 
de  mais doações de sangue. 
“Essa é  mais uma forma 

que a gente encontrou para 
homenagear  e agradecer  a 
essas pessoas  que têm um 
missão de suma importância, 
que é a de salvar vidas” des-
tacou a diretora-geral do He-
mocentro Sandra Sobreira.

 A coordenadora do Nú-
cleo de Ações Estratégicas do 
Hemocentro, Divane Cabral  
explicou que a programação 
também conta com a reali-
zação de coletas externas de 
sangue que vão acontecer hoje 
e amanhã no Parque Solon de 
Lucena (Lagoa) e no próximo 
dia 29  na Igreja Evangélica, lo-
calizada no conjunto Ernesto 
Geisel, em João Pessoa, na ci-
dade de Lagoa Seca. “Nossa in-
tenção é divulgar a importân-
cia do ato de doar sangue para 

o aumento no nosso estoque e, 
principalmente,  homenagear 
e agradecer aos doadores por 
este gesto de salvar vidas”, dis-
se Divane Cabral.

Dados 
O hemocentro registrou 

no período de janeiro a ou-
tubro deste ano um aumento 
de 10% no número de doa-
ções de sangue se comparado 
com o mesmo período do ano 
passado.  No Dia Nacional do 
Doador de Sangue do  ano 
passado, 258 pessoas com-
pareceram para doar sangue 
e este ano a meta é aumentar 
esse número em 20% . O He-
mocentro de João Pessoa tem  
hoje de 290 mil candidatos à 
doação de sangue.

- Ter idade entre 16 e 69 anos (se for 
menor de 18 anos é necessária a autori-
zação do responsável legal);

- Pesar acima de 50 quilos;
- Ter dormido normalmente nas úl-

timas 24 horas;
- Estar alimentado, com intervalo 

de duas horas após o almoço;
- Evitar alimentos gordurosos na 

véspera e no dia da doação;
- Não ter tido hepatite após os 11 

anos de idade;
- Não estar gripado, resfriado, com 

febre ou diarreia;
- Não ter ingerido bebida alcoólica 

nas últimas 12 horas;

- Não ter comportamento de risco 
para doenças sexualmente transmissí-
veis;

- Não estar grávida ou em perío-
do de amamentação. A menstruação e 
o uso de pílulas anticoncepcionais não 
impedem a doação;

- Respeitar o intervalo entre as doa-
ções que devem ser de dois meses para 
os homens e de três meses para as mu-
lheres.

As pessoas interessadas em doar 
sangue e precisarem tirar qualquer 
dúvida ou marcar uma coleta externa, 
podem ligar para o telefone (083) 3218-
7698.

Condições para ser doador de sangueMais de 40 profissionais 
de saúde entre médicos, bio-
químicos e enfermeiros, esta-
rão participando durante toda 
esta semana do curso Meto-
dologias  Básicas Aplicadas 
ao Diagnóstico e Tratamento 
das Hemoglobinopatias (Ane-
mia Falciforme). O evento foi 
aberto ontem no auditório do 
Hemocentro de João Pessoa e 
está sendo ministrado pelos 
professores da Universidade 
de São Paulo (Unesp), Cláudia 
Benini e Edis Belini.

A coordenadora do setor 
de  Hematologia do  Hemocen-
tro, Sandra Cibele Figueiredo, 
afirmou que, na verdade, o 
curso é uma capacitação para 
o diagnóstico e tratamento da 
anemia falciforme. 

Ela explicou que hoje  es-
tão cadastrados 241 pacientes 
com essa doença na rede he-
mocentro e, somente em João  
Pessoa, esse número é de 113 
pacientes.

De acordo com Ana Es-
tela Goldbeck, coordenadora 
do Serviço de  Sangue e He-
moderivados do Ministério da 
Saúde,  o curso  visa capacitar 
os profissionais de saúde para 
um diagnóstico mais preciso 
e claro da doença tanto em 
adultos quanto em recém-
-nascidos e assim proporcio-
nar um tratamento adequado  
e melhorar a qualidade  de 
vida do paciente com anemia 
falciforme. “O nosso objetivo 
é  prevenir e diminuir cada 

vez a gravidade da doença que 
pode levar a morte”, alertou. A 
diretora-geral do Hemocen-
tro, Sandra Sobreira afirmou 
esse curso mostra mais uma 
vez a preocupação do Gover-
no do Estado em oferecer um 
atendimento cada vez mais 
humanizado e de qualidade à 
população paraibana, e, nesse 
caso, as pessoas com anemia 
falciforme.  “ Faz parte da nos-
sa metodologia de trabalho 
fazer com que o nosso usuário 
seja bem atendido em todos 
os setores do hemocentro”, 
destacou Sandra Sobreira.

Estatísticas
 No país existem mais de 

30 mil pessoas cadastradas 
com a doença nos hemocen-
tros e hospitais de referência, 
segundo o Ministério da Saú-
de. Os sintomas da doença são 
diversificados, como dores 
ósseas, dores na barriga, infec-
ções repetidas, podendo levar 
à morte. Crianças e adultos po-
dem apresentar palidez e ter o 
branco dos olhos amarelado, o 
que pode ser confundido com 
hepatite.

O reconhecimento da 
doença no recém-nascido é 
feito pelo teste do pezinho em 
sua primeira semana de vida. 
Crianças maiores de quatro 
meses, jovens e adultos que 
não fizeram o teste do pezi-
nho podem realizar o exame 
de sangue para o diagnóstico 
da doença.

Com uma média de aten-
dimento mensal de 4.500 
usuários, desde a sua fun-
dação, a Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) de Caja-
zeiras já atendeu 50.567 pes-
soas e realizou 7.185 exames 
laboratoriais, raios x e ele-
trocardiografias. “Com a UPA 
houve uma melhora expressi-
va na assistência a saúde pú-
blica do nosso município e das 
localidades vizinhas. Isso é o 
resultado de um corpo de fun-
cionários comprometido com 
o trabalho e também das par-
cerias realizadas entre Gover-
no do Estado, Prefeitura e os 
serviços de saúde da cidade, 
trazendo como consequência 

o atendimento mais qualifi-
cado e humanizado”, disse a 
prefeita de Cajazeiras, Denise 
Oliveira. 

A Unidade de Pronto 
Atendimento Dra. Valéria 
Macambira Guedes é manti-
da com recursos estaduais, 
com a finalidade de mediar 
as urgências e emergências, 
diminuindo as filas, compon-
do uma rede organizada de 
atenção as urgências. Para 
a gerente regional de saúde 
de Cajazeiras, Edjane Leite, a 
UPA atende uma expectativa 
de fortalecer a rede. Uma das 
consequências dos serviços 
oferecidos pela unidade livrar 
o Hospital Regional de Caja-

zeiras de uma maior deman-
da. “É um equipamento de 
resposta muito rápida, com 
profissionais comprometidos 
e, como reflexo, há um melhor 
ordenamento da urgência do 
hospital e ajuda a própria 
atenção básica”, ressaltou a 
diretora do Hospital Regional, 
Maura Sobreira.

A UPA de Cajazeiras ofe-
rece uma equipe multipro-
fissional, composta por 165 
funcionários, entre médicos 
generalistas, enfermeiros, as-
sistentes sociais, farmacêuti-
cos, apoiadores, maqueiros, 
técnicos de enfermagem, vi-
gilantes, técnicos de raio X, 
serviços gerais e motoristas. 

Estilistas afros 
buscam espaços

É no mercado da moda que se 
destacam, cada vez mais, empreen-
dimentos da cultura afro. São produ-
toras que apresentam, no estilo que 
desenham e costuram, algo além da 
combinação de cores fortes e traços 
marcantes. Para a sócia-fundadora 
do Barravento Ateliê, Raíssa Gomes, 
a moda afro-brasileira é uma forma 
de expressão política e valorização 
da identidade. A designer de moda 
Makota Kisandembu, da Anamab 
- Associação Nacional de Moda Afro
-Brasileira -, reclama que a moda 
afro não tem espaço garantido nos 
grandes eventos.

operação condor
é comprovada

O Ministério Público Federal 
no Rio de Janeiro (MPF/RJ) informou  
ontem que encontrou documentos 
na casa do coronel Paulo Malhães, 
assassinado em abril deste ano, que 
comprovam colaboração entre os 
regimes ditatoriais da América do 
Sul. Mais conhecida como Operação 
Condor, a colaboração entre ditaduras 
do Cone Sul é negada pelas Forças Ar-
madas e pelo Ministério das Relações 
Exteriores. Foram descobertos docu-
mentos relativos à Operação Gringo, 
que consistia no monitoramento, na 
vigilância e prisão de estrangeiros 
que demonstrassem qualquer ativi-
dade considerada ofensiva ao regime. 

160 homossexuais 
se casam no Rio

Ao todo, 160 casais homosse-
xuais oficializaram união no último 
domingo no Armazém Utopia, zona 
portuária do Rio de Janeiro. Esta foi 
a quinta cerimônia de casamento civil 
homoafetivo realizado no Estado e a 
maior cerimônia do mundo, segundo 
a Secretaria de Estado de Assistência 
Social e Direitos Humanos, organi-
zadora do evento. No total, mais de 
500 casais foram beneficiados com a 
iniciativa, resultado de parceria entre 
a secretaria o Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro e a Asso-
ciação dos Registradores de Pessoas 
Naturais do Estado do Rio de Janeiro. 

Saúde de mulheres 
LGBT é reforçada

A Secretaria de Políticas 
para as Mulheres da Presidência da 
República (SPM-PR) e o Ministério 
da Saúde promovem, de hoje até a 
próxima quinta-feira (25 a 27/11), 
o Seminário Nacional de Atenção In-
tegral à Saúde de Mulheres Lésbicas 
e Bissexuais, em Brasília. O objetivo 
é recomendar estratégias e ações di-
rigidas a profissionais de saúde para 
promover a atenção integral à saúde 
de mulheres lésbicas e bissexuais. A 
ministra da SPM, Eleonora Menicucci, 
o ministro da Saúde, Arthur Chioro, e 
autoridades convidadas abrem o se-
minário hoje, a partir das 8h30.

codevasf implanta 
centro de caprinos

Caprinovinocultores de Par-
namirim, no Sertão de Pernambuco, 
poderão vir a se tornar referência 
da atividade no Estado. 

O motivo é a implantação do 
Centro de Manejo Reprodutivo e Me-
lhoramento Genético de Caprinos e 
Ovinos no município, estrutura que 
vem sendo construída pela Compa-
nhia de Desenvolvimento dos Vales 
do São Francisco e do Parnaíba 
(Codevasf ) por meio da 3ª Superin-
tendência Regional em Petrolina. O 
investimento é superior a R$ 500 
mil, no âmbito das ações de inclu-
são produtiva do Plano Brasil sem 
Miséria, do Governo Federal. 
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Responsavel.: LARISSA DA SILVA NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 106342084-97
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            550,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061849
Responsavel.: MARIA APARECIDA DE O PEREIRA404B
CPF/CNPJ....: 053715234-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063335
 Responsavel.: MARIA CLAUDETE FERREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 034279884-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            754,40
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064054
Responsavel.: MARIA DE LOURDES MARCAL RIBEIRO
 CPF/CNPJ....: 219884984-49
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$          2.469,46
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A
Protocolo...: 2014 - 064611
Responsavel.: RAQUEL DE VARGAS DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 010305290-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            878,60
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063965
Responsavel.: SEIXAS EMPREENDIMENTOS IMOB 
LTDA
CPF/CNPJ....: 010347791/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.225,48
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062162
Responsavel.: VALDETE LIRA DA SILVA303B
CPF/CNPJ....: 252619428-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063347
Responsavel.: VAREJAO DAS BATERIAS LTDA
CPF/CNPJ....: 009414000/0001-02
Titulo......: CONFIS. DIVIDA   R$          5.999,95
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063883
Responsavel.: VAREJAO DAS BATERIAS LTDA
CPF/CNPJ....: 009414000/0001-02
Titulo......: CONFIS. DIVIDA   R$          4.879,94
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063884
Responsavel.: YGARACHE NICACIO SILVA DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 015059217/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            563,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064401
Responsavel.: AJDAN CONSTR INC LTDA
CPF/CNPJ....: 013147494/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.179,20
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 058899
Responsavel.: VICTOR HUGO MARTINS GONCALVES
CPF/CNPJ....: 714792524-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            520,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 059358
Responsavel.: LUIZA SANDRA CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 287488833-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052655
Responsavel.: FLAVIO BEZERRA CAMARA - ME
CPF/CNPJ....: 006376657/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            468,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 058541
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  25/11/2014
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: AHP CONSTRUCOES E EMPREEN-
DIMEN
CPF/CNPJ....: 008056849/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            455,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062995
Responsavel.: AHP CONSTRUCOES E EMPREEN-
DIMEN
CPF/CNPJ....: 008056849/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.045,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063262
Responsavel.: ANESIO GOMES RAMALHO JUNIOR
CPF/CNPJ....: 008777794-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064191
Responsavel.: BARATINHO SUPERMERCADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 013539165/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.330,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063742
Responsavel.: CARLOS ALBERTO DOS SANTOS 
SILVA - M
CPF/CNPJ....: 041143512/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            528,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 059734
Responsavel.: CONDOMINIO VILA VERONA
CPF/CNPJ....: 040975898/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            214,73
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064297
Responsavel.: DANIELE GOMES DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 017507818/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.137,60
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064136
Responsavel.: ESDRAS CORREIA LIMA FILHO
CPF/CNPJ....: 010243184/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.945,70
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064931
Responsavel.: GY GUARANA REPRESENTACOES 
LTDA
CPF/CNPJ....: 005053365/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            335,40
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061620
Responsavel.: HERMANO LEMOS GOMES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 237344934-04
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            900,00
Apresentante: CONDOMINIO PRINCIPE DE FERRARA
Protocolo...: 2014 - 064610
Responsavel.: JETTA CONST E CONSULT LTDA
CPF/CNPJ....: 012209832/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.494,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-01701201/0001-89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063555
Responsavel.: JOAO PESSOA POINT COMERCIO 
DE ALIME
CPF/CNPJ....: 019447816/0001-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            120,55
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063434
Responsavel.: JOAO VICTOR CHAVES RAMALHO
CPF/CNPJ....: 049123944-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            230,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064397
Responsavel.: JONATHAN NASCIMENTO GUIMARAES
CPF/CNPJ....: 080139384-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            170,95
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064414

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA 
AVISO DE CANCELAMENTO

TOMADA DE PREÇO Nº 003/2014
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA vem por intermédio deste aviso, comunicar 

aos interessados o cancelamento da TOMADA DE PREÇO 003/2014que tem como objetivo 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE 
01 (UMA) QUADRA POLIESPORTIVA COBERTA COM VESTIÁRIO, NESTE MUNICÍPIO DE 
SANTA HELENA – PB.

SANTA HELENA - PB, 24 DE NOVEMBRO de 2014.
THAYANNY CHRYSTYNNA PINHEIRO SILVA SOARES

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO

TOMADA DE PREÇOS Nº 2.09.003/2014
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da COMISSÃO PERMANENTE 

DE LICITAÇÃO, torna público, para conhecimento dos interessados, que a TOMADA DE PREÇOS 
Nº 2.09.003/2014, realizada no dia 04 de novembro às 08:00 horas, que teve como objeto CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PESQUISA 
E ESTATÍSTICA PÓS OCUPACIONAL, DESTINADOS AOS TRABALHOS TÉCNICO-SOCIAIS 
NAS ÁREAS DISTRITO DE GALANTE, BAIRRO NOVO HORIZONTE E REGIÃO SUDOESTE, NO 
MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, foi declarada DESERTA.

A Comissão Permanente de Licitação comunica aos interessados que será realizado nova 
licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 2.09.004/2014, no dia 12 de dezembro de 2014 
às 08:00 horas com o mesmo OBJETO.

Campina Grande, 24 de novembro de 2014.
HELDER GIUSEPPE CASULO DE ARAÚJO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.13.004/2014
A Secretaria Municipal de Juventude, Esporte Lazer da Prefeitura Municipal de Campina Grande, 

através do Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados,                que rea-
lizará às 08:00 horas do dia 08 de dezembro de 2014, licitação na Modalidade                 PREGÃO 
PRESENCIAL sob N° 2.13.004/2014, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO CONTRATAÇÃO 
DE PROJETO DE PREVENÇÃO DE COMBATE À INCÊNDIO PARA SECRETARIA DE ESPORTE, 
JUVENTUDE E LAZER DA PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA 
PARAÍBA, conforme especificações em planilha do Edital.    O Edital e demais informações estarão 
à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de 
Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 19 de dezembro de 2014.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2014

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gedeão Amorim, 133 - Centro - Alagoa Grande - PB, às 08:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2014, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Medicamentos. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 012/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3273-2267. Email: saude_alg@hotmail.com

Alagoa Grande - PB, 24 de Novembro de 2014
FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2014 (PARA REGISTRO DE PREÇOS)
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA, vem por intermédio deste aviso, comunicar aos 

interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2014, (PARA REGISTRO DE PREÇOS), 
no dia 11 de Dezembro de 2014 às 10:00 horas, (horário local), que tem como objetivo CONTRA-
TACAO DE EMPRESA PARA REALIZACAO DE EXAMES LABORATORIAIS DO POVO CARENTE 
DESTE MUNICIPIO, conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência. Os 
interessados poderão retirar o Edital na sede da PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA.

CARRAPATEIRA - PB, 24 de Novembro de 2014.
FRANCIHERMES PEDROZA DA SILVA

Pregoeiro(a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2014
O (A) Pregoeiro (a) Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 002/2014 de 03 de 

Janeiro de 2014, da(o) PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA, vem através deste AVISO 
tornar público para os interessados, o resultado de julgamento da (o) PREGÃO PRESENCIAL Nº. 
026/2014, cujo objeto é AQUISICAO DE FRUTAS E VERDURAS, DESTINADOS AO CONSUMO 
DE VARIAS SECRETARIAS DESTE MUNICIPIO..

VENCEDOR (ES):
ANTONIO FERREIRA DOS RAMOS -ME.
R$ 21.190,00(Vinte e Um Mil, Cento e Noventa Reais)
OBS. Ata de Registro de Preços, na integra foi publicada no Diário do Município.

CARRAPATEIRA - PB, 20 de Novembro de 2014
FRANCIHERMES PEDROZA DA SILVA

Pregoeiro(a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2014
O (A) Pregoeiro (a) Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 002/2014 de 03 de 

Janeiro de 2014, da(o) PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA, vem através deste AVISO 
tornar público para os interessados, o resultado de julgamento da (o) PREGÃO PRESENCIAL Nº. 
028/2014, cujo objeto é Contratação de empresa para realização do Curso de Formação Inicial 
(40 horas) e Formação Continuada (64 horas) para Alfabetizadores e Coordenadores do Programa 
Brasil Alfabetizado..

VENCEDOR (ES):
FUNDACAO ASSISTENCIAL MAE ANINHA DE ALBUQUERQUE
8.050,00(Oito Mil, Cinquenta Reais)

CARRAPATEIRA - PB, 20 de Novembro de 2014
FRANCIHERMES PEDROZA DA SILVA

Pregoeiro(a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
EXTRATO DE CONTRATO
24 de Novembro de 2014
PROCESSO Nº 045/2014

TOMADA DE PREÇO Nº. 05/2014
INSTRUMENTO: Contrato para EXECUCAO DOS SERVICOS DE REFORMA DO GINASIO 

POLIESPORTIVO DA ESCOLA MUNICIPAL DE EDUCACAO INFANTIL E ENSINO FUNDAMEN-
TAL JOAO BATISTA CAMPOS, NO DISTRITO DE BOM JESUS; REFORMA E AMPLIACAO DE 08 
(OITO) ESCOLAS MUNICIPAIS DE EDUCACAO INFANTIL E ENSINO FUNDAMENTAL, DESTE 
MUNICIPIO.

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS, Estado da Paraíba e,
CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA -ME.
OBJETO:Contrato para EXECUCAO DOS SERVICOS DE REFORMA DO GINASIO POLIES-

PORTIVO DA ESCOLA MUNICIPAL DE EDUCACAO INFANTIL E ENSINO FUNDAMENTAL JOAO 
BATISTA CAMPOS, NO DISTRITO DE BOM JESUS; REFORMA E AMPLIACAO DE 08 (OITO) ES-
COLAS MUNICIPAIS DE EDUCACAO INFANTIL E ENSINO FUNDAMENTAL, DESTE MUNICIPIO, 
subordinados a SECRETARIA DE OBRAS E URBANISMO

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 742.580,80(Sete-
centos e Quarenta e Dois Mil, Quinhentos e Oitenta Reais e Oitenta Centavos), correndo a despesa 
à seguinte Função Programática 4.4.90.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 23/11/2015
SIGNATÁRIOS

DOMINGOS LEITE DA SILVA NETO - Pela Prefeitura Municipal de São Jose de Piranhas, PB
CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA -ME.   -Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 039/2014, referente a 
Licitação (tipo menor preço), na modalidade CARTA CONVITE de nº 03/2014 de 29 de Julho de 
2014, com abertura para 05 de Agosto de 2014, às 08:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de São Jose de Piranhas, mais precisamente à RUA INACIO LIRA, 377, CENTRO - SAO 
JOSE DE PIRANHAS, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos os prazos 
recursais (ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), 
nos termos do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em conseqüência, fica(m) convocado a(s) Empresa(s): 
INSTITUTO SABERDE CAJAZEIRAS, inscrita no CNPJ/MF n.º 14.564.472/0001-81, estabelecida 
à Av. Presidente Joao Pessoa,227 - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba,cujo valor da proposta 
é de R$ 40.185,00(Quarenta Mil, Cento e Oitenta e Cinco Reais); para tomar conhecimento da 
nota do empenho ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, 
sob as penalidades da Lei.

SAO JOSE DE PIRANHAS - PB, 01 de Outubro de 2014
DOMINGOS LEITE DA SILVA NETO

Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATINGUEIRA
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 039/2014
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada para executar os serviços de prestações 

de contas de convênios, contratos de repasses e demais prestações e controle de estoque das                                                          
Secretarias deste município.

ABERTURA: 05 de Dezembro de 2014 ás 09:30 horas.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Inácio Felix de Oliveira, S/N, 

Centro – Prédio da Prefeitura Municipal de Catingueira - Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs,

Catingueira - PB, 24 de Novembro de 2014.
Pedro Ferreira Neto

Pregoeiro oficial/PMC

Processo Administrativo n.º 274/2014
Concorrência Pública n.º 001/2014

RESULTADO DA ANÁLISE DOS RECURSOS
Diante de todo o exposto nos autos do processo em epígrafe, vistas e consideradas as razões 

dos Recursos Administrativos, e em consonância com o Ordenamento Jurídico Pátrio, a COMISSÃO 
PREMANENTE DE LICITAÇÃO decidiu, por unanimidade de seus membros, CONHECER dos 
Recursos apresentados pelas empresas: SENCO Serviços de Engenharia e Construções LTDA, 
VIGA Engenharia EIRELI EPP e CONSERV Construções e Serviços LTDA, e no MÉRITO, manter 
a HABILITAÇÃO da empresa VIGA Engenharia EIRELI EPP e INABILITAR as empresas SENCO 
Serviços de Engenharia e Construções LTDA, por descumprimento do item 6.1.18 “f” do Edital de 
Abertura e CONSERV Construções e Serviços LTDA, pela inobservância dos itens 6.1.12, 6.1.13 
e 6.1.14 do Caderno Editalício.

Quixaba – PB, em 01 de outubro de 2014.
ANA GERLANE DA SILVA FORMIGA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

CONCORRÊNCIANº. 001/2014
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Boqueirão - PB, TORNA PÚBLICOque 

a empresa PRIME CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA.interpôs recurso administra-
tivo contra o julgamento de habilitação da Concorrência001/2014, ficando as demais licitantes, 
devidamente intimadas, para, querendo, no prazo legal de 05 (cinco) dias úteis, APRESENTAR 
IMPUGNAÇÃO AO RECURSO INTERPOSTO, conforme faculta o § 3º do artigo 109, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações, contados na forma do Art. 110 do mesmo diploma legal, a partir 
desta publicação, ficando as razões recursais àdisposição dos interessados, para consulta.Face 
ao exposto, informo que a realização da sessão de Abertura da Proposta de Preço fica suspensa 
até o julgamento do recurso.

Boqueirão– PB, 24 de novembrode 2014.
José Wilkeróbrega Sousa – Presidente da CPL.

Protocolo...: 2014 - 064224
Responsavel.: MODA BRAZIL COM ROUPAS LTDA
CPF/CNPJ....: 003422641/0001-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.707,67
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062447
Responsavel.: NETUNO ARANHA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 185678944-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.926,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064010
Responsavel.: NNORTT DISTRIBUIDORA DE ALI-
MENTOS E
CPF/CNPJ....: 010660482/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.866,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063797
Responsavel.: ODINALDO JOSE DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 017709044/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.590,16
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064813
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  25/11/2014
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: CONSTRUTORA DIA LTDA
CPF/CNPJ....: 016717802/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            411,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063824
Responsavel.: GALDMA KARLA PEREIRA DE ME-
DEIROS
CPF/CNPJ....: 015870148/0001-54
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 064515
Responsavel.: LUCIANA DA SILVA MACHADO
CPF/CNPJ....: 037211494-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.111,76
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063853
Responsavel.: JOSE LAUDELINO DUARTE DE LIMA
CPF/CNPJ....: 054451734-29
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            250,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063325
Responsavel.: LCS NORDESTE MANUT ELETRO-
NIMEC LTDA
CPF/CNPJ....: 017618394/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.514,33
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE ABERTURA DOS ENVELOPES

MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2014
OBJETIVO: Contratação de Empresa de Engenharia para Construção de 01 (uma) Unidade 

Básica de Saúde no bairro do Ligeiro, Município de Queimadas – Paraíba.
ABERTURA: 25 de novembro de2014, às 12h00min. (horário de Brasília)
LOCAL: Sede da Prefeitura Municipal de Queimadas
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o informações na sala da CPL, na Prefeitura 

Municipal, situado à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas - PB, nos 
dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00. Informações pelo telefone (83)-3392-2276 e pelo e-mail: 
licitacao_queimadas@hotmail.com.

Queimadas - PB, 24 de novembro de 2014.
Samantha Andrade Maia

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2014

A Prefeitura Municipal de Imaculada através da Comissão Permanente de Licitação, torna publico 
que fará realizar licitação na modalidade Tomada de Preços nº 003/2014. Objeto: Contratação de 
empresa para aconstrução de 2 (duas) Quadras Poliesportivas padrão FNDE sendo uma na EMEF 
Miguel Otaviano de Medeiros-Sede e outra na EMEF Maria Pereira dos Santos-Distrito de Palmeira.
Data da abertura:11/12/2014 às 09:00 horas. O edital e informações na sala da CPL no endereço 
à Rua Antônio Caetano, 92 centronos dias úteis das 08:00h às 12:00h.

Imaculada-PB, 24 de novembro de 2014.
José Gilson Pereira
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DO PLANEJAMENTO
RESULTADO FINAL DA CLASSIFICAÇÃO DO CHAMAMENTO PÚBLICO N° 33004/2014
OBJETO: Pré-Qualificar a empresa do ramo, com comprovada capacidade técnica para, a partir 

de um Anteprojeto desenvolvido pela Secretaria Municipal de Habitação Social da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa, pré-estabelecido e devidamente aprovado junto ao órgão responsável pela 
intervenção no Centro Histórico, o IPHAN/PB; elaborar os projetos executivos e complementares, 
para a reabilitação dos casarões n° 01, 09, 13, 19, 27, 35, 43 e 49, situados na Rua João Suassuna, 
no Bairro do Varadouro, na cidade de João Pessoa-PB; elaborar os orçamentos e memorial de 
especificações técnicas; e executar as obras de reforma e restauro pelo “Programa Minha Casa, 
Minha Vida – FAIXA 2”, para famílias com renda mensal compreendida entre R$ 1.600,00 (um mil 
e seiscentos reais) e R$ 3.275,00 (três mil duzentos e setenta e cinco reais).

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída pelo Decreto nº 8.249/2014, datada de 07 de julho de 2014 e conforme Relatório de 
Avaliação emitido pela Comissão Técnica da Secretaria Municipal de Habitação Social - SEMHAB, 
torna público o resultado final do Chamamento Público: CLASSIFICADA a empresa CONSTRU-
TORA B. SANTOS LTDA

 João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
Rômulo Soares Polari

Secretário Municipal de Planejamento – SEPLAN
Maria de Socorro Gadelha Campos de Lira

Secretária de Municipal da Habitação Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2014
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Coronel José Gomes de Sá, 27 - Centro - Sousa - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Dezembro 
de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATALÇAO 
DE SERVIÇO DE ASSESSORIA TÉCNICA PERMANENTE - MODALIDADE PRODUTO, PRA 
SECRETARIA MUN. DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 058. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35222688.
Email: PMSOUSA15@YAHOO.COM.BR

Sousa - PB, 24 de Novembro de 2014
MARIA GERLANE GERMANO - Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 18.727/2014 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.190/2014

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE DIETAS ESPECIAIS 
(ORAIS, ENTERAIS E FÓRMULA INFANTIL) PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Chrystiano 
Madruga Navarro, vem por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão do referido pregão 
para o dia 10/12/2014 às 09:00hs, considerando impugnação interposta por empresa interessada 
no certame, e acatado pelo Setor de Nutrição do Instituto Cândida Vargas. O novo edital, com as 
devidas alterações, ficará a disposição dos interessados na Comissão Setorial de Licitação na Av: 
Júlia Freire, s/n – Torre. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço acima, no 
HORÁRIO ÚNICO de 08:00 as 12:00h, e das 14:00 às 18:00h pelo Fone (83) 3214-7937 ou pelo 
e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 24 de Novembro de 2014. 
Chrystiano Madruga Navarro

Pregoeiro da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO

PROCESSO Nº 22.768/2013 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.038/2014
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA LOCAÇÃO DE IMPRESSORAS PARA 

O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Chrystiano 

Madruga Navarro, vem por meio deste, tornar público, o adiamento do referido Pregão para o dia 
10/12/2014 às 14:30h, considerando impugnação interposta por empresa interessada no certame, 
sem tempo hábil para resposta. O novo edital, com as devidas alterações, ficará a disposição dos 
interessados na Comissão Setorial de Licitação na Av: Júlia Freire, s/n – Torre. Consultas com o 
Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00 as 12:00h, e 
das 14:00 às 18:00h pelo Fone (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 24 de Novembro de 2014. 
Chrystiano Madruga Navarro

Pregoeiro da CSL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO

ADIAMENTO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 04-108/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela 

Portaria nº. 623 de 02 de maio de 2014, torna público que, tendo em vista a alteração no Termo de 
Referência do edital, a sessão de abertura dos envelopes do Pregão Presencial nº 04-108/2014 
que tem como objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA E COM EXPERIÊNCIA 
NA ÁREA DE EDUCAÇÃO/FORMAÇÃO PARA OFERECER CURSOS LIVRES E CURSOS PRO-
FISSIONALIZANTES JUNTO ÀS UNIDADES E SERVIÇOS COORDENADOS PELA DIRETORIA 
DE ORGANIZAÇÃO COMUNITÁRIA E PARTICIPAÇÃO POPULAR – DIPOP, ATENDENDO AS 
CONDIÇÕES, QUALIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE INSTRUMENTO, anterior-
mente marcada para o dia 28/11/2014 fica adiada para o dia 05/12/2014 no mesmo horário e local.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONVITE Nº 33004/2014
 A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 

através Decreto Nº 8.249/2014, datada de 07 de julho de 2014, torna público que fará realizar a 
licitação na modalidade Carta Convite Nº 33004/2014, em regime de execução de empreitada por 
preço unitário, com tipo de licitação menor preço global, com Recursos Próprios e de Convênio, a 
ser realizada no dia 03/12/2014 às 09:30h, tendo como objeto a contratação de Empresa para a 
Elaboração de Projeto Executivo para a Execução de Recuperação e Prevenção de Danos Cau-
sados Pelas Chuvas na Comunidade do Riachinho em João Pessoa - PB. A cópia do Edital e seus 
anexos estão à disposição dos interessados na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, 
Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 14:00 às 18:00, podendo ser 
adquirida mediante a entrega de 1(um) CD ou pen drive. Qualquer informação será prestada no 
local e horário acima citado.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
Newton Euclides da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 33024/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação, constituída 

através do Decreto Nº 8.249/2014, datada de 07 de julho de 2014, torna público que fará realizar a 
licitação na modalidade Tomada de Preços Nº 33024/2014, em regime de empreitada global, com tipo 
de licitação menor preço, com Recursos Próprios e de Convênio, a ser realizada no dia 11/12/2014, 
às 10:00 horas, tendo como objeto a seleção de empresa para Implantação do Centro de Apoio 
ao Turista - CAT em João Pessoa - PB. A cópia do Edital e seus anexos estão à disposição dos 
interessados na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água 
Fria, João Pessoa - PB, no horário das 14:00 às 18:00, podendo ser adquirida mediante a entrega 
de 1 (um) CD ou pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
Newton Euclides da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

COMERCIO DE MADEIRA MELO & DANTAS LTDA – EPP – CNPJ Nº 20.645.978/0001-18, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio do Ambiente, 
Licença de Operação = COMÉRCIO VAR. DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO E ARTEFATOS 
DE MADEIRA = AC: 400M² = IT: 80MIL = NE: 03 = L/ATV: ROD. BR 230, KM 501, 01 – DISTRITO 
INDUSTRIAL – CAJAZEIRAS – PB. Processo: 2014-008005/TEC/LO-8878.

SYLAR PARTICIPAÇÕES E CONSULTORIA EM NEGÓCIOS LTDA – CNPJ Nº 13.135.222/0001-
63, torna público que requereu a sua Licença de Instalação junto a SUDEMA, de um Loteamento 
Residencial com 359 Lotes, denominado Loteamento Bairro Nobre, localizado na Rod. PB-073 
Centro, BELÉM-PB, através do processo 2014-007758/TEC/LI-5593.

PGMATITOS DO NORDESTE MINERAÇÃO LTDA – torna público que requereu à SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 
4535/2012 – BENEFICIAMENTO E COMERCIALIZAÇÃO DE FELDSPATO E ARGILA, AC=790M² 
- IT= 500.000,00 – NE: 12 – SOLEDADE/PB. = NURECG= Processo: 2014-006147/TEC/LO-8370.

CONSTRUTORA FONTES LTDA – ME – CNPJ/CPF Nº 07.459.154/0001-95, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 
4046/2014 em João Pessoa, 29 de outubro de 2014 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação 
multifamiliar, em área dotada de rede coletora pública. Na(o) -  RUA VICENTE COSTA FILHO, S/N – 
CRISTO REDENTOR  Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-004880/TEC/LP-2178.

AUTO POSTO NOVO HORIZONTE LTDA – CNPJ Nº 04.502.287/0001-09, torna público que requereu 
junto a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Renovação da LO nº 
725/2013, para a atividade de Comércio varejista de combustíveis, lubrificantes, lavagem para autos, 
na Rua Capitão Antonio Vicente nº 01 Centro - Monteiro - PB, através do proc. Nº 2014-007859.

JOSÉ EDSON DE MORAES ANDRADE – CNPJ Nº 10.222.972/0002-65, torna público que requereu 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação nº 
3110/2011, para 2014-000079, situado à Rua Do Comércio S/N - PIRAUA – NATUBA/PB.

SRS CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ Nº 07.998.543/0001-99, torna público que requereu a sua 
Licença de Instalação junto a SUDEMA, de Construção Multifamiliar, localizada à Rua Josemar 
Rodrigues de Carvalho, QD. 59, LT. 217, JARDIM OCEANIA, JP/PB, através do Processo 2014-
007972/TEC/LI-3621.

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 44
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): WALKIRIA LUCIA M. MONTEIRO DA FRANÇA, matrícula n. 
94.547-1, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da 
Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a 
sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo 
Administrativo Disciplinar nº 0027795-3/2014.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 45
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                            

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): FRANCISCA TERESA SERRA DA CUNHA, matrícula n. 95.724-1, 
para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, 
Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira 
das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0027961-7/2014.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 46
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): ARTEMIZIA LUIZA DA COSTA MARINHO, matrícula n. 95.072-6, 
para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, 
Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira 
das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0027774-0/2014.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 47
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): AURENISIA COUTINHO IVO, matrícula n. 93.586-7, para no 
prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0027942-6/2014.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 48
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): ERIVAN VICENTE DA COSTA, matrícula n. 95.505-1, para no 
prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0027971-8/2014.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 49
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): RISELDA LUCIA MARTINS DA SILVA, matrícula n. 96.130-2, para 
no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0029564-8/2014.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI



Empresários Ricardo 
Rolim, Maria Alice Holan-
da, Suzana Gonçalves e 
Lola Cruz, Sras. Carmen 
Leda Nóbrega, Rosilene 
Gomes, Rosa Guedes 
Rabello, assistente 
social Adriana Araújo, 
estudante Newton Ri-
que Neto, médico Clóvis 
Beltrão, jornalista Liane 
Costa  vereador Arthur 
Cunha Lima Filho.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

  É hoje, às 19h na Fundação 
Casa de José Américo, no Cabo 
Branco, o lançamento do livro “O 
Evangelho da Podridão - Culpa e 
Melancolia em Augusto dos Anjos”, 
do professor Chico Viana.

  O livro tem capa ilustrada 
pelo artista plástico Flávio Tavares, 
impresso com a qualidade de A União 
Editora e será apresentado pelo 
cronista maior e acadêmico da APL,  
Gonzaga Rodrigues.

Zum Zum Zum
   As empresárias Alda e Renata Gouvêa anunciando que a loja Lacoste vai 
participar do Black Friday próximo dia 28. A novidade por lá é a nova coleção de óculos 
da famosa marca que tem como símbolo o jacaré.

Foto: Goretti Zenaide

Foto:: Goretti Zenaide

Haja coração!

No Gulliver Mar Ana Lúcia, Miriam Quintans, Roberta e Georgia Aquino, a festejada Risomar Dias e 
Selda Falcone Ribeiro Coutinho

Momento feliz de Luiza Cavalcanti, Thiago Sombra com o sobrinho Caio, Laura Fernandes e a sobrinha 
Lara, Louise e Joana Guimarães 

   A marchand Roseli Garcia avisando que a Galeria Gamela abre exposição hoje 
que vai até o dia 10 de dezembro, das artistas plásticas Ana Christina, Cristina Strapação 
e Maria dos Mares.

Risomar

FOI COM um 
almoço no restauran-
te Gulliver Mar que a 
estimada  procuradora 
Risomar Dias come-
morou seu aniversário, 
no último sábado. Ao 
lado das filhas, genros, 
netos e amigas leais.

O CORAÇÃO 
bateu mais forte no 
desembargador apo-
sentado Marcos Souto 
Maior, última quin-
ta-feira ao assistir 
a posse de seu filho 
como juiz eleitoral 
substituto do tRE/PB. 
Em solenidade simples, 
o advogado, profes-
sor e escritor Marcos 
Souto Maior Filho foi 
empossado pelo de-
sembargador e presi-
dente daquele tribunal, 
Saulo Benevides, para 
o biênio 2014/2016, 
incluindo o período das 
eleições municipais 
paraibanas.

Amgios de longas datas: Risomar Dias e Agripino Barros

FOTO: Goretti Zenaide

Conveniências
O EMPRESÁRIO Abe-

lardo Coutinho inaugurou 
o Conveniências Blu´nelle 
Mania, no Posto da Petro-
bras de sua propriedade no 
bairro do Castelo Branco.

o arrojado ambiente 
é assinado pela arquiteta 
Graziela Elias e dispõe de 
adega, frios, bebidas e sal-
gados da marca Blu´nelle.

Direito de Família
ESTÁ marcado para o próximo dia 4 de dezembro o 

lançamento oficial da Associação de Direito de Família 
e das Sucessões - ADFAS, às 18h30 na Escola Superior 
de Magistratura, no Altiplano.

o evento será aberto com palestra do desembarga-
dor aposentado Antônio Elias Queiroga e terá presenças 
da presidente nacional da ADFAS, Regina Beatriz tavares 
da Silva, do representante do Estado de Minas, Ibrahim 
Fleury Madeira, da diretora do Fórum de João Pessoa, 
juíza Agamenilde Dias Arruda Dantas. 

FOTO: Goretti Zenaide

Para o álbum de família: Romero e Vanina Feitosa, Luiz Felipe, a matriarca Risomar Dias, Luiz Augusto, 
Rosana e Aroldo Wanderley

   Uma recepção no último sábado marcou os 23 anos de instalação da loja O 
Boticário na cidade de Catolé do Rocha, que tem como franqueada Maria do Socorro Sá.

Bodas de Ouro
EM NOSSAS mãos 

convite para as Bodas 
de ouro do casal Gilvan e 
Izoni Burity.

o evento será no pró-
ximo dia 19 de dezembro, 
com uma missa de Ação 
de Graças no Santuário da 
Imaculada Conceição, às 
19h30 seguida de recepção 
no Sonho Doce.

Vem aí o Bregareia!
COM SHOWS que vão homenagear o Rei do Brega, 

Reginaldo Rossi, acontece dias 12, 13 e 14 de dezembro 
a XV edição do Festival da Cachaça e da Rapadura, mais 
conhecido como o Bregareia..

Entre as mais de 20 atrações vão estar Agnaldo 
timóteo, Baltazar, Adilson Ramos, José orlando, Gilliard, 
Carlos Alexandre Jr, Roberto Muller, Roberto Alexandre 
(conhecido como o Rei dos Cornos).

o evento reúne admiradores da música brega e vai 
promover a Gincana Cachaça Artesanal de Alambique, 
com o título “Beba com moderação” e show de calouros.

   Terminan na próxima sexta-feira, 28, as inscrições para o Concurso Energisa de 
Redação 2014, voltado para estudantes da rede pública de ensino.

“Ainda que haja noite 
no coração, vale a 
pena sorrir para 
que haja estrelas na 
escuridão”

“Guarde apenas o que 
tem que ser guardado: 
lembranças, sorrisos, 
poemas, cheiros, saudades, 
momentos”

ARNALDO ALVARO PADOVANI MARTHA MEDEIROS

Festival de turismo
JÁ TEM data marcada o Festival de turismo de João 

Pessoa para o ano de 2015: dias 16 e 17 de outubro, no 
Centro de Convenções de João Pessoa.

o evento, tido como o maior do Norte e Nordeste, reu-
niu este ano  na capital paraibana, cerca de mil operadores e 
agentes de viagens e mais dois mil profissionais do turismo, 
além de jornalistas nacionais e internacionais, apontando 
um crescimento de 15% em relação ao ano passado.

Enfermagem
O CONSELHO Re-

gional de Enfermagem 
da Paraíba vai lançar 
amanhã, no Hotel Xênius, 
o livro “Protocolo do En-
fermeiro na Estratégia da 
Família da Paraíba”.

A obra padroniza as 
ações do enfermeiro nas 
Equipes de Saúde da Famí-
lia e foi organizada pelas 
enfermeiras Fabíola Mo-
reira Casimiro de oliveira, 
Jéssica thayse Valeriano 
de Sousa Ferreira, Samilla 
Gonçalves de Moura e 
Yara Lúcia de Paula Ca-
valcanti.

Gourmet
COM lauto jantar 

da culinária italiana, 
com destaque para as 
iguarias “Pesce di Cas-
seroli al Sugo Fiorentin” 
e “Pafattas Forneatta”, 
que o Clube do Gourmet 
da Paraíba, promove seu 
jantar sob o comando 
do maitre Heleno Araújo. 
Será dia 3, no restau-
rante Porto Galo, em 
tambaú.

Amatra 13
O JUIZ do traba-

lho, Marcello Wanderley 
Maia Paiva foi eleito, 
na última sexta-fei-
ra,  para comandar a 
Associação dos Magis-
trados do trabalho da 
13a Região. Parabéns e 
sucesso!

Chá de panela
NO DOMINGO a 

alegria ficou por conta do 
chá de panela da acadê-
mica de Nutrição, Laura 
Fernandes Cavalcanti, que 
reuniu amigas leais, sua 
família e a do noivo, o 
músico thiago Sombra.

o festivo encontro 
foi no salão de festas 
do bacana edifício Ultra-
maris, no Altiplano, onde 
a decoração da mesa foi 
feita no capricho por Su-
zana Brindeiro, da Maison 
du Chef. 
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Corpo do jornalista 
Hermano José é 
sepultado hoje em CG
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Romaria reúne mais de 
300 mil fiéis nos 14 
quilômetros de percurso

Celebrações abrem festa da Penha
HOMENAGEM À SANTA

Começa amanhã, dia 
26, a Festa da Penha, que se 
prolongará até o próximo do-
mingo. O evento será aberto 
com o tríduo – três noites de 
celebrações – em homena-
gem a Nossa Senhora da Pe-
nha, no Santuário dedicado à 
Santa, na Praia da Penha, no 
Litoral Sul de João Pessoa. O 
ponto alto da festa será no 
dia 29, com a realização da 
tradicional Romaria da Pe-
nha, que este ano completa 
251 edições.

A programação de aber-
tura da festa da Penha co-
meça às 19h, com procissão, 
celebração e reflexão sobre 
o sacramento do batismo. Às 
20h30 tem início a progra-
mação festiva. Na quinta-fei-
ra, dia 27, às 19h30, haverá 
celebração e reflexão sobre 
o sacramento da reconcilia-
ção; às 20h30, apresentação 
de grupos culturais; e às 22h, 
show com bandas de artistas 
regionais. Na sexta-feira, dia 
28, às 19h30, o tríduo será 
encerrado com celebração e 
reflexão sobre o sacramento 
da eucaristia. Às 21h30, ha-
verá show musical com Fran-
cimar Vida Nova e banda.

Romaria
A Romaria da Penha é 

considerada o evento que 
atrai o maior número de re-
ligiosos. Anualmente, a pro-
cissão reúne mais de 300 
mil peregrinos. A caminhada 
terá início às 22h do próximo 
sábado, dia 29, em frente à 
Igreja de Lourdes, no Centro 
de João Pessoa. O lema deste 
ano é: “Maria, servidora de 
Deus e da humanidade, en-
sina-nos a praticar a Política 
do Senhor: Vida e Liberdade 
para todos!”, em alusão ao 

tema da Campanha da Fra-
ternidade 2014 (Tema: “Fra-
ternidade e Tráfico Humano”. 
Lema: “É para a liberdade 
que Cristo nos libertou” [Gl 
5,1]). 

Antes da romaria, às 
16h, haverá um Momento de 
Oração e Recitação do Terço 
no Santuário de Nossa Se-
nhora da Penha. Às 17h, car-
reata com a imagem de Nos-
sa Senhora da Penha para a 
Igreja de Nossa Senhora de 
Lourdes, no Centro de João 
Pessoa. E às 22h, noite de 
louvor no campo de futebol 
na Praia da Penha e início 
da Romaria ao Santuário de 
Nossa Senhora da Penha, 
saindo da Igreja de Nossa Se-
nhora de Lourdes.

A chegada dos romeiros 
ao Santuário está prevista 
para as 5h. A Romaria termi-
na com uma celebração cam-
pal da Santa Missa presidida 
pelo arcebispo metropolita-
no da Paraíba, Dom Aldo di 
Cillo Pagotto.

 
Percurso
A Romaria tem qua-

se 14 quilômetros. Os fiéis 
saem da Igreja de Lourdes, 
seguem pela Avenida João 
Machado, Avenida Pedro II, 
trevo universitário, princi-
pal do bairro dos Bancários, 
Trevo de Mangabeira, e pela 
pista que dá acesso à Praia 
da Penha até chegar à Praça 
Oswaldo Pessoa, na Penha.

Apesar das obras de 
construção do trevo de 
Mangabeira, o percurso da 
Romaria da Penha perma-
nece inalterado, segundo 
informações da Pastoral e 
Assessoria de Comunicação 
da Arquidiocese da Paraíba. 
Os responsáveis pela cons-
trução garantiram que o lo-
cal vai receber iluminação e 
sinalização para oferecer se-
gurança e tranquilidade aos 
romeiros. Também haverá 
guardas municipais além de 
representantes de outros 
órgãos envolvidos na orga-

nização do evento para dar 
assistência aos milhares de 
devotos que vão passar pelo 
local.

Em nota à imprensa, os 
organizadores da Romaria 
pedem aos romeiros que fi-
quem atentos ao passar pelo 
Trevo de Mangabeira - a pis-
ta está mais estreita e não 
há asfalto. Eles chamam a 
atenção principalmente para 
quem costuma caminhar 
perto dos trios elétricos, re-
comendando que seja man-
tida certa distância dos trios 
para evitar incidentes.

Limpeza
Os 14 quilômetros do 

percurso da Romaria da 
Penha, bem como as ruas 
próximas estão recebendo 
serviços de varrição, roço, 
capinação, coleta, pintura de 
meio fio e recolhimento de 
entulhos e podas. Para isso, 
a Autarquia Especial Mu-
nicipal de Limpeza Urbana 
(Emlur) designou 200 agen-
tes de limpeza.

Após a romaria, as equi-
pes da Emlur também farão 
a limpeza das ruas. Ainda na 
madrugada, agentes de lim-
peza seguirão o percurso da 
procissão, realizando a co-
leta do material descartado 
pelos participantes.

 
Cadastro
Na semana passada, 

a Secretaria de Desenvol-
vimento Urbano (Sedurb) 
realizou o cadastro dos co-
merciantes informais que 
vão trabalhar na Romaria da 
Penha. Foram oferecidas 250 
vagas para comerciantes que 
irão se instalar em diferentes 
pontos da capital ao longo 
dos 14 quilômetros de per-
curso da Romaria. 

A Sedurb alerta que não 
está autorizada a venda de 
bebidas alcoólicas nem o 
porte de garrafas de vidro, 
por se tratar de um evento 
religioso e que reúne pesso-
as de todas as idades. 

Foto: Evandro Pereira

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Foto: Edson Matos

Saiba MaiS

a Romaria da Penha é realizada sempre no último domingo de novembro. a caminhada – um percurso 
de 14 quilômetros – sai da igreja de Lourdes, no Centro da capital, porque essa igreja era a matriz da 
Paróquia da qual o Santuário da Penha fazia parte. Hoje, o Santuário pertence à Paróquia Nossa Senhora 
de Guadalupe, no Cabo branco.
Nossa Senhora da Penha de França ou Nossa Senhora da Penha é um dos nomes que recebe Maria, mãe 
de Jesus, que, acreditam os católicos, apareceu a Simão Vela no norte da Espanha, numa serra chamada 
Penha de França. Lá, sua festa é comemorada no dia 8 de abril. Em São Paulo ocorre a cada 8 de setem-
bro, e em Resende Costa (Minas Gerais), onde é padroeira, no dia 1º de setembro.

A programação 
começa amanhã  

no Santuário, 
com procissão, 

celebração e 
reflexão sobre 
o sacramento 

do batismo

Através do Programa 
Caminhos da Paraíba, o Go-
verno do Estado estará con-
cluindo até o mês de março 
de 2015 a duplicação da 
Avenida Cruz das Armas, em 
João Pessoa. A informação é 
do diretor de obras do De-
partamento de Estradas de 
Rodagem do Estado da Pa-
raíba (DER-PB), engenheiro 
Hélio Cunha Lima. Ele disse 
ontem que a obra já está com 
mais de 50% das etapas con-
cluídas, a exemplo de alarga-
mento de parte da via, rema-
nejamento da infraestrutura 
das concessionárias públi-
cas, instalação de muro de 
arrimo e indenizações para 
desapropriações de imóveis. 

O engenheiro enfatizou 
que a obra vem sendo reali-
zada com recursos próprios 
do Estado no valor R$ 5,6 
milhões e que, desse total, R$ 
3 milhões são destinados às 
desapropriações. A meta é 
melhorar a mobilidade urba-
na na capital paraibana.

Hélio revelou que algu-
mas desapropriações ainda 
não foram concluídas porque 
os donos não têm a documen-

tação necessária, uma vez que 
alguns daqueles imóveis são 
de herdeiros, mas o problema 
vem sendo sanado nos car-
tórios e na prefeitura. “Além 
dessa obra, o Governo do Es-
tado vem realizando outras 
para melhorar a mobilidade 
urbana, como a Perimetral 
Sul, as passarelas do Renas-
cer, Boa Vista e Boa Esperan-
ça, e ainda o Trevo de Manga-
beira e o viaduto do Geisel”. 

O projeto do Governo do 
Estado na Avenida Cruz das 
Armas inclui ainda recapea-
mento asfáltico e sinalização 
de todo corredor. Os traba-
lhos estão concentrados na 
duplicação do trecho que fica 
entre a Rua Coronel Adolfo 
Massa e o Viaduto Oitizeiro. 
O engenheiro Hélio Cunha 
Lima explicou que continua 
em andamento a desapro-
priação que inclui cerca de 
50 imóveis, incluindo casas 
e pontos comerciais, e ante-
cipou que mais da metade já 
foi desapropriada. 

Canteiro central
Após a desapropriação 

de todos os imóveis e barra-
cas do mercado, o próximo 
passo é o alargamento do 
lado esquerdo da avenida. 

Duplicação deve ser concluída em março 
AVENIDA CRUZ DAS ARMAS

Em seguida, será definido 
o canteiro central da via e 
implantada a sinalização. 
Só com a duplicação desse 
trecho, que fica entre a Rua 
Coronel Adolfo Massa e o 
Viaduto Oitizeiro, o recapea-
mento geral da Avenida Cruz 
das Armas poderá ser reali-
zado. Esse trabalho seguirá 
desde o Viaduto de Oitizeiro 
até a parte da via que já era 
duplicada (entre a Coronel 
Adolfo Massa e a Praça Si-
meão Leal, no acesso ao bair-
ro de Jaguaribe).

Com relação aos serviços 
e ações já concluídos pode-
mos citar o alargamento e as-

falto de parte da via que rece-
berá a duplicação, no sentido 
centro-bairro (à direita) para 
receber revestimento. Um 
muro de arrimo, instalado 
no trecho que fica em frente 
ao MRV Engenharia também 
pode ser visto por quem pas-
sa na avenida.

Depois de concluído o 
projeto, a avenida passará a ter 
duas pistas de sete metros de 
largura, além de um canteiro 
central de 1 metro. A dimen-
são das calçadas terá variações 
em todo o corredor. Atualmen-
te, a Avenida Cruz das Armas 
tem um tráfego de 20 mil veí-
culos por dia.

Parte dos 
recursos é 
destinada a 
desapropriações 
de imóveis 

O Departamento 
Nacional de Infraes-
trutura de Transportes 
(Dnit) deverá lançar 
no início do próximo 
ano o processo licita-
tório para construção 
das obras do Projeto 
de Adequação de Ca-
pacidade da BR-230, 
que compreende o 
trecho do Km 0, em 
Cabedelo, até o km 
28, em Oitizeiro. O ór-
gão está aguardando 
a liberação do licen-
ciamento ambiental 
por parte da Superin-
tendência de Adminis-
tração do Meio Am-
biente (Sudema).

De acordo com o 
superintendente re-
gional do órgão, Gus-
tavo Adolfo Andrade, 
o projeto, que está 
orçado em R$ 250 mi-
lhões, prevê a constru-

ção de 16 viadutos, 11 
passarelas, bem como 
a colocação de tela 
na barreira do Caste-
lo Branco. “Além da 
construção de viadutos 
e passarelas, nós tam-
bém faremos a revita-
lização e ampliação da 
ciclovia existente no 
sentido Cabedelo/João 
Pessoa e a colocação 
da tela grampeando 
o solo na Barreira do 
Castelo Branco para 
evitar os deslizamen-
tos”, informou.

O projeto visa desa-
fogar o fluxo de veículos 
que trafegam nesse tre-
cho da rodovia, que tem 
sido bastante intenso e 
é alvo de constantes aci-
dentes e engarrafamen-
tos. As intervenções da 
BR-230 compreendem 
uma extensão de 28 
quilômetros, estando 
também incluído vias 
laterais e acostamentos, 
além da instalação de 
moderna sinalização.

DNit diz que licitação 
será lançada ano que vem

OBRAS DA BR-230

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmal.com
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Camelôs se instalam em ruas 
de JP de forma desordenada 
Parte dos ambulantes 
vem de outras cidades da 
Região Metropolitana

Todos os anos, neste pe-
ríodo que antecede as festas 
de Natal e Ano Novo, a histó-
ria se repete e os camelôs in-
vadem as calçadas do Centro 
da capital. O que a reporta-
gem de A União pôde cons-
tatar pelo anel externo do 
Parque Solon de Lucena, no 
Viaduto Miguel Couto e nas 
ruas Guedes Pereira, Santos 
Dumont e Duque de Caxias, é 
que boa parte dos vendedo-
res ambulantes que está co-
mercializando seus produtos 
não é de João Pessoa, mas de 
cidades da Região Metropoli-
tana de João Pessoa, a exem-
plo de Bayeux e Santa Rita. 

Desde o mês de outubro 
nas ruas, os novos camelôs 
dizem que chegam a faturar 
até R$ 2.500 por mês ven-
dendo roupas, brinquedos, 
bijuterias, ursinhos de pelú-
cia, cintos, carteiras e reló-
gios, entre outros produtos.

As pessoas que transi-
tam diariamente pelo comér-
cio de rua da capital e conso-
mem os produtos vendidos 
pelos camelôs, afirmam que 
eles não causam problema 
nenhum e são trabalhadores 
como outro qualquer, mas 
para as que não consomem 
os produtos oferecidos pe-
los camelôs, a exemplo da 
dentista Vanilda Pessoa Xa-
vier, eles “incomodam muito, 
principalmente quando es-
tamos com pressa e eles im-
pedem o livre caminho nas 
calçadas”. 

O vendedor de água mi-
neral e de chip de celular, 
Walace Freire Araújo, que há 
anos vende seus produtos 
na esquina da calçada da loja 
C&A, disse que ninguém nun-
ca reclamou de seu comércio 
e que chega a faturar por mês 
cerca de R$ 1.200. Ele anteci-
pou que em razão do maior 
fluxo de pessoas nas ruas em 
novembro e dezembro espera 
faturar R$ 1.500 ou R$ 2 mil 
com as vendas nesses meses.  

Desde o mês passado e 
de forma desordenada, eles 
continuam se instalando nas 
ruas do Centro de João Pes-
soa, atrapalhando a movi-
mentação dos pedestres. Os 
ambulantes vendem de tudo, 
desde relógios, calcinha e su-
tiã a artigos importados, rou-
pas, óculos e DVDs, dentre 
outros produtos. Para este 
fim de ano, a expectativa en-
tre os vendedores informais 
é de grandes vendas. Por não 
terem obrigações, como pa-
gamentos de taxas e impos-
tos, eles oferecem produtos 
com preços bem abaixo do 
mercado, mas sem garantia 
de qualidade.

Ambulantes
O vendedor de óculos 

João Rafael disse que tra-
balha nas ruas por falta de 
emprego. “Também tenho fa-
mília. Preciso trabalhar. Ser 
ambulante é melhor do que 
estar roubando e matando 
nas ruas”. Há cinco anos na 
informalidade e sem querer 
foto sua no jornal, Rafael dis-
se que se sente bem e que 
com o dinheiro que ganha 
consegue ajudar no sustento 
da família. 

A vendedora de cal-
cinha e sutiã, Ana Araújo, 
defende a atividade dos 
camelôs e considera a ati-
vidade uma forma digna 
de trabalho, enquanto al-
gumas pessoas acham que 
os vendedores ambulantes 
atrapalham a livre movi-
mentação delas no Centro. 
Ela acha que nenhum de-
les atrapalha porque todos 
estão nas ruas buscando a 
sobrevivência e devem ser 
respeitados.

A reportagem tentou 
entrar em contato com o 
secretário do Desenvolvi-
mento Urbano do municí-
pio, João Almeida, e com o 
adjunto José Gadelha Neto, 
mas não obteve sucesso. 
Conseguimos falar com o 
chefe do Cadastro de Áreas 
Públicas da Sedurb, Luciano 
Medeiros, mas ele disse que 
só o secretário João Almei-
da poderia falar sobre a in-
vasão dos camelôs nas ruas 
do Centro da capital. 

Foto: Evandro Pereira

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Jornalistas e estudantes 
de Comunicação que coloca-
ram em pauta a defesa dos 
direitos das crianças e adoles-
centes no ano de 2014 já po-
dem se inscrever no Prêmio 
Criança PB de Jornalismo.

A iniciativa do Gover-
no do Estado da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), vai destacar e 
premiar em dinheiro os 15 
melhores trabalhos jorna-
lísticos do ano que aborda-
ram questões fundamentais 
à proteção da criança e do 
adolescente no Estado.

Nesta quarta edição, 
podem concorrer profis-
sionais de cinco categorias 
entre jornalismo impresso, 
radiojornalismo, jornalismo 
de internet, telejornalismo 
e fotojornalismo, além dos 
estudantes. Os primeiros 
lugares receberão R$ 3 mil 
e os segundos e terceiros 
lugares receberão R$ 1.500 

e R$ 1 mil, respectivamente. 
Já a Categoria Universitária 
premiará o primeiro lugar 
com R$ 1 mil e o segundo e 
terceiro lugares com R$ 500 
e R$ 300, respectivamente. 

Inscrições abertas
As inscrições podem ser 

feitas na sede da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Humano, localizada na Ave-
nida Epitácio Pessoa, 2501, 
Bairros dos Estados, João Pes-
soa, até 5 de dezembro. 

A participação dos con-
correntes se dará mediante 
o preenchimento da ficha 
de inscrição disponível no 
site do Criança.PB (www.
crianca.pb.gov.br), a qual 
deverá ser entregue acom-
panhada do(s) trabalho(s) 
concorrente(s), obedecendo 
aos requisitos nela solicita-
dos. Pelo Facebook, o perfil é 
facebook.com/crianca.pb Os 
vencedores serão conheci-
dos em 18 de dezembro.

Inscrições estão abertas 
até dia 5 de dezembro

PRÊMIO CRIANÇA PB

Aproximadamente 32,4 mil pa-
raibanos buscaram renegociar dívi-
das pela internet com descontos e 
condições especiais no Super Feirão 
Limpa Nome, organizado pelo Se-
rasaConsumidor, da Serasa Expe-
rian. Esse número representa 1,2% 
do total de 2,7 milhões de pessoas 
em todo o Brasil que acessaram o 
site da Serasa entre os dias 4 e 21 de 
novembro para tirar o nome da “lis-
ta negra” de devedores. O feirão 
presencial, que ocorreu de 4 a 8 de 
novembro, na cidade de São Paulo, 
atendeu cerca de 20 mil pessoas.

Segundo o balanço final divul-
gado ontem pela Serasa, a maioria 
dos consumidores (61,8%) que bus-
cou renegociar dívidas no Feirão 
Limpa Nome Online foi mulheres. 
O público masculino foi de 38,2%. 
A faixa etária mais presente nas 
negociações via web foi de pesso-
as entre 25 e 34 anos (45,1 %). Em 
seguida, o grupo de 18 a 24 anos, 
com 19,9%. Em terceiro lugar, 
os consumidores de 35 a 44, com 
19,8%. Em quarto, a faixa etária 
de 45 a 54, com 8,2%, e, por fim, 
as pessoas acima de 55 anos, com 
6,7% dos acessos.

São Paulo liderou os acessos, 
com 41,3% de participação. Na se-
quência, estão os Estados do Rio 
de Janeiro (14,2%), Minas Gerais 
(6,9%), Paraná, Bahia e Ceará com 
4,3%. Santa Catarina, Rio Grande 
do Sul e Distrito Federal represen-
taram 2,9%, cada, seguidos por 
Pernambuco, 2,7%, Goiás, 2,6%, 

Amazonas 1,3% e Espírito Santo e 
Paraíba com 1,2%. 

O horário preferido da popu-
lação para renegociar dívidas foi o 
período da tarde, entre 12h e 17h59 
(38,2%).

Outro destaque para este fei-
rão foi o número de acessos via ce-
lular, com 25,3%. Cerca de 700 mil 
pessoas renegociaram suas dívidas 
pelo celular. O percentual é o maior 
já registrado, representando 10,7 
pontos percentuais a mais que na 
edição anterior. 

Ferramenta
Embora o feirão tenha aca-

bado, os consumidores de todo o 
Brasil podem continuar acessando 
o Limpa Nome Online sem sair de 
casa, aproximando as empresas cre-
doras e as pessoas inadimplentes 
com o aproveitamento da pratici-
dade e das facilidades da internet. 
O procedimento é simples: basta 
acessar o site www.serasaconsumi-
dor.com.br/limpa-nome-online e se 
cadastrar no Limpa Nome Online. 

Após o cadastro, caso esteja em 
débito com alguma das empresas, 
o consumidor pode proceder à ne-
gociação – ao entrar no site, será 
disponibilizada a relação de dívi-
das registradas na base de dados 
da Serasa referentes àquele CPF e 
com quais empresas, permitindo 
ao consumidor que escolha quais 
pendências deseja regularizar, ne-
gociando a forma e as condições 
de pagamento que melhor se en-

caixam no orçamento. O consumi-
dor pode negociar, para regularizar 
pendências financeiras, com cerca 
de 90 empresas de diferentes seto-
res – entre elas, grandes bancos e 
financeiras, cartões de crédito, se-
guradoras, instituições de ensino e 
grandes varejistas. Periodicamente, 
o Limpa Nome Online também ofe-
rece alguns dias para negociações 
com condições diferenciadas para 
o consumidor – é o Feirão Limpa 
Nome Online.

Ao escolher e clicar no nome da 
empresa surgirá uma página apre-
sentando as dívidas que o consumi-
dor possui em aberto e os canais de 
atendimento disponíveis (telefones, 
e-mail, chat). A partir daí, o consu-
midor pode entrar em contato dire-
tamente com as empresas para ne-
gociar possíveis descontos na dívida, 
com condições de pagamento dife-
renciadas – em alguns casos, é possí-
vel até mesmo que o boleto já esteja 
disponível, a partir de uma proposta 
feita pela própria empresa. Todas as 
propostas são apresentadas pelas 
empresas credoras de forma indivi-
dualizada. (Algumas empresas dis-
ponibilizam canais de atendimento 
com horários específicos de funcio-
namento).

O site do serviço é desenvolvido 
em ambiente protegido, que garan-
te a segurança e a proteção de to-
dos os dados do consumidor. Assim, 
quem não tiver internet em casa 
poderá usar qualquer computador 
para negociar suas pendências. 

Mais de 32 mil paraibanos renegociam dívidas
SUPER FEIRÃO LIMPA NOME

Os novos camelôs dizem que chegam a faturar até R$ 2.500 por mês vendendo roupas, brinquedos, bijuterias, cintos e relógios 

O Super Feirão Limpa Nome 
da Serasa aconteceu em um mo-
mento de alta da inadimplência. 
O Indicador Serasa Experian de 
Inadimplência do Consumidor 
registrou alta de 14,2% em ou-
tubro de 2014 contra o mesmo 
mês de 2013. No acumulado de 
janeiro a outubro de 2014, a 
inadimplência fechou com ele-
vação de 5,1% em relação ao 
mesmo período do ano passa-
do. Além disso, a Serasa aponta 

que cerca de 40% da população 
adulta do país, com mais de 18 
anos, está inadimplente. 

Antes de renegociar as dívi-
das, o consumidor deve se pre-
parar, colocando na ponta do 
lápis todas as despesas fixas e as 
contas já assumidas ou previstas. 
Assim, é possível saber quanto 
deve sobrar para pagar a nova 
dívida que será negociada com a 
empresa (ou mais, se for o caso), 
escolhendo quais as condições e 

formas de pagamento melhor se 
encaixam no orçamento.

“Na hora da negociação, o 
consumidor deve ouvir a pro-
posta e se não estiver de acordo 
é importante fazer uma contra-
proposta, até que ambos che-
guem a uma alternativa realista. 
O importante é que depois de 
renegociada, a dívida caiba no 
bolso do cidadão”, diz o supe-
rintendente do SerasaConsumi-
dor, Júlio Leandro.

Inadimplência teve alta de 14,2% em outubro
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Corpo do jornalista Hermano José é 
sepultado hoje em Campina Grande
Ele estava internado e 
não resistiu a duas 
paradas cardíacas

O corpo do jornalista 
Hermano José Bezerra de 
Lima, que faleceu na madru-
gada de ontem, em Campina 
Grande, será sepultado hoje, 
às 9h, no Cemitério Monte 
Santo. Ele estava internado 
no Hospital Antônio Targino 
e sofreu duas paradas car-
díacas. Na primeira, os médi-
cos conseguiram reanimá-lo, 
porém, não tiveram o mesmo 
êxito da segunda vez. 

Hermano José é filho 
do radialista José Bezerra, 
que por anos atuou na Rá-
dio Borborema, apresentan-
do programa com músicas 
regionais. Jornalista com 
especialização em São Pau-
lo e imortal da Academia de 
Letras de Campina Grande, 
Hermano José era profes-
sor, museólogo e teatrólogo, 
tendo escrito diversas peças, 
algumas delas detentoras de 

Pela cidade

Programação

Na quinta, haverá concerto de música clássica 
com a “Camerata da Furne”, entrada franca. A sexta-
feira (28) é dia show de humor com Lucas Veloso 
(filho de Shaolin). A programação de 51 anos do Teatro 
Severino Cabral será encerrada no fim de semana.

l Luto

Morreu na madrugada de ontem em um hospital 
de Campina Grande o jornalista e ex-professor do 
curso de Comunicação Social da UEPB e da Unidade 
Acadêmica de Arte e Mídia do Centro de Humanidades 
da UFCG Hermano José Bezerra de Lima.

l Lamento
De acordo com informações da família, o jornalista 

e professor Hermano José Bezerra de Lima foi vítima 
de complicações cardíacas. Autoridades, professores 
e representantes dos segmentos jornalísticos e 
acadêmicos lamentaram a morte de Hermano José.

Dia da Consciência negra 

O Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros e Indígenas 
(NEAB-Í), que funciona no Campus I da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), promove amanhã e quarta-
feira uma série de atividades comemorativas ao Dia da 
Consciência Negra, celebrado nacionalmente em 20 de 
novembro. A programação especial está inserida no 
projeto de extensão “O Ensino e a Pesquisa em História 
e Cultura Afro-Brasileira e Indígena”.  A abertura será 
às 19h, no auditório de Psicologia, com apresentação 
do Grupo de Capoeira Mestre Morcego e palestra da 
professora Ofélia Maria Barros.

Loa 2015

Começou ontem a série de audiências públicas 
da Lei Orçamentária Anual 2015 na Câmara Municipal 
de Campina Grande. As audiências, que contam com a 
presença de gestores, conselheiros do OP e vereadores, 
acontecerão ao logo de toda esta semana.

audiências

Na abertura das audiências, ontem à tarde, estiverem 
presentes gestores de diversos setores, a exemplo do 
Gabinete do Prefeito, Secretaria de Assistência Social, 
Fundos de Assistência Social, da Infância e Adolescência e 
dos Direitos Difusos, STTP e PGM.

Plataformas elevadas
O Sindicato dos Vigilantes de Campina Grande deverá 

acionar a Justiça para que as empresas do segmento 
cumpram o que estabelece a Lei 5.554, de 2 de abril de 2014, 
que determina a instalação de plataformas elevadas para 
maior segurança dos vigilantes que trabalham em pontos 
fixos de estabelecimentos privados. A lei previa prazo de 
adequação de 120 dias, encerrado em outubro, mas as 
empresas do ramo ainda não atenderam a legislação.

medidas

O presidente do Sindicato dos Vigilantes de 
Campina Grande, Edmir Bernado, explicou que, 
inicialmente, a entidade vai encaminhar ofícios 
administrativos às empresas de segurança, com cópia 
da lei, solicitando o cumprimento da norma. “Caso, 
ainda assim, as empresas não adotem as medidas 
necessárias para instalação das plataformas elevadas, 
aí iremos acionar a Justiça para garantir que a lei seja 
respeitada”, declarou o sindicalista.

teatro

O Teatro Severino Cabral comemora seus 51 anos 
no dia 30 de novembro e, para comemorar a data, 
haverá uma série de espetáculos e atrações, entre os 
dias 25 e 30. Ontem, aconteceu o lançamento da série 
de cartões postais dos 150 anos de Campina.

Shows

Também ontem foi apresentado o espetáculo 
“Nem Mesmo Todo o Oceano”, da Cia OmondÉ do Rio de 
Janeiro. Nesta quarta-feira, haverá o show “Campina, 
Um Canto de Amor”, com o cantor Capilé e diversos 
convidados, a exemplo de Biliu de Campina.

prêmios nacionais, e atuado 
como executivo dirigindo 
por algum tempo o Teatro 
Municipal Severino Bezerra 
Cabral. Foi também profes-
sor do curso de Comunicação 
Social da Universidade Esta-

dual da Paraíba (UEPB) e da 
Unidade Acadêmica de Arte 
e Mídia, do Centro de Hu-
manidades da Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG).  

Com currículo admirá-

vel, Hermano já assinou crô-
nicas sociais em vários veícu-
los do jornalismo, inclusive 
no Jornal “A União”. Seu texto 
de estilo sofisticado era o di-
ferencial em relação aos dos 
demais colegas que atuam 
na sociedade. Sua coluna in-
vestia invariavelmente na 
qualidade e no trabalho das 
pessoas. Em 2010, em uma 
pesquisa feita pelo portal “A 
Palavra Online” para eleger o 
melhor colunista social, Her-
mano José teve 47,58% dos 
votos, ficando em primeiro 
lugar. 

Nas redes sociais, a soli-
dariedade com a família e as 
palavras de pesar com o fale-
cimento do jornalista eram 
muitas. A página do Teatro 
Municipal Severino Cabral ci-
tou: “A sociedade campinen-
se, a cultura de nossa cidade 
está mais pobre. Faleceu na 
manhã desta segunda feira, 
24, o jornalista, colunista 
social, imortal da Academia 
de Letras de Campina Gran-
de, Hermano José Bezerra 
de Lima. O Teatro Municipal 
Severino Cabral se solidariza 
com a família enlutada”.

Amanda Anacleto
Surcursal Campina Grande

Hermano José era também professor, museólogo e teatrólogo

Arte do crochê será destaque da 21ª edição

Cerca de 2 mil artesãos 
de vários municípios da Pa-
raíba participarão do 21º 
Salão de Artesanato da Pa-
raíba, que será realizado de 
18 de dezembro próximo a 
25 de janeiro de 2015, na 
antiga associação do BNB, 
na orla do Cabo Branco, em 
João Pessoa. A expectativa é 
de que as vendas cheguem 
a R$ 1 milhão, já que no ano 
passado, o lucro dos artesãos 
de 78 municípios paraibanos 
foi de R$ 1 milhão e 600 mil.

Nesta edição, a home-
nagem da tipologia é volta-
da para a habilidade manual 
com raízes culturais, ou seja, 
relatando a história da Paraí-
ba. De acordo com Lu Maia, 

coordenadora do Programa 
de Artesanato da Paraíba 
(PAP), como as crocheteiras 
paraibanas ganharão des-
taque nas vitrines do Salão 
com uma decoração especial 
voltada para a habilidade 
manual, o programa fez a ca-
pacitação de 70 crocheteiras 
que produzem em diversos 
municípios paraibanos.

“Nós levaremos para o 
Salão deste ano todo o char-
me e design da arte do cro-
chê que é produzido em nos-
so Estado, inclusive peças 
exclusivas e belos trabalhos, 
a exemplo da crocheteira Le-
nilda, de João Pessoa, que vai 
confeccionar um presépio 
em crochê,”, revelou. Os ar-
tesãos que irão participar do 
Salão são empreendedores 
individuais, de cooperativas 
e associações. 

O Salão é uma realização 
do Programa de Artesanato 
da Paraíba (PAP) por meio 
das Secretarias de Turismo e 
Desenvolvimento Econômi-
co, Educação, Saúde, além do 
Detran, Codata e da Funesc, 
contando com parceria do 
Sebrae-PB, Banco do Brasil e 
Programa de Artesanato Bra-
sileiro (PAB). Quem assina o 
projeto arquitetônico este ano 
é Gustavo Vaz, enquanto que a 
decoração ficará a cargo de Jo-
nas Lourenço, Roberta Xavier, 
Flora Meira e a participação 
de estudantes da área de de-
sign e cerimonial do Instituto 
Federal da Paraíba (IFPB).

Produtos
Além das peças produ-

zidas em crochê, o 21º Salão 
de Artesanato da Paraíba 
também vai expor trabalhos 

em cerâmica, madeira, tece-
lagens, fios, fibras, brinque-
dos populares, couro, metal 
e habilidades manuais. Uma 
praça de alimentação, vol-
tada exclusivamente para a 
gastronomia paraibana, será 
montada proporcionando ao 
participante a degustação de 
algumas comidas típicas, a 
exemplo de biscoitos casei-
ros, pamonha, canjica, milho, 
rapadura, cuscuz, purê de 
macaxeira e outras iguarias.

Funcionamento
O Salão vai funcionar 

diariamente das 15h às 22h, 
até o dia 25 de janeiro. As 
exceções são para os dias 24, 
25 e 31 dezembro, bem como 
para o dia 1º de janeiro, 
quando o evento será fecha-
do para as festas de final de 
ano. A visitação será gratuita.

SaLÃo De aRteSanato Da PaRaÍBa

Foto: Reprodução/Internet

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmal.com

Após três dias de diligên-
cias, policiais militares realiza-
ram a apreensão do adolescen-
te de 15 anos acusado de ser 
autor dos três tiros que matou 
a estudante Maria Beatriz, 14 
anos, no interior das insta-
lações da Escola Municipal 
Violeta Formiga, localizada na 
comunidade Jardim Manguei-
ra, bairro de Mandacaru, na ca-
pital, na última sexta-feira. Ele 
foi apreendido no domingo, no 
Centro de João Pessoa.

O tenente Gama, destaca-
do no 1º Batalhão de Polícia 
Militar, informou que após de-
núncias anônimas dando conta 
do paradeiro do acusado, os 
policiais militares foram até 
um escritório de um advocacia, 
localizado no Avenida João Ma-
chado, e encontraram o jovem 
em companhia de familiares 

e do seu advogado. O militar 
afirmou que a apreensão do 
adolescente foi tranquila e que 
após conversar com familiares 
ficou comprovado que ele real-
mente estaria se entregando a 
uma autoridade policial.

Logo após ser apreendido, 
ele foi conduzido para a De-
legacia do Menor, onde foram 
tomadas as medidas de praxe. 
A arma utilizada no crime até o 
presente momento não foi en-
contrada pela polícia.

Crime
A estudante foi assassina-

da com três disparos de arma 
de fogo. A ação criminosa foi 
registrada pelo circuito interno 
de câmeras da escola. Ela ainda 
foi socorrida para o Hospital de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, onde pas-
sou por procedimento cirúrgi-
co, mas não resistiu à gravida-
de dos ferimentos e morreu.

Acusado de assassinar 
estudante é apreendido

CRIme em manDaCaRu

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran) 
participa hoje, às 8h, da Ca-
minhada pela Paz na cidade 
de Solânea. A mobilização sai 
da Escola Padre Geraldo da 
Silva Pinto, no Centro. Tam-
bém nesta terça-feira, será 
apresentado o espetáculo “O 
Cordel do Carro Encantado”, 
na Praça 26 de Novembro, 
logo após o encerramento da 
caminhada.

A Caminhada da Paz 
integra a programação de 
aniversário de emancipação 
política da cidade, onde o De-
tran realizou atividades edu-
cativas de trânsito envolven-
do moradores e visitantes. A 
cidade de Solânea tem uma 
frota de 14.738 veículos. Lá 
está localizada a sede da 14ª 
Ciretran, que recentemente 
passou por uma ampla refor-
ma. Os investimentos foram 
de quase R$ 70 mil, entre 

obras e aquisição de móveis 
e equipamentos.

A campanha educati-
va de trânsito foi solicitada 
pela prefeitura da cidade e 
executada por equipes das 
Divisões de Educação e Poli-
ciamento de Trânsito do De-
tran. Durante toda a semana, 
foram realizadas atividades 
orientando a travessia, o uso 
do capacete e divulgando ou-
tras regras básicas de segu-
rança no trânsito.

“O Cordel do Carro En-
cantado” foi inserido na pro-
gramação da Operação Ve-
rão, aberta em João Pessoa 
no último dia 20. É encenado 
por atores do grupo Quem 
Tem Boca é Pra Gritar, com 
direção de Myrthia Guima-
rães e supervisão de Hum-
berto Lopes. O espetáculo 
tem 40 minutos de duração 
e pretende chamar a atenção 
para as regras do trânsito. 

Caminhada pede paz 
no trânsito em Solânea

moBILIZaÇÃo

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com
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Secretários antecipam reforma
cargos à disposição

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 25 de  novembro de 2014

sTF quer concluir 95 
milhões de processos 
que estão sem resolução
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Os secretários de Estado, incluin-
do os executivos e os dirigentes da ad-
ministração indireta, em decisão con-
junta, resolveram colocar os cargos 
à disposição do governador Ricardo 
Coutinho para que o chefe do Execu-
tivo possa conduzir, sem restrição ou 
obstáculo de qualquer natureza, a re-
forma administrativa.

Os secretários entregaram na úl-
tima sexta-feira, 21, uma carta ao go-
vernador reafirmando o compromisso 
com a gestão e assegurando total liber-
dade e autonomia para que as mudan-
ças sejam realizadas. “Colocamos con-
juntamente nossos cargos a sua inteira 
disposição, a fim de que, realizando as 
alterações que, porventura, forem  ne-
cessárias, o planejamento para o novo 
mandato, que se inicia a partir do dia 

1º de janeiro de 2015, possa ser adota-
do em sua integralidade, respeitando 
as metas e os índices pretendidos para 
o futuro ”, diz trecho do documento as-
sinado pelos auxiliares.

Abaixo, a íntegra da carta:
“Excelentíssimo senhor governa-

dor Ricardo Coutinho,
A Paraíba viveu no dia 26 de ou-

tubro de 2014 um momento histórico. 
A consciência do povo paraibano, em 
sua inquestionável maioria, apontou 
para o reconhecimento de uma gestão 
pública de resultados, movida pela for-
ça do trabalho e, consequentemente, 
responsável pelo efeito positivo de inú-
meras realizações.

Cientes de que o nosso Estado 
deve continuar desfrutando coleti-
vamente dos resultados desse novo 
tempo, nós, secretários, auxiliares e 
dirigentes de órgãos públicos abaixo 
assinados, colocamos conjuntamente 
nossos cargos a sua inteira disposição, 
a fim de que, realizando as alterações 

que, porventura, forem  necessárias, 
o planejamento para o novo manda-
to, que se inicia a partir do dia 1º de 
janeiro de 2015, possa ser adotado 
em sua integralidade, respeitando as 
metas e os índices pretendidos para o 
futuro.

A Paraíba confirmou que quer se-
guir em frente, confiando num gover-
no que, sob seu comando, transformou 
este Estado num canteiro de obras, res-
peitando as diferenças, corrigindo as 
injustiças, consolidando a participação 
popular e, principalmente, inserindo 
nosso Estado no mapa do desenvolvi-
mento.

E, nós, demonstrando nossa pro-
funda confiança em suas decisões, nos 
dispomos, mais uma vez, a contribuir 
com esse processo transformador, dei-
xando-o inteiramente à vontade para 
conduzir os próximos passos da Paraí-
ba nessa caminhada rumo a um futuro 
cada vez melhor.”

João Pessoa, 21 de novembro de 
2014.

Foto: Gilberto Fermino
Primeiro escalão do Executivo 
estadual colocou os cargos à
disposição do governador

Reforma administrativa na gestão estadual pode acontecer nos próximos dias

Dois projetos de lei enca-
minhados pelo governador 
Ricardo Coutinho (PSB) à As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba (ALPB) estão na pauta 
da reunião ordinária de hoje 
da Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJ), 
a partir das 8h, no Plenário 
Deputado José Mariz.    

O primeiro (1.995/14) 
autoriza o Poder Executivo a 
fazer permuta com a Funda-
ção Francisca Mascarenhas 
(FFM) da atual sede do Presí-
dio Padrão de Patos, no Ser-
tão paraibano, localizado 
no bairro Belo Horizonte, 
por edificação que abriga-
rá o novo presídio feminino 
daquele município. 

A segunda matéria, 
1.996/14, autoriza a trans-
ferência do Cine-Teatro São 
José, pertencente ao acer-
vo patrimonial imobiliário 
do Estado, para a Fundação 
Espaço Cultural (Funesc). 
Outros 36 projetos de lei or-
dinária (PLO), dois projetos 
de lei complementar e um 
parecer que dispensa a deli-
beração do plenário devem 

ser apreciados pela comis-
são nesta manhã.

Também em discussão, 
o projeto de lei 1.997/14, de 
autoria do procurador-geral 
de Justiça, Bertrand Asfo-
ra, propõe modificação em 
dispositivo da lei estadual 
nº 5.508/1991 e suas alte-
rações pela lei estadual nº 
9.947/2012. A mudança tem 
o objetivo de readequar a 
destinação de recursos or-
çamentários próprios do Mi-
nistério Público da Paraíba.

O único parecer em 
pauta  é relativo ao proje-
to 2.031/2014, do deputado 
José Aldemir (PEN), que re-
conhece a utilidade pública 
da Associação Piranhense de 
Apoio ao Idoso (APAI), loca-
lizada no município de São 
José de Piranhas, localiza-
do na região de Cajazeiras, 
Alto Sertão do Estado. 

Os dois projetos de lei 
complementar são o 43/14, 
do deputado João Henrique 
(DEM), que institui a Re-
gião Metropolitana de São 
Bento, dispondo sobre sua 
organização e funções; e o 
44/14, de Anísio Maia (PT), 
que trata do assédio moral 
no âmbito da administração 
pública estadual.

Dois projetos do Governo 
serão analisados na CCJ

EM paUTa Promotoria 
requer ajustes 
em quatro 
frotas escolares

A Promotoria de Justiça de Ja-
caraú ajuizou uma ação civil pública 
contra as prefeituras de Jacaraú, Pe-
dro Régis, Curral de Cima e Lagoa de 
Dentro para adequação da frota de 
veículos que realizam o transporte es-
colar nos municípios.

Foi firmado entre o Ministério 
Público do Estado da Paraíba (MPPB) 
e o Departamento Estadual de Trânsi-
to (Detran) um termo de compromis-
so visando dar cumprimento ao pre-
visto no Código Brasileiro de Trânsito. 
Com isso, os veículos que realizam 
transporte escolar no Estado da Pa-
raíba passaram a ser fiscalizados, para 
que o órgão avalie se estão adaptados 
às condições da lei de trânsito. Dos 
veículos que compareceram para se-
rem vistoriados, foram considerados 
inaptos para prestar o serviço os das 
prefeituras de Jacaraú, Pedro Régis e 
Lagoa de Dentro.

O promotor de Justiça Marinho 
Mendes informou que a Prefeitura 
Municipal de Curral de Cima, apesar 
de ter sido devidamente comunicada 
e convidada, sequer encaminhou seus 
veículos para a vistoria, demonstran-
do total desinteresse e falta de com-
promisso para com os estudantes da-
quela edilidade.

Os veículos de Pedro Régis, La-
goa de Dentro e Jacaraú apresenta-
ram as mais diversas irregularidades, 
tais como registrador instantâneo e 
inalterável de velocidade e tempo (ta-
cógrafo), falta de cinto de segurança, 
equipamentos de segurança obriga-
tórios, pneus, roda sobressaltante, 
macaco incompatível com o peso de 
veículo, chave de roda, triângulo si-
nalizador, retrovisores internos e ex-
ternos e para-brisa como descrito mi-
nuciosamente nos relatórios emitidos 
pelo Detran, diagnosticando as péssi-
mas condições em que se encontram 
os transportes escolares.

Diante dos fatos, o Ministério 
Público requer que seja concedida 
liminar, determinando que os muni-
cípios façam imediatamente as de-
vidas adequações, submetendo os 
veículos à inspeção pelo Detran, para 
que posteriormente possam prestar 
o serviço, sob pena de multa diária e 
pessoal, imposta aos administradores, 
no valor de R$ 5 mil, corrigidos mone-
tariamente pelo IGP-M (FGV), por dia 
de atraso no cumprimento.

A Corregedoria Geral de Justi-
ça finalizou o treinamento sobre o 
uso do Processo Judicial Eletrônico 
(PJe) voltado aos seus magistrados, 
assessores e servidores. O juiz cor-
regedor, Meales Medeiros de Melo, 
foi quem coordenou o treinamento, 
com o suporte de dois técnicos da 
Diretoria de Tecnologia do Tribunal 
de Justiça da Paraíba (Ditec).

Segundo o magistrado, dentro 
de poucas semanas a CGJ estará 
trabalhando, exclusivamente, com 
o sistema de processo eletrônico 
e será a segunda, no país, a trami-
tar seus processos administrativos 
eletronicamente.

O corregedor-geral de Justiça, de-
sembargador Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, destacou o trabalho feito pela 
equipe da Corregedoria. “Mais uma 
das metas de nossa administração 
foi concluída. Estamos viabilizando a 
condição técnica de tramitar todos os 
nossos processos apenas pela via ele-
trônica”, afirmou.

Meales Melo afirmou que a inova-
ção vai gerar grande facilidade e agili-
dade no gerenciamento dos proces-
sos, e todos os interessados obterão, 
diretamente no sistema, as informa-
ções necessárias. “Além de otimizar o 
andamento dos feitos, vamos econo-
mizar mais tempo, que será destinado 
às outras atividades próprias da Cor-
regedoria”, afirmou Meales Melo.

A expectativa é que a medida 
amplie o acesso ao público, tendo em 
vista que eventuais reclamações serão 
realizadas por interessados direta-
mente no sistema, bem como poderão 
acompanhar toda a movimentação do 
processo. Outro ponto positivo será a 
renovação do parque tecnológico da 
CGJ e a unificação dos sistemas. Con-

cluída essa fase, que teve início no mês 
passado, todos os servidores, assesso-
res e magistrados terão a condição 
técnica de tramitar os processos pela 
via eletrônica.

O que é? 
O Processo Judicial eletrônico 

(PJe) é um sistema desenvolvido 
pelo Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) em parceria com os tribunais 
e a participação da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB) para a au-
tomação do Judiciário. O objetivo 
principal é manter um sistema de 
processo judicial eletrônico capaz 
de permitir a prática de atos pro-
cessuais, assim como o acompa-
nhamento desse processo judicial, 
independentemente de o processo 
tramitar na Justiça Federal, na Justi-
ça dos Estados, na Justiça Militar dos 
Estados e na Justiça do Trabalho.

Justiça Federal
A diretora do Foro da Justiça Fe-

deral na Paraíba, juíza Helena Fialho, 
divulgou portaria regulamentando as 
novas utilizações do Processo Judicial 
Eletrônico (PJe), em vigor a partir de 7 
de janeiro de 2015, nesta seção judi-
ciária e em suas subseções.

A portaria nº 155/GDF esta-
belece a utilização facultativa PJe 
para ajuizamento e tramitação das 
ações judiciais de Execução Fiscal 
(Classe 99). Também determina a 
utilização obrigatória do PJe para 
ajuizamento e tramitação das ações 
judiciais de Embargos à Execução 
Fiscal (Classe 74) , à Adjudicação 
(71), à Arrematação (72) e de Te-
souro (79), bem como outras clas-
ses conexas, incidentais ou depen-
dentes da Execução Fiscal.     

A Lei Geral das Antenas (PLS 
293/2012), que pode ser vota-
da pelo Plenário do Senado ainda 
nesta semana, facilita a colocação 
das antenas pela simplificação do 
processo de instalação das torres 
de telecomunicações. As empresas 

de telefonia alegam que a expan-
são da infraestrutura é condição 
fundamental para que os serviços 
possam ser melhorados, especial-
mente em relação à transmissão 
de dados. O autor do projeto é o 
senador Vital do Rêgo (PMDB-PB).

Corregedoria de Justiça 
avança na digitalização

Instalação de antena pode 
ter processo simplificado

FiM da papElada

TElEFonia MóvEl

Satva Nélia Costa
satva_nelia@yahoo.com.br

Deputados em reunião da Comissão de Constituição, Justiça e Redação
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Senador defende regulação da mídia  
e fim do monopólio da comunicação
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Políticos são políticos 
em qualquer ambiente

A indignação da população brasileira contra a 
classe política acontece por vários motivos, sendo 
um deles a falta de atenção com o eleitor. É fácil 
entrar em uma comunidade na periferia e ouvir 
alguém dizendo “eles só aparecem por aqui quando 
querem votos, depois esquecem da gente”. E se a 
campanha na Internet tem crescido a cada eleição, 
o comportamento da maioria dos candidatos no 
ambiente virtual é reflexo do cotidiano visto nas 
ruas. Assim como aparecem em busca dos eleitores, 
somem na mesma velocidade.

Os que souberam usar bem as ferramentas di-
gitais conseguiram mais destaque do que teriam se 
fossem adeptos apenas das campanhas tradicionais. 
O maior exemplo disso aconteceu na campanha pre-
sidencial. O candidato Eduardo Jorge (PV) surgiu no 
início da corrida eleitoral como mais um do esqua-
drão dos nanicos e saiu como ídolo dos internautas.

A estratégia de Eduardo Jorge talvez não tenha 
sido a mais eficiente. Ele conseguiu algo difícil no 
marketing político aplicado à web, propôs enga-
jamento. A cada resposta inusitada o candidato 
saltava no número de seguidores. Mesmo assim não 
emplacava seus projetos de governo na mente dos 
eleitores. Tinha um plano robusto, talvez o mais 
completo de todos os candidatos, mas saiu da cam-
panha conhecido apenas como aquele que queria a 
liberação da maconha.

Mas o pior erro de todos o presidenciável 
não cometeu. Desaparecer das redes sociais após 
o pleito eleitoral é tão grave quanto distribuir 
simpatia e depois dar as costas. Aquele eleitor 
(seguidor) que deixa de ser prestigiado com o 
conteúdo se sente órfão, como se tivesse recebido 
uma visita na porta de casa com o pedido de voto 
do candidato.

A prática mostra que esse tipo de político é 
mais do mesmo, com a única diferença que não 
são eles que estão ignorando, mas funcionários 
que provavelmente tiveram o pagamento pelo 
serviço suspenso após as eleições, tendo seus 
contratantes saído vitoriosos ou não.  A grande 
maioria nem entende de rede social. Twitter, Fa-
cebook, Instagram? Conhecem superficialmente e 
sabem apenas que a ferramenta pode impulsionar 
ou arruinar suas carreiras.

Então, da mesma forma que contratam um mar-
queteiro, fecham também com a equipe de redes 
sociais. E acreditem, muitos candidatos apareciam 
nas postagens por trás de anônimos, ghostwriters 
produzindo em função de uma ideologia que de fato 
nem existe. Se estavam o tempo todo na sua linha 
do tempo e logo depois de 26 de outubro sumiram, 
então era tudo mentira. 

Nesse erro estão poucos do Executivo, a maior 
parte é mesmo do Legislativo. São candidatos não 
adaptados à nova forma de fazer política, que cada 
vez mais capta o eleitorado. No meio de tantos 
espertos, aquele que trabalha com seriedade se des-
taca. A população percebe que ele está ocupando os 
espaços mesmo fora do período eleitoral. O virtual é 
apenas um reflexo da realidade. 

O que muitos ainda não atentaram é que a 
participação nas redes sociais forma uma via de 
mão dupla. Um gabinete aberto o tempo inteiro. 
Se a figura pública costuma falar, publicar, mas 
nunca responde, seus dias de popularidade estão 
contados. A população pede resposta, mesmo que 
não seja pelo próprio, mas por um assessor. O 
que se entende, e isso é básico, é que aquele meio 
pelo qual o político fala é um canal de comunica-
ção direta. 

Eles ainda estão aprendendo, e vão sofrer 
muito no caminho. Certa vez ouvi de um político do 
tipo robô - que só fala e nunca responde nas redes 
sociais - que “as pessoas entendem, sabem que sou 
ocupado e não tenho tempo para responder”. Mas 
a ninguém? Da mesma forma como seu comporta-
mento no meio digital se reflete no real, o do eleitor 
o acompanha. E que estes não se surpreendam com 
a futura mancha na imagem.

Parlamentar alerta que mídia 
brasileira está nas mãos de 
apenas sete famílias

Foto: Agência Senado

O senador Roberto Re-
quião (PMDB-PR) lamentou 
a interpretação que alguns 
setores fazem dos debates 
sobre a regulação da mídia 
ao vincularem o assunto à 
censura e compará-lo a um 
atentado à liberdade de im-
prensa ou cerceamento da 
liberdade de expressão.

Para ele, chama a aten-
ção o fato de os empresários 
de comunicação e os con-
trários à regulação da mídia 
defenderem a liberdade de 
expressão e de imprensa, 
mas desrespeitarem o direi-
to à informação e adotarem 
a parcialidade em jornais, re-
vistas, televisões e rádios.

“A regulação da mídia é 
condição inescusável para se 
garantir a soberania nacio-
nal. E eu não estou falando 
em cerceamento da liberda-
de de expressão. Estou falan-
do em impedimento do esta-

Requião discursa em defesa da imparcialidade na imprensa

Internet banda larga pode ter 
imposto menor como incentivo

RÁPIDA E MAIS BARATA

belecimento do monopólio 
midiático”, disse o senador, 
afirmando que os grupo que 
monopolizam a mídia são 
“entreguistas” e historica-
mente se opõem aos interes-
ses nacionais.

Requião lembrou que 
é muito comum no Brasil a 
propriedade  cruzada, em 
que um mesmo grupo eco-

nômico controla diversos 
veículos de comunicação em 
vários meios, fato que, res-
saltou, “não ocorre em paí-
ses com democracia estável, 
como os Estados Unidos e a 
Inglaterra”.

Segundo o parlamentar, 
a concentração da mídia bra-
sileira nas mãos de, no má-
ximo, sete famílias faz com 

que haja um controle do que 
deve ou não ser divulgado e 
de como deve ser publicada 
determinada notícia.

O senador citou como 
exemplo a cobertura das 
eleições deste ano, em que, 
para ele, ficou evidente a 
predileção da grande mídia 
por um candidato de opo-
sição e a má-vontade com a 
candidatura da presidente 
da República Dilma Rousseff.

Requião disse que a 
manobra ficou clara, ainda, 
quando a mídia limitou ao 
PT e ao PMDB as denúncias 
de corrupção envolvendo 
a Petrobras e as emprei-
teiras. Ele destacou que as 
empresas favorecidas em li-
citações na estatal também 
contribuíram para campa-
nhas eleitorais de outros 
partidos.

O parlamentar lem-
brou que a concentração dos 
meios de comunicação tam-
bém empobrece a diversida-
de cultural do país porque 
centraliza a produção do que 
vai ser divulgado.

Um teto de 10% para a 
alíquota do Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias e Ser-
viços (ICMS) relativo ao acesso 
à internet em banda larga está 
na pauta da reunião de hoje da 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE). O objetivo do Pro-
jeto de Resolução do Senado 
(PRS) 15/2014, da senadora 
Gleisi Hoffmann (PT-PR), é re-
duzir o preço e tornar possível 
a um maior número de pessoas 
o acesso a esse serviço.

O projeto incentiva a me-
lhoria e a economicidade do 
acesso ao estabelecer a obri-
gação da operadora de as-
segurar velocidade nominal 
igual ou superior a cinco me-
gabites por segundo (Mbps) 
e cobrar tarifa mensal de me-

nos de R$ 40, para se creden-
ciar à alíquota de 10%. Se a 
velocidade nominal for igual 
ou superior a 10 Mbps, não é 
necessário obedecer ao limite 
de preço de R$ 40.

Além da redução de tari-
fa, Gleisi Hoffmann prevê, com 
a implantação da medida, um 
aumento de até dois milhões 
de assinaturas de banda larga 
fixa - um adicional equivalente 
a 9,5% em relação aos núme-
ros atuais. Conforme o relator 
da proposta, senador Lind-
bergh Farias (PT-RJ), o cres-
cimento contribui para sa-
tisfazer a demanda da “nova 
classe média”, que, segundo 
ele, está “ávida por novos ser-
viços com qualidade e preços 
módicos, a exemplo da inter-

net em banda larga”.
Para Gleisi Hoffmann, o 

projeto corrige uma distorção: 
a diferença de alíquotas de 
ICMS que incide sobre a banda 
larga em cada Estado tem es-
tabelecido vantagens compe-
titivas e benefícios exclusivos 
para empresas e cidadãos de 
algumas unidades federativas, 
em detrimento de outras.

Segundo Lindbergh, “a 
iniciativa parte da premissa, 
que julgamos acertada, de 
que a desoneração tributária 
de determinados setores da 
atividade econômica não traz 
necessariamente perda de 
arrecadação para os Estados, 
embora alguma redução pos-
sa ser observada no início da 
aplicação da medida”.

Humberto Costa 
nega ter recebido 
pagamento 
de propina

PMDB define 
participação no
governo até o 
final do ano

O líder do PT no Senado, 
Humberto Costa (PE), negou 
ontem que tenha recebido 
dinheiro proveniente do pa-
gamento de propina sobre 
contratos da Petrobras, no 
esquema desmontado pela 
Operação Lava Jato da Polícia 
Federal. Ele respondeu a maté-
ria veiculada ontem no domin-
go, 23, pelo jornal O Estado de 
S.Paulo, acusando-o de haver 
recebido R$ 1 milhão para sua 
campanha ao Senado, em 2010.

“Eu entreguei já, ao pre-
sidente da CPI do Senado, da 
CPI mista, ao procurador-geral 
da República e ao ministro do 
Supremo [Tribunal Federal], 
responsável por esse proces-
so, não só a minha disposição 
para quaisquer esclarecimen-
tos, como os meus sigilos fis-
cal, bancário e telefônico. Eu 
não tenho nada a temer. Du-
rante minha vida pública sem-
pre atuei de maneira idônea”, 
declarou o líder petista.

Segundo a reportagem, 
o repasse do dinheiro foi feito 
por meio de um empresário 
pernambucano, amigo de Cos-
ta, com dinheiro saído da cota 
do Partido Progressista no es-
quema de corrupção instalado 
na Petrobras. A matéria é base-
ada em depoimento do ex-dire-
tor de Abastecimento da com-
panhia, Paulo Roberto Costa, 
que assinou acordo de delação 
premiada com a Justiça.

Humberto Costa admite 
que conheceu Paulo Roberto 
e esteve com ele em diversas 
situações, tanto em Pernam-
buco quanto em Brasília, 
para tratar da construção da 
Refinaria de Abreu e Lima, 
em seu Estado. Segundo o 
senador, eles faziam parte 
“do mesmo governo”, e por 
isso tinham contato. Costa 
também admite a relação de 
amizade com o empresário 
citado, mas nega que ele te-
nha recebido dinheiro

Mariana Jungmann
Repórter da Agência Brasil

Paulo Victor Chagas
Repórter da Agência Brasil

A Câmara dos Deputa-
dos analisa o Projeto de Lei 
7551/14, que altera a Lei 
Maria da Penha (11.340/06) 
para substituir as referên-
cias a “gênero” pela palavra 
“sexo”. As referências à vio-
lência de gênero têm permi-
tido aos juízes a aplicação da 
lei no caso de violência con-
tra homossexual e até mesmo 
contra homens. Os autores da 
proposta são os deputados 
Salvador Zimbaldi (Pros-SP) 
e João Dado (SD-SP).

Eles argumentam que o 
conceito de gênero é amplo e 
controverso e, portanto, não 
pode ser usado como sinô-
nimo de sexo, como quer a 
lei. Ou seja, falar em gênero 
feminino não é o mesmo que 
se falar em sexo feminino. O 
primeiro seria um conceito 
social e o segundo biológico.

Na avaliação dos auto-
res, ao falar em violência 
de gênero, a Lei Maria da 

Penha desvirtua o objeti-
vo da lei, que é combater a 
violência contra o sexo fe-
minino. “A substituição da 
luta contra a discriminação 
da mulher pela luta contra 
a discriminação de gênero 
desvirtua o foco pela luta a 
favor da mulher”, diz a jus-
tificativa apresentada pelos 
parlamentares.

Por isso, eles propõem 
a substituição do termo “gê-
nero” por “sexo”. Segundo os 
deputados, essa substituição 
é a que representa o verda-
deiro objetivo do legislador e 
o autêntico serviço prestado 
à mulher brasileira.

Tramitação
A proposta, que tramita 

em caráter conclusivo, será 
analisada pelas comissões 
de Direitos Humanos e Mino-
rias; Seguridade Social e Fa-
mília; e Constituição e Justiça 
e de Cidadania.

Câmara analisa PL que 
altera Maria da Penha

CONTRA A VIOLÊNCIA

O vice-presidente da 
República e presidente na-
cional do PMDB, Michel Te-
mer, disse que conversou 
com a presidente Dilma 
Rousseff sobre a composi-
ção dos ministérios no se-
gundo mandato, mas que 
as indicações de partido 
devem começar a ocorrer a 
partir do próximo mês.

“Conversei com ela na 
quinta-feira passada [20], 
mas evidentemente que 
nós deixamos tudo para o 
começo de dezembro”, dis-
se Temer, e complementou: 
“No tocante ao PMDB, tudo 
ficou para dezembro”.

Segundo Temer, as in-
formações que surgiram 
até o momento sobre a 
troca de alguns nomes da 
equipe econômica ainda se 
tratam de especulações.
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Atualmente, existem cerca 
de 95 milhões de processos 
sem resolução no país

STF inicia Semana de Conciliação
para reduzir estoque de processos

Presidente do Supremo 
Tribunal Federal e do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), o 
ministro Ricardo Lewandows-
ki abriu ontem, em São Paulo, 
a 9ª Semana Nacional da Con-
ciliação. Organizado pelo CNJ, 
em parceria com os tribunais 
brasileiros, o evento ocorre em 
todo o país, entre os dias 24 e 
28 de novembro, para auxiliar 
a meta de redução do estoque 
de processos na Justiça. Atual-
mente, são 95 milhões de pro-
cessos sem resolução.

De acordo com o CNJ, a 
expectativa é que, apenas em 
São Paulo, sejam feitas 3,5 mil 
audiências para solucionar 
processos estaduais e confli-
tos que ainda não foram para 
Justiça. Em 2013, a Semana 
Nacional de Conciliação al-
cançou o maior número de 
acordos entre as mobiliza-
ções, chegando a 376.518 ses-
sões realizadas, com acordos 
em 54% delas. Ao todo, foram 
203.370 processos liquidados 
e mais de R$ 1 bilhão em valo-
res homologados.

 O ministro Lewandowski 
ressaltou que a Constituição 

brasileira é muito generosa 
e abre as portas do Poder Ju-
diciário ao cidadão, gerando 
um número muito grande de 
litígios, com a carga chegando 
a 100 milhões de processos 
em tramitação, para 16,5 mil 
juízes. “Temos um dispositivo 
que é o princípio da inafasta-
bilidade da jurisdição, segun-
do o qual nenhuma ameaça 
de lesão ao direito pode ser 
subtraída da apreciação do 
Poder Judiciário. Qualquer 
discussão tem possibilidade 
constitucional e processual de 
ser levada à Justiça”, salientou.

Conforme o desembarga-
dor e coordenador do Núcleo 
de Conciliação e Mediação do 
Estado de São Paulo, José Ro-
berto Neves Amorim, apesar 
do serviço estar disponível 
durante todo o ano, a Semana 
Nacional de Conciliação pre-
tende mostrar ao cidadão que 
ele não precisa levar todos os 
casos à Justiça. “Podemos so-
lucionar conflitos com media-
ção e conciliação, utilizando 
técnicas próprias para que as 
pessoas saiam melhor do que 
entraram e evitem imposi-
ções de juízes”.

Amorim explicou que, na 
mediação, as próprias partes 
encontram a solução para o 
problema conversando. “As 
pessoas podem conversar, 
contar a forma como o pro-
blema ocorreu, perdoar e che-

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 14-01979-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará licitação, na modalidade Tomada de Preço, Nº. 009/2014, do 
tipo menor preço. Objeto: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução 
de obra referente à recuperação estrutural da ETA do sistema de Abastecimento da cidade de 
Itabaiana, no estado da Paraíba.  Abertura: 15/12/2014 – às 10:00 horas. Adquirir o Edital ou obter 
informações na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na 
cidade de João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. 

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL N437/2014

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica, 
considerando que a primeira chamada foi DESERTO, para conhecimento dos interessados que, nos 
termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no 
âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos 
Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 12/12/2014 às  09h para:

Aquisição de material de consumo - CMA, destinado a Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente - SUDEMA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de 
Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 14-01871-4
João pessoa, 24 de novembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N402/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica 

para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente 
pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede 
deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, 
telefone (083)3218-4588, no dia 15/12/2014 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de dieta enteral, destinado ao Hospital da Policia Militar General 
Edson Ramalho - HPMGER/Hospital Regional de Emergência e Trauma de Campina Grande - HRE-
TCG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de 
Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 14-01982-8
João Pessoa, 24 de novembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 95-Centro

Cajazeiras-PB
Fone/Fax – (83) 531-2015 

  
EDITAL 

Responsável: CZ Luzia Josefa Mascarenhas
CPF: 205.421.268-77
Título/Valor/DMI - R$ 145,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas Ltda
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 98228
Responsável: Thays Costa Gomes ME
CNPJ: 17.443.495/0001-26
Título/Valor/DMI - R$ 866,06
Protestante: Jorama Artigos Esportivos Ltda 
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 98321
Responsável: Francisco de Assis Gonçalves de Santa
CPF: 029.915.444-06
Título/Valor/DMI - R$ 405,00
Protestante: Ville Const. Incorporações e Administração

Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 98311 
Responsável: Eduardo de Oliveira Alves
CPF: 055.520.164-32
Título/Valor/DMI - R$ 405,00
Protestante: Ville Const. Incorporações e Administração
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 98310
Responsável: CZ Francisco Luiz de Oliveira
CPF: 321.648.903-53
Título/Valor/DMI - R$ 290,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas Ltda
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 98314
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 10.09.1997, 
intimo as pessoas físicas e/ou jurídicas citadas a virem 
pagar ou darem razões que tem, neste Cartório de 
Protesto, à Rua acima citada, no prazo de 03 (três) dias, 
sob pena de serem os referidos títulos protestados, na 
forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 24 de novembro de 2014.
      Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala Protestos

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 33024/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação, constituída 

através do Decreto Nº 8.249/2014, datada de 07 de julho de 2014, torna público que fará realizar a 
licitação na modalidade Tomada de Preços Nº 33024/2014, em regime de empreitada global, com tipo 
de licitação menor preço, com Recursos Próprios e de Convênio, a ser realizada no dia 11/12/2014, 
às 10:00 horas, tendo como objeto a seleção de empresa para Implantação do Centro de Apoio 
ao Turista - CAT em João Pessoa - PB. A cópia do Edital e seus anexos estão à disposição dos 
interessados na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água 
Fria, João Pessoa - PB, no horário das 14:00 às 18:00, podendo ser adquirida mediante a entrega 
de 1 (um) CD ou pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 24 de novembro de 2014.
Newton Euclides da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

Magmatec Engenharia Ltda., CNPJ nº 04.772.902/0001-05, torna publico que requereu  a Licença de 
Instalação, junto a SUDEMA, da construção  de salas e lojas, localizada a Rua Prefeito Jose Leite, QD 
04 - Lt 453, Miramar - João Pessoa/PB. Atráves do Processo nº 2014.008097/TEC/LO-3634. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA FLORESTA CNPJ: 08739625/0001-81 Nº DO PROCESSO  2014-
008282/TEC/LI-3647. Fato gerador  LICENÇA SE INSTALAÇÃO – DRENAGEM DE ÁGUAS PLUVIAIS 
E PAVIMENTAÇÃO DAS RUAS JOÃO SEVERINO, ELOI CLAUDIANO DASNTA, FRANCISCO  GOMES 
DE VASCONCELOS, SÃO SEVERINO – NOVA FLORESTA - PB

EPITACIO ALVES PAMPLONA – CPF Nº 025.047.264-30, torna público que requereu a sua Licença 
de Operação junto a SUDEMA, de Edificação Unifamiliar, localizada à Rua As Margens da BR – 230, 
KM 09, COND. ALPHAVILLAGE, INTERMARES, CABEDELO/PB, através do Processo: 2014-008052/
TEC/LO-8893.

CONSTRUTORA ATS LTDA – CNPJ Nº 14.225.006/0001-71, torna público que requereu a sua Licença de 
Operação junto a SUDEMA, de Edificação Multi-Familiar com 36 unidades, localizada à Rua Cel. Antonio 
de Farias, QD. 04, LT. 113, JOSÉ AMERICO, JP/PB, através do Processo: 2014-008006/TEC/LO-8879.

ADEILDO BATISTA DOS SANTOS – CPF Nº 116.997.088-51, torna público que requereu à SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação, Construção de 01 Galpão 
e 02 Casas – AC: 279M² - IT: 150MIL – NE: 4 – L/ATV: RUA ANCHOVA QD. 04 – LT. 23 – PORTAL DO 
POÇO CABEDELO – PB. Processo: 2014-008321/TEC/LI-3648.

FIX CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ Nº 07.567.377/0001-76, torna público 
que requereu a sua Licença de Operação junto a SUDEMA, de Edificação Multifamiliar, localizada à 
Rua Darlene L. M. Monteiro, QD. 21, LT. 375, LOT. PARQUE SUL II, GRAMAME, JP/PB, através do 
Processo: 2014-007926/TEC/LO-8851.

gar a pontos comuns. Nesse 
caso, temos um processo sem 
papel, um conflito resolvido 
com a homologação do juiz e 
não com uma decisão dele”.

Em São Paulo, são 117 
Centros Judiciários de So-
lução de Conflitos (Cejuscs) 
para que as pessoas possam 
iniciar o processo de concilia-
ção. Basta chegar a um deles 

com documentos pessoais, 
explicar o problema para os 
profissionais e comparecer, 
com a outra parte, em um dia 
agendado pelos conciliadores. 
Segundo o desembargador, 
no ano passado foram feitos 
100 mil acordos no Estado de 
São Paulo. Observou que, em 
2014, esse quantitativo deve 
ser superado.

No Parque da Água Bran-
ca, na capital paulista, mesmo 
aqueles que não agendaram 
atendimento serão auxiliados. 
Entre os principais serviços 
prestados, estão audiências 
cíveis e de família. Casais que 
queiram regularizar divórcio 
ou união estável também po-
dem comparecer até sexta-
feira, das 9h às 17h.

Após os republicanos, 
adversários políticos do pre-
sidente norte-americano Ba-
rack Obama, chamarem de 
inconstitucional sua iniciativa 
que regulariza situação de 
imigrantes ilegais, o represen-
tante Michael McCaul disse 
que “o próximo passo é o im-
peachment” do mandatário.

McCaul explicou, em en-
trevista ao programa “Face 
the Nation”, da emissora 
NBC, que republicanos darão 
fim a iniciativa no Congresso 
e na Justiça e que isso será 
base de pedido.

O presidente da Câmara 
dos Representantes, o repu-
blicano John Boehner, disse, 
na semana passada, que “não 
é assim que a nossa demo-
cracia funciona” e que Oba-
ma se comporta como um rei 
ou um imperador.

Medida, no entanto, 

não parece ser um consenso 
dentro do partido opositor. 
O senador Jeff Sessions dis-
se ao site “Huffington Post”, 
quando questionado sobre 
o caso, que não haverá um 
impeachment. Ainda assim, 
o representante não deixou 
de ressaltar que o “presiden-
te tem certos poderes e nós 
realmente achamos que ele 
cometeu um abuso”.

Histórico
A nova lei deve beneficiar 

cerca de cinco milhões de pes-
soas que vivem na clandesti-
nidade e deve protegê-las 
da deportação. Ela atinge as 
pessoas que moram nos EUA 
há mais de cinco anos ou que 
tiveram um filho no país an-
tes do dia 20 de novembro de 
2014. Essas pessoas poderão 
requerer um visto de trabalho 
com validade de três anos.

Republicanos discutem
impeachment de Obama

SITuAÇÃo dE IMIGRAnTES

O governo deve decidir, nos 
próximos dias, se vai acatar ou re-
jeitar a mudança na Lei dos Planos 
de Previdência Social que pode 
eliminar a exigência de perícia 
médica para que aposentados por 
invalidez e pensionistas inválidos 
com mais de 60 anos continuem 
recebendo o benefício. O Projeto 
de Lei 7.153/10, que propõe essa 
alteração, deve ser enviado ao 
Planalto na próxima semana.

Pelas regras atuais, os bene-
ficiários do Regime Geral da Pre-
vidência Social nestas condições 
precisam se submeter à perícia 
médica de dois em dois anos. A 
exigência só termina quando um 
médico declara a incapacidade 
permanente, com isso, o paga-
mento da aposentadoria se torna 
definitivo.

A proposta que modifica essa 
exigência começou a tramitar no 
Congresso Nacional em abril de 
2010 e foi definitivamente apro-
vada pelos parlamentares há dez 
dias, quando na última etapa da 
tramitação legislativa, recebeu 
aval da Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Câmara.

Do mesmo partido do gover-
no, o autor da proposta, senador 
Paulo Paim (PT-RS), acredita que 
a mudança será facilmente aceita 
pelo Executivo. “A sensibilidade 
da presidente deve ser semelhan-
te à minha, por isso acredito que 
ela vai sancionar sem veto. É um 
projeto simples.”

Na tramitação pelos colegia-
dos da Câmara, alguns deputados 
ainda tentaram rever pontos do 
projeto e questionar, por exem-
plo, a possibilidade da situação de 
invalidez se reverter com o tempo. 
Ainda assim, o texto seguiu sem 

alterações. “Depois dos 60 anos, 
se for ainda rever, ele vai arrumar 
emprego onde? Está condenado a 
viver pelas ruas como um maltra-
pilho, pela idade e com invalidez. 
É mais que justo assegurar o bene-
fício dele”, defendeu Paim.

A proposta que agora será 
analisada pelo Planalto mantém a 
exigência da perícia médica ape-
nas nos casos em que é preciso 
confirmar a necessidade de assis-
tência permanente ao beneficiá-
rio para a concessão do acréscimo 
de 25% do valor pago e, a pedi-
do do aposentado ou pensionista 
que queira avaliar a recuperação 
da capacidade de trabalho. O Pla-
nalto tem 15 dias, a partir do en-
vio do texto, para sanção ou veto.

O exame também fica manti-
do para subsidiar a Justiça quan-
do for preciso nomear um curador 
para cuidar dos bens de pessoa 
incapaz.

Aposentados aguardam decisão
pERícIA MédIcA

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

O presidente do STF, Ricardo Lewandowski, abriu a 9ª Semana Nacional da Conciliação, em São Paulo

4,3 bilhões não 
acessam a internet

Cerca de 4,3 bilhões de pes-
soas não têm acesso à Internet, mais 
do que os 3 bilhões que utilizam re-
gularmente a rede mundial, segundo 
relatório de uma agência das Nações 
Unidas (ONU) divulgado ontem. Ape-
sar do claro aumento da utilização 
da Internet, estimado em 6,6% para 
este ano em todo o mundo, as tec-
nologias de informação não chegam 
à maior parte da população mundial, 
90% dos quais vivem em países em 
desenvolvimento, segundo o relató-
rio anual da União Internacional de 
Telecomunicações (UIT).

Os excluídos estão principal-
mente em zonas rurais de países 
em desenvolvimento, mesmo tra-
tando-se de zonas que nos últimos 
cinco anos duplicaram o número de 
usuários. Em 2014, segundo o do-
cumento, 44% dos lares do mundo 
tinham acesso à internet, acima 
dos 40% registrados em 2013 e 
dos 30% em 2010.

Mas a distribuição é desigual. 
Nos países desenvolvidos, 78% dos 
lares têm acesso à rede. Nos países 
de rendimentos médios e baixos são 
apenas 31% e nos países mais po-
bres 5%. “É errado pensar que todo 
o mundo está conectado”, escrevem 
no relatório os analistas da UIT.

FOTO: Reprodução/Internet
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ELEIÇÃO NA FPF

Tem início inscrição de chapas
Candidato chega às 4h 
para ser o primeiro e 
entregar documentos
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População pessoense 
recebe mais um campo 
de futebol reformado

Copa Paraíba Sub-15 
define semifinalistas

Brasil é tetra no 
futebol de cinco

Basquete da PB faz 
estreia no Brasileiro

F1 de 2014 chega ao 
fim após 19 etapas

Pela fase final da Copa Paraíba de 
Futebol Sub-15, no último sábado, em 
Itaporanga, a seleção local foi eliminada 
nos pênaltis para o Clube Barroso, de 
Cajazeiras, enquanto o Nacional de Patos, 
em casa, derrotou o Angelim, de Sousa por 
2 a 0. Com os resultados, amanhã, Nacional 
e Barroso farão o jogo de ida pela semifinal, 
em Cajazeiras. Outra partida aconteceu em 
Sertãozinho. O Juventus derrotou o Vitória de 
Lagoa Seca no jogo de ida. 

A Seleção Brasileira de futebol de 
cegos (futebol de 5) conquistou ontem o 
seu quarto título mundial. Em Tóquio, no 
Japão, o time jogou a final contra a arquirrival 
Argentina e venceu por 1 a 0, gol de Jefinho no 
início do segundo tempo da prorrogação. No 
tempo normal, a partida havia sido encerrada 
sem gols. Com a vitória, a seleção manteve a 
invencibilidade que já dura desde 2007. Há 
sete anos, jogadores brasileiros não sabem o 
que é perder uma competição.

A Paraíba estreia amanhã, no 
Campeonato Brasileiro de Basquete Sub-
17, que termina no dia 3 dezembro, em 
Goiania-GO. Na fase classificatória, os 
garotos, que estão no Grupo A, encaram 
o Amazonas, enquanto as meninas 
(também no Grupo A) enfrentam 
Alagoas. Após o desafio, o masculino 
terá pela frente o Piauí, sábado , às 8h, 
e Roraima, no dia 30, no mesmo horário e 
local. O feminino ainda terá pela frente o 
Mato Grosso do Sul e Bahia.

Após 19 etapas, a temporada 2014 
da Fórmula 1 chegou ao fim. O GP de Abu Dhabi 
consagrou Lewis Hamilton com o segundo 
título de sua carreira, e também simbolizou o 
renascimento da Williams, que emplacou seus 
dois pilotos, Felipe Massa e Valtteri Bottas, 
no pódio. A corrida também teve o martírio 
de Nico Rosberg, que viu suas chances de 
faturar a taça irem por água abaixo por causa 
de problemas no carro, e as despedidas de 
Fernando Alonso na Ferrari.

Curtas

Beach Soccer tem 
38 gols na rodada

Clássico sub-11 
acaba na polícia

Uma rodada de muitos gols. Assim 
marcou o Paraibano de Beach Soccer 2014, no 
último final de semana, em suas cinco partidas 
realizadas. No masculino, Moroni/Fênix venceu 
por 5 a 2 sobre a Palhoça Marisol. O Força 
Jovem Universal ganhou de 6 a 4 do Porto de 
Cristo de Jacaraú e a  Servicar  derrotou o Gama 
Menino Jesus pelo placar de 6 a 5. No feminino,  
a Servicar venceu o CCLB pelo placar de 4 a 1 e 
o Santa Cruz ganhou do Juventude Brasileira 
pelo placar de 5 a 0.

O jogo envolvia crianças, mas houve 
confusão no clássico entre Corinthians e 
Palmeiras valendo o título do Campeonato 
Paulista Sub-11, no último domingo, no 
Parque São Jorge. Segundo a súmula 
do juiz Luis Fernando dos Prazeres de 
Souza, “ambas as equipes arremessaram 
bombas após as comemorações de 
gols” e após o término da partida, fãs do 
Corinthians jogaram “diversas bombas na 
comemoração da vitória.”

Começa hoje, e vai até o 
dia 10 de dezembro, o prazo 
para registro de chapas de 
candidatos que vão concorrer 
no próximo dia 12, as eleições 
para a nova diretoria da Fede-
ração Paraibana de Futebol. 
A expectativa é que pelo me-
nos quatro chapas concor-
ram ao pleito: a comandada 
pelo empresário Coriolano 
Coutinho; a encabeçada pelo 
ex-vereador Amadeus Rodri-
gues; outra pelo ex-deputado 
e dirigente do Auto Esporte 
Clube, João Máximo Malhei-
ros, além da comandada pelo 
ex-presidente do Treze, Olavo 
Rodrigues.

Segundo o estatuto da 
FPF, os clubes que apoiarem 
uma chapa, não podem fazer 
parte de outra. O número mí-
nimo de votos para registro 
de uma chapa é 10. Os clubes 
profissionais terão direito a 
dois votos, enquanto os ama-
dores e as ligas municipais, 
a apenas 1. De acordo com 
a última lista divulgada pela 
Junta Administrativa que 
hora governa a FPF, 61 agre-
miações terão direito a voto.

Segundo Ariano Wan-
derley, um dos integrantes 
da Junta Governativa da FPF, 
a expectativa é que todas as 
chapas que vão concorrer ao 
pleito sejam registradas logo 
hoje, no primeiro dia de ins-
crição. “Há clubes que, não 
sei porque, assinaram em 
mais de uma chapa, e neste 
caso, a sua participação só 

será válida para aquela cha-
pa que se registrar primeiro, 
daí porque esperamos uma 
corrida para o registro an-
tecipado”, disse o dirigente, 
que informou também que a 
entidade vai abrir no horário 
normal de expediente, das 
13 às 18 horas, de segunda à 
sexta-feira.

A Federação Paraibana 
de Futebol está sob interven-
ção da Justiça Comum, desde o 
mês de abril, quando Rosilene 
Gomes foi afastada da presi-
dência, acusada de irregula-
ridades no processo eleitoral 
que a reelegeu ao cargo, nas 
eleições de 2010. Desde então, 
a FPF está sendo administra-
da por  uma junta, composta 
pelo procurador Ariano Wan-
derley, o advogado Eduardo 
Faustino Diniz e o médico 
João Máximo Malheiros.

Plantão
Uma cena inusitada 

ocorreu na manhã de ontem, 
na porta de entrada da FPF, 
em João Pessoa. João Máxi-
mo Malheiros, um dos can-
didatos a presidente da FPF, 
chegou às 4 horas, fixou uma 
cadeira, trouxe lençol e almo-
fada, tudo isto no sentido de 
garantir o primeiro lugar na 
inscrição de chapa. Ontem 
à noite, mais uma vez, ele 
permaneceu no lugar. “Que-
ro ser o primeiro a registrar 
a minha chapa, por isso es-
tou fazendo este sacrifício”, 
disse ele, garantindo que vai 
se eleger presidente da enti-
dade. Também ontem, João 
Máximo fez mudança em sua 
chapa, quando substituiu o 
radialista e ex-vice-prefeito 
de Campina Grande, José Luiz 
Júnior por Rui Galdino, na vi-
ce-presidência em sua chapa.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

João Máximo resolveu acampar na porta de entrada da FPF para ser o primeiro a registrar chapa

FOTO: Marcos Lima

Com a aproximação 
do início do Campeona-
to Paraibano, progra-
mado para o dia 10 de 
janeiro, os clubes acele-
raram as contratações. O 
Campinense conseguiu 
fechar com 3 novos atle-
tas, no último final de 
semana, e o presidente 
Willians Simões prome-
teu mais nomes para o 
decorrer desta semana. 
Confirmaram presença 
no Rubro-negro, na pró-
xima temporada, o go-
leiro Wendel, o volante 
Paulinho,  e o atacante 
William. Quem está pra-
ticamente contratado 
também, mas ainda não 
assinou contrato, é o za-
gueiro Rodrigão.

O goleiro Wendel 
tem 22 anos e estava no 
Mogi Mirim-SP. O ata-
cante Wiliam estava na 
Ferroviária de Araracua-
ra-SP e Paulinho veio do 
Corinthians-AL. Rodri-
gão estava no ASA de 
Arapiraca-AL, mas ainda 
não fechou o contrato, 
porque tem uma outra 
proposta de um clube 
da Série B. 

Novos nomes deve-
rão ser anunciados nas 

Campinense anuncia 
três novos reforços

TEMPORADA 2015

próximas horas. No Tre-
ze, o meio-campo Zotti, 
que acabou de ser vice-
campeão brasileiro da 
Série D, pelo Brasil de 
Pelotas, confirmou que 
acertou com o Treze 
para a próxima tempo-
rada. Apesar da afirma-
ção do atleta, a diretoria 
ainda não confirmou a 
assinatura do contrato. 
O gerente de futebol, 
Joba, espera acertar com 
ele e com, pelo menos, 
mais 8 atletas, até a pró-
xima quinta-feira. O clu-
be pretende contratar, 
ao todo, 20 jogadores e 
completar o elenco com 
atletas da base. (IM)

Simões garante mais reforços

FOTO: Reprodução/Internet O atleta paraibano Edi-
val Marques, medalha de 
ouro no taekwondo dos Jogos 
Olímpicos da Juventude, em 
Nanquim, na China, foi indi-
cado, ontem para receber o 
“Prêmio Brasil Olímpico” do 
Comitê Olímpico do Brasil 
(COB). A solenidade acontece 
em janeiro de 2015, no Teatro 
Municipal do Rio de Janeiro. 

Além do paraibano, o 
COB, vai homenagear renoma-
dos atletas brasileiros que se 
destacaram a exemplo do gi-
nasta Arthur Zanetti; da judo-
ca Mayra Aguiar; Tiago Split-
ter, destaque no basquete; o 
ciclista Flávio Cipriano, entre 

vários outros. “Esse prêmio é 
o Oscar do esporte brasileiro 
e já está na 16ª edição. A Pa-
raíba pode ficar orgulhosa por 
ter um dos seus filhos escolhi-
dos para receber esse prêmio”, 
observou o secretário execu-
tivo de Juventude, Esporte e 
Lazer, José Marco. 

Netinho, como também 
é conhecido o atleta, está in-
serido entre os contemplados 
do Programa Bolsa-Atleta, do 
Governo do Estado. “Além do 
próprio Netinho, com a nova 
Lei do Bolsa-Atleta, o seu téc-
nico, Mestre Thomaz também 
foi enquadrado no benefício, 
o que dá mais motivação para 

treinar e competir ”, disse Nino 
Marques, pai do atleta. 

O secretário de Juventude, 
Esporte e Lazer, Tibério Limei-
ra, parabenizou Edival e desta-
cou a iniciativa de expandir o 
Bolsa Atleta também aos técni-
cos. “De parabéns o atleta, que 
neste ano conseguiu uma me-
dalha de ouro nos Jogos Olím-
picos da Juventude, na China, 
por ter sido um dos escolhidos 
para receber uma premiação 
de tamanha importância. O 
Governo do Estado quando 
reformulou o Bolsa-Atleta 
também pensou nos treina-
dores, que sempre estavam 
de fora do benefício”, frisou.

COB escolhe paraibano para 
receber “Prêmio Olímpico”

EDIVAL MARQUES

Edival Marques subiu no lugar mais alto do pódio, na China, ao ganhar a medalha de ouro nos Jogos



Prefeitura entrega mais um 
campo de futebol na capital
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Torneio de futebol no 
Portal do Sol marca
mais uma inauguração

Uma grande festa mar-
cou na manhã do último 
domingo a inauguração do 
campo de futebol do Portal 
do Sol, construído no bairro 
pela Prefeitura Municipal de 
João Pessoa. A entrega foi 
marcada pela realização de 
um torneio com a participa-
ção de dez equipes da região. 
O evento contou com a par-
ticipação do prefeito Luciano 
Cartaxo, que aproveitou a 
oportunidade para ressaltar 
a importância dada pelo Mu-
nicípio à prática de esportes 
na cidade.

 “O foco da nossa gestão 
é dar mais qualidade de vida 
às pessoas. Não importa se o 
bairro é grande ou se é pe-
queno. O que importa é levar 
os equipamentos para que a 
população se sinta represen-
tada”, ressaltou Luciano Car-
taxo, lembrando que obras 
como os campos que estão 
sendo construídos, aliados 
ao reforço na área educacio-
nal, representam políticas 
preventivas de segurança 
pública.

 O espaço recebeu torres 

de iluminação, vestiários, sa-
las administrativas, banhei-
ros e alambrado. A estrutura 
vai contemplar desportistas 
dos bairros do Altiplano, 
Cabo Branco, Penha, Quadra-
mares, Tambaú, Seixas, Jaca-
rapé, São Domingos, Cidade 
Recreio e Rio do Cabelo. O 
torneio para marcar a inau-
guração teve início às 9h e se 
estendeu por toda a manhã. 
Na opinião de Diego Lima, 
representante do bairro, o 
campo é um presente para a 
comunidade.

 “Esse campo, dotado de 
iluminação, representa mui-
to para nós. Estávamos acos-
tumados a um campinho sem 
qualquer estrutura no bair-
ro. Mas agora tudo mudou”, 
disse Diego Lima. Ele lem-
brou ainda que a localidade 
recebeu o nome de Portal do 
Sol no ano 2000, por meio de 
proposta do então vereador 
de João Pessoa, Luciano Car-
taxo. “Antes, esse bairro era 
chamado de tudo no mundo, 
mas agora tem nome”, acres-
centou.

 O campo leva o nome 
do professor Evangelista 
Benedito da Silva e é o pri-
meiro de um total de cinco 
que deverão ser entregues 

A temporada do futebol brasileiro em 
2014 está terminando e os campeões já são 
conhecidos. na Série A, o Cruzeiro conquis-
tou, com méritos,  o bi-campeonato seguido 
e o quarto título da competição, por ante-
cipação. Desde o início das disputas, que a 
Raposa de Minas Gerais vinha sendo aponta-
da como favorita. Além de um bom elenco, a 
equipe é muito bem treinada pelo competen-
te Marcelo Oliveira, e realmente sobrou em 
relação aos outros clubes brasileiros, nesta 
temporada.

Na próxima quarta-feira, o Cruzeiro po-
derá fechar a tríplice coroa, com a conquista 
da Copa do Brasil. A Raposa, que já conquis-
tou este ano os títulos dos campeonatos mi-
neiro e brasileiro, vai decidir a Copa do Brasil 

contra o maior rival, o Atlético. No momento, 
o adversário dirigido pelo técnico Levi Culper 
tem uma vantagem boa, já que largou na fren-
te vencendo a primeira partida da decisão, 
por 2 a 0. Mas não será nenhuma surpresa 
para mim,  se o Cruzeiro conseguir reverter 
essa vantagem e conquistar seu terceiro título 
na temporada. Vamos aguardar para ver. Pelo 
menos um grande jogo, com certeza, o torce-
dor terá amanhã, no Mineirão.

Nas outras séries apenas a B ainda não 
decidiu quem é o campeão. O Joinville lidera 
com 70 pontos, seguido da Ponte Preta com 
68. A apenas uma rodada do final da com-
petição, o clube de Santa Catarina precisa 
apenas de um empate contra o Oeste para 
erguer o caneco. Já a Ponte Preta tem de 

vencer o Náutico e torcer por uma derrota 
do Joinville para conquistar o título.

Nas séries C e D, nenhuma surpresa. Na 
D, o Tombense de Minas Gerais conquistou o 
título, na decisão contra o Brasil de Pelotas, 
no Rio Grande do Sul. E na Série C, o Macaé 
não tomou conhecimento do Paysandu e 
conquistou o campeonato em pleno está-
dio lotado do adversário, após arrancar um 
empate em 3 a 3.

Frontini
Se dentro da área o atacante Frontini 

vem provando que é um grande artilheiro, 
fora de campo, dando entrevistas, ele vem 
demonstrando o que sempre disseram dele: 
é um desastre. Depois de fazer várias juras 

de amor ao Botafogo, ele foi dispensado pelo 
clube, por ter um salário muito acima da po-
lítica salarial do clube para a próxima tem-
porada, e disparou contra o Belo. Ele acusou 
o Botafogo de não cumprir um acordo e de 
não pagar pela sua rescisão como devia. 
Ontem, o clube provou que já tinha acerta-
do tudo com o atleta, que tinha recebido 3 
cheques pré-datados e depositou-os antes da 
data combinada, usando de má fé.

O vice-presidente do Botafogo, Bre-
no Moraes, desafiou o atacante para uma 
discussão com a presença da imprensa, para 
tirar a limpo esta história, o que acabou não 
sendo aceito pelo atleta. Para a torcida do 
Botafogo, resta julgar o atacante pelo que ele 
fez, e não pelo que ele disse.

à população da capital até o 
fim do ano, num investimen-
to de mais de R$ 1,5 milhão. 
Os outros bairros que serão 
contemplados são Colinas 
do Sul, Paratibe, Gramame e 

Cidade Verde. O projeto que 
visa levar esportes para os 
bairros, no entanto, é bem 
mais amplo e prevê a cons-
trução de 20 campos.

 O secretário de Juventu-

de, Esporte e Recreação, Ed-
milson Alves, explicou que dos 
20 campos previstos, um já foi 
entregue, outros quatro estão 
sendo finalizados e cinco já 
foram licitados. O custo apro-

ximado de cada um deles é R$ 
300 mil. “Estamos procurando 
espaços em João Pessoa para 
que avancemos nesta política 
de incentivo à prática de es-
portes”, ressaltou.

Fim de temporada

Ivo Marques ivo_esportes@yahoo.com.br

Após a inauguração, um 
torneio de futebol  foi 

realizado envolvendo 
jogadores da comunidade

SÉRIES B E C

 A caravela vascaína, que ficou 
à deriva na Série B do Campeonato 
Brasileiro, encontrou o rumo e está 
de volta à elite nacional. O Vasco 
da Gama fez seus tripulantes tre-
merem ao longo da jornada, mas 
completou a travessia com êxito e 
voltará a desafiar as grandes em-
barcações em 2015. 

A última légua vencida foi 
diante da apaixonada tripulação, 
sob a bênção de São Januário, mas 
nas águas do Maracanã. Mesmo 
com o inesperado empate diante 
do Icasa, por 1 a 1, no último sá-
bado, pela 37ª e penúltima rodada, 
o Gigante da Colina voltou para a 
Série A.  

Se em 2009 o Vasco completou 
a travessia com os louros da vitó-
ria e com título na bagagem, des-
ta vez o clube carioca teve que se 

contentar com o 3º lugar. Esta é a 
primeira vez que um dos grandes 
clubes cai para a Série B e não sobe 
com o título na mão. Mas na festa 
do Maracanã - apesar das vaias no 
final -, este fato foi o que menos 
importou. Todos só queriam respi-
rar aliviados em águas calmas. Há 
cinco anos, o Vasco subiu e foi cam-
peão da Série B com 76 pontos e 
aproveitamento de 66,7%. Foram 
22 vitórias, dez empates e seis der-
rotas, além de 58 gols a favor e 29 
contra. Agora, o clube apresenta 
63 pontos. 

São 16 triunfos (11 em casa e 
cinco fora), 15 empates (sete como 
mandante e oito como visitante) e 
seis derrotas (uma diante da torci-
da e quatro fora), além 50 gols a 
favor e 35 contra. Aproveitamento 
de 56,8%.

Na elite, o aproveitamento do
Vasco cai em relação a 2009

FOTO: Secom-JP

O Macaé fez história ao conquistar 
os inéditos acesso e título da Série C do 
Campeonato Brasileiro. Mesmo assim, o 
clube do Rio de Janeiro está reprovado. 
Com aproveitamento abaixo da média 
(47,2%), o Macaé teve o pior desem-
penho entre todos os campeões que já 
venceram o terceiro escalão nacional 
de 2009 para cá. O título do Macaé teve 
oito vitórias (seis em casa e duas fora), 
dez empates (quatro como mandantes 
e seis como visitantes) e seis derrotas 
(duas diante da torcida e quatro fora). 
O clube ainda anotou 24 gols e sofreu 
22 tentos.

Até o título do Macaé, ganho no 
último sábado com o empate, por 3 a 3, 

com o Paysandu, no Estádio Manguei-
rão, em Belém, o pior aproveitamento 
entre os campeões era do Oeste. Mas 
o clube paulista, ao menos, superou o 
50%. O Oeste foi campeão, em 2012, 
com 56,9%.

Os desempenhos de ABC e Santa 
Cruz ficaram bem próximos um do ou-
tro. O Mais Querido levou o título de 
2010 com aproveitamento de 61,9%, 
enquanto o Santa Cruz faturou a Série 
C, no ano passado, com aproveitamen-
to de 64,1%. Em 2009, o América Mi-
neiro foi campeão com 69%. Mas o me-
lhor desempenho aconteceu, em 2011, 
quando o Joinville deu a volta olímpica 
com aproveitamento de 77,1%.

Macaé faz história e campanha 
abaixo da média é o contraste



Cruzeiro mira a Copa do Brasil
tríplice coroa
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Time estrelado volta a 
sua atenção para a
decisão contra o Galo

Durante a comemoração 
do título do Brasileirão, con-
quistado no último domingo, 
jogadores do Cruzeiro não 
esqueceram da decisão da 
Copa do Brasil, contra o ri-
val Atlético-MG, amanhã, no 
Mineirão. A possibilidade de 
ganhar outra taça três dias 
depois reforça a meta de al-
cançar novamente a tríplice 
coroa, já que foi campeão es-
tadual.

Após a vitória sobre o 
Goiás, por 2 a 1, no Mineirão, 
que garantiu o quarto títu-
lo brasileiro, o segundo de 
forma consecutiva, o técnico 
Marcelo Oliveira revelou que 
a comemoração pelo Brasi-
leirão foi discreta. O grupo 
celeste se reapresentou on-
tem, quando já se concen-
trou de vez na decisão com o 
Atlético.

O arquirrival está à fren-
te da equipe celeste no pla-

car agregado. A vitória no 
Estádio Independência, no 
dia 12 de novembro passado, 
por 2 a 0, deixou o time em 
vantagem. Contudo, o senti-
mento na Toca da Raposa é 
de que existe a possibilidade 
de inverter a situação, so-
bretudo após a conquista do 
Campeonato Brasileiro.

“Estou sempre motiva-
do para a decisão, mas com 
certeza tira um peso maior 
das costas o fato de vencer-
mos o Brasileiro. O Cruzei-
ro é grande e está sempre 
tentando vencer. As equipes 
faziam jogo conosco como 
se fossem decisões no Bra-
sileiro. Deus preparou tudo 
para nós. Agora é nosso, 
ninguém tira. Agora vamos 
pensar na final”, observou o 
goleiro Fábio.

O capitão celeste ainda 
fez uma análise do panora-
ma da decisão. “Cada um tem 
a sua história e a gente está 
muito feliz com a história 
que o Cruzeiro escreveu. É 
a situação que a competição 
manda. São dois jogos, eles 

foram bem no primeiro, e 
agora vamos ter que resolver 
no segundo jogo. Temos que 
fazer por onde para buscar o 
resultado”, afirmou.

Fábio não foi o único a 
se mostrar decidido a con-
quistar mais um título. Ever-
ton Ribeiro, ao término do 
jogo, demonstrou bastante 
confiança na virada do time 
de Belo Horizonte. O craque 
aponta a presença da torcida 
como fator fundamental para 
o penta da Copa do Brasil.

“A gente só tem um cam-
peonato para pensar. Somos 
bicampeões e, com essa tor-
cida aí, tenho certeza que 
vamos dar o nosso máximo e 
conseguir a virada”, ressaltou 
o meia-atacante celeste.

O objetivo do Cruzei-
ro é voltar a conquistar a 
tríplice coroa onze anos 
depois. O time comandado 
por Marcelo Oliveira espe-
ra repetir o feito da equipe 
de 2003, de Luxemburgo e 
Alex, que ganhou os títulos 
mineiro, da Copa do Brasil e 
Brasileirão.

O goleiro Fábio, com o troféu, comemora com os demais jogadores o bicampeonato brasileiro Jogadores erguem o segundo troféu, o técnico Marcelo Oliveira, responsável pela montagem do elenco

Agora, o Cruzeiro 
está a um título de com-
pletar as cinco estrelas 
da constelação Crux, 
conhecida como Cruzei-
ro do Sul, e que serve 
de escudo para o clube 
mineiro. O primeiro tí-
tulo da estrelada camisa 
azul do Cruzeiro foi, em 
1966, pela Taça Brasil. 
Já durante os pontos 
corridos, a Raposa abo-
canhou o Brasileirão em 
2003, 2013 e 2014. 

Se a Crux é a me-
nor de todas 88 cons-
telações, o Cruzeiro é o 
maior do Brasil há, pelo 
menos, dois anos. Mas o 
clube mineiro não está 
sozinho nesta conste-
lação. Brasil, Austrália, 
Nova Zelândia, Samoa, 
Papua-Nova Guiné en-
tre outros países tam-
bém homenageiam a 

constelação Cruzeiro do 
Sul em suas bandeiras.

O quarto título da 
Raposa foi obtido com 
23 vitórias (14 em casa 
e nove fora), sete em-
pates (dois como man-
dante e cinco como vi-
sitante) e seis derrotas 
(duas diante da torcida 
e quatro fora). Apro-
veitamento de 70,4%. 
O Cruzeiro ainda fez 64 
gols (melhor ataque) e 
sofreu 36.

A conquista azul 
premia a organização 
e planejamento do clu-
be mineiro. A diretoria 
do Cruzeiro manteve a 
base do time e o técnico 
Marcelo Oliveira, além 
de ter contratado peças 
pontuais. O treinador, 
por sinal, entrou para 
uma seleta lista de cam-
peões. Além do coman-

dante mineiro, apenas 
Osvaldo Brandão, Ru-
bens Minelli, Vanderlei 
Luxemburgo e Muricy 
Ramalho venceram dois 
títulos consecutivos no 
Brasileirão. Nos pontos 
corridos só Marcelo Oli-
veira e Muricy Ramalho 
tiveram este gostinho.

O Cruzeiro também 
está em uma lista restri-
ta. A Raposa é apenas 
o segundo clube a con-
quistar o genuíno bi-
campeonato nos pontos 
corridos. O primeiro foi 
o São Paulo. Levando 
em conta o Brasileirão 
unificado, ou seja, con-
siderando a Taça Brasil 
e o Torneio Roberto Go-
mes Pedrosa, Palmeiras, 
Santos, Flamengo, Co-
rinthians e Internacio-
nal também ostentam o 
genuíno bicampeonato.

Raposa mais perto das cinco estrelas

Restam duas rodadas de Cam-
peonato Brasileiro, e o título já está 
nas mãos do Cruzeiro, assim como 
uma das vagas restantes para a Taça 
Libertadores é do São Paulo. Outros 
cinco times disputam os dois luga-
res que restam. Na zona de rebai-
xamento, só há uma certeza: o Cri-
ciúma caiu. Outros seis times lutam 
para não estar entre os quatro últi-
mos colocados após a 38ª rodada. 

De acordo com os dados do 
matemático Tristão Garcia, do site 
Infobola, o Corinthians tem 99% 
de chances de disputar a competi-
ção sul-americana. O Internacional, 
quarto colocado com 63 pontos, 
tem 91% de chances e também só 
depende de si. 

Quinto colocado com 61 pon-
tos, o Atlético-MG tem 92% de 
chances no Grêmio, sexto coloca-
do com 60 pontos, as chances são 
de 15%. É fundamental vencer os 
dois jogos contra Bahia (fora de 
casa) e Flamengo (na Arena Grê-
mio) e torcer para o Colorado tro-
peçar duas vezes.

Para o Fluminense, a situação é 
ainda mais complicada: Com apenas 
3% de chances de ir à Libertadores, 
o time precisa vencer o Corinthians, 
no Maracanã, e o Cruzeiro, no Mi-
neirão. Além disso, torce por duas 
derrotas do Inter e pelo menos um 
tropeço de Grêmio e Atlético-MG. 
Com o rebaixamento do Criciúma 
sacramentado, as outras três equi-

pes que cairão para a Série B serão 
definidas nas próximas duas roda-
das. Botafogo e Bahia estão pratica-
mente rebaixados e precisam de um 
milagre para permanecerem na elite 
nacional. Vitória e Palmeiras ainda 
lutam para escapar e têm boas chan-
ces de cair. Coritiba, Chapecoense e 
Goiás ainda não estão completa-
mente livres da degola.

O Botafogo, penúltimo colo-
cado com 33 pontos, tem 99% de 
chances de cair. Precisa vencer seus 
confrontos contra o Santos (na Vila 
Belmiro) e o Atlético-MG, no Mara-
canã, mas não depende só de si. Um 
simples empate do Palmeiras ou um 
triunfo do Vitória já colocam o Fo-
gão na segundona. Para o Bahia, 
a situação é semelhante. Com 34 
pontos e também 99% de chances 
de degola, o Tricolor precisa ven-
cer os dois jogos (contra o Grêmio, 
em casa, e o Coritiba, fora) e torcer 
para que o Palmeiras não some ne-
nhum ponto e o Vitória não vença 
nenhum jogo. 

A disputa para fugir da 17ª posi-
ção será mais complicada. O Vitória, 
com 38 pontos, tem 64% de chan-
ces e precisa vencer seus dois jogos, 
além de torcer para que o Palmeiras 
não vença um, ou Coritiba e Chape-
coense não vençam os dois. 

O Palmeiras, com 39 pontos, 
depende só de si e precisa derrotar 
o Internacional e o Atlético-PR para 
se garantir na elite. Como tem um 

Briga ainda pela libertadores
e contra o rebaixamento

campeonaTo bRasileiRo

triunfo a mais que o Vitória, se ga-
rante com três pontos, caso o time 
baiano faça quatro.

Com as vitórias sobre Palmeiras 
e Botafogo, Coritiba e Chapecoense 
livraram boa margem da zona de 
rebaixamento, mas ainda não estão 
completamente livres. Ao Coxa, é ne-
cessário somar quatro pontos contra 
Atlético-MG (fora de casa) e Bahia 
(em casa). Para os catarinenses, bas-
ta uma simples vitória contra o cam-
peão Cruzeiro (em casa) ou o Goiás 
(fora de casa).

Matematicamente, o Goiás tem 
chances de queda. Com 44 pontos, 
o Esmeraldino ocupa a 13ª posição, 
e pode cair. Mas isso só acontece 
se perder os dois jogos, o Coritiba 
somar quatro pontos, o Palmeiras 
vencer seus confrontos, e o Vitória 
vencer seus dois duelos, tirando nove 
gols de desvantagem no saldo. 

O São Paulo já está na Libertadores

classificação

série a 
Times PG J V E D GP GC SG
10 Cruzeiro   76 36 23 7 6 64 36 28     

20 São Paulo   69 36 20 9 7 58 38 20     

30 Corinthians   66 36 18 12 6 45 25 20     

40 Internacional   63 36 19 6 11 48 39 9     

50 Atlético-MG   61 36 17 10 9 50 36 14     

60 Grêmio  60 36 17 9 10 35 22 13     

70 Fluminense   58 36 16 10 10 55 38 17     

80 Atlético-PR   50 36 14 8 14 41 41 0     

90 Flamengo   48 36 13 9 14 41 46 -5     

100 Sport   48 36 13 9 14 33 44 -11     

110 Santos   47 36 13 8 15 39 35 4     

120 Figueirense   46 36 13 7 16 35 44 -9     

130 Goiás   44 36 12 8 16 34 37 -3     

140 Chapecoense   42 36 11 9 16 36 39 -3     

150 Coritiba   41 36 10 11 15 37 42 -5     

160 Palmeiras   39 36 11 6 19 32 55 -23     

170 Vitória   38 36 10 8 18 37 49 -12     

180 Bahia   34 36 8 10 18 28 40 -12     

190 Botafogo   33 36 9 6 21 31 46 -15     

200 Criciúma   31 36 7 10 19 25 52 -27  
Jogos de sábado - 19h30

 Internacional x  Palmeiras                Criciúma   x   Sport

21h
Flamengo x  Vitória

Domingo
17h 
Fluminense x Corinthians 
São Paulo x Figueirense 
Santos x Botafogo 
Chapecoense x Cruzeiro

FotoS: reprodução/internet

19h30    
Atlético-PR x Goiás 
Atlético-MG x Coritiba 
Bahia x Grêmio
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